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ИССЛЕДОВАНИЕ Российские дети
признаны самыми активными
участниками соцсетей

Рунет как мода

Татьяна Шадрина

СРЕДИ всех детей мира россий-
ские оказались одними из самых 
активных посетителей соцсетей. 
Впереди наших только юные 
мексиканцы.

Далее идут итальянцы, бра-
зильцы и испанцы. На последнем 
месте рейтинга Китай. Там до-
ступ в глобальные социальные 
сети ограничен, так как идет го-
сударственная фильтрация ин-
тернет-трафика. Таковы выводы 
экспертов Лаборатории Каспер-
ского. Они исследовали про-
граммы родительского контроля 
и выяснили, куда ходят дети на 
своих компьютерах и гаджетах в 
12 странах Европы, Америки и 
Азии. 

Должны ли нас огорчать эти 
итоги? В общем-то нет. Специа-
листы уверяют, что лидерство 
наших детей в соцсетях сложи-
лось не из-за того, что они не об-

щаются в реальной жизни, а так 
как у них большой популярно-
стью пользуются мобильные де-
вайсы, которые можно принести 
в школу, похвастаться ими. Это 
мода. И она пройдет. 

Тут важно другое. Сайты и до-
мены с вредной для детей инфор-
мацией, связанной с наркотика-
ми, суицидом и порнографией, 
по закону на российском просто-
ре Интернета, в Рунете, блокиру-
ют. В соцсетях, если кто-то на 
своей закрытой страничке поме-
стил вредную информацию, ре-
бенок ее прочитает. Здесь блоков 
не ставят, поскольку это трудно 
выявить. 

Решить проблему могут толь-
ко родители. Если они будут хо-
дить по тем же адресам, что и 
дети, обнаружат опасный кон-
тент и сообщат в Роскомнадзор, 
то страничку заблоки-
руют. Еще одна опа-
сность — троллинг.

ЗАКОН Россияне теперь могут 
отказаться от навязанных 
страховок

Пять дней на побег

Юлия Кривошапко

У ЖИТЕЛЕЙ России отныне 
есть возможность в течение пяти 
дней отказаться от навязанной 
банком или страховой компа-
нией полиса и вернуть назад 
свои деньги. Такое право гражда-
нам дает так называемый «пери-
од охлаждения», вступивший в 
силу 1 июня.

В Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС), которая 
с самого начала была инициато-
ром введения новых принципов 
регулирования на страховом 
рынке, надеются, что они сведут 
к нулю число жалоб на навязы-
вание страховок. Пока, как сооб-
щил «Российской газете» заме-
ститель главы ФАС Андрей Ка-
шеваров, такие случаи еще есть.

«Период охлаждения» — пять 
дней, которые Центробанк отвел 
гражданам на то, чтобы переду-
мать и расторгнуть договор со 
страховщиком, распространяет-

ся практически на все виды до-
бровольного страхования, будь 
то покупка полиса для защиты 
жизни, здоровья или, к примеру, 
имущества, включая автомо-
биль. 

В указании Центробанка под-
черкивается, что если человек 
отказался от страховки в отве-
денный для этого пятидневный 
срок и при этом договор еще не 
успел вступить в силу, он имеет 
право потребовать возврата 
всей суммы, заплаченной за 
страховку. 

Если же гражданин решил 
расторгнуть договор уже после 
начала действия страховки, но 
опять же успел сделать это в пя-
тидневный срок, страховщик бу-
дет вправе удержать часть стра-
ховой премии, то есть некото-
рый процент заплаченной кли-
ентом суммы. Разумеется, все 
это будет актуальным, 
если не произошел 
страховой случай.
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Австралийский доллар  48,3496
Азербайджанский манат  44,6995
Армянский драм**  13,9363
Белорусский рубль****  33,5004
Болгарский лев  37,9857
Бразильский реал  18,6192

Венгерский форинт**  23,6813
Вон Республики Корея***  55,8231
Датская крона*  99,8974
Доллар США  66,6156
Евро  74,2098
Индийская рупия**  98,9022

Казахстанский тенге**  19,7661
Канадский доллар  50,9177
Киргизский сом**  97,5372
Китайский юань  10,1187
Молдавский лей*  33,5426
Новый туркменский манат  19,7555

Норвежская крона*  79,8404
Польский злотый  16,9376
Румынский лей  16,4495
СДР  93,4537
Сингапурский доллар  48,3247
Таджикский сомони*  84,9689

Турецкая лира  22,5938
Узбекский сум***  22,5053
Украинская гривна*  26,5401
Фунт стерлингов  96,3728
Чешская крона*  27,4908
Шведская крона*  80,0784

Швейцарский франк  67,1393
Южноафриканский рэнд*  42,6711
Японская иена**  60,5514

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.06.16 

Следствие Мэр Владивостока задержан 
за коррупцию с ущербом больше 160 миллионов рублей 

Город замэр 

Руслан Мельников, 
Ростов-на-Дону

Р
остовчанин Александр Ква-
сков начал работу над нео-
бычным стартапом. 30-лет-

ний программист создает первое 
в России цифровое кладбище, на 
котором любой желающий смо-
жет увековечить свою виртуаль-
ную жизнь. По мнению стартапе-
ра, потенциальный спрос на та-
кие услуги формируется уже сей-
час.

— Современный человек прово-
дит в Интернете больше времени, 
чем в реальности, и вся его жизнь, 
по сути, превращается в цифровой 
контент. Значительная часть жиз-
ни журналиста – это материалы в 
газету и на сайт. То же самое мож-

но сказать и о деятелях культуры 
или о политиках. Вообще, как мне 
кажется, первыми клиентами 
цифрового кладбища станут 
люди, имеющие определенные до-
стижения, которые не должны 
умереть вместе с ними, но кото-
рые в полном объеме и по-настоя-
щему долго не смогут хранить ни 
памятники, ни архивы. Впрочем, 
для обычного человека, который 
ежедневно оставляет посты и фо-
тографии в соцсетях, виртуальное 
кладбище тоже пригодится. Благо-
даря ему прапраправнуки смогут 
ближе узнать своего предка, жив-
шего в начале XXI века. Кроме 
того, появится возможность 
оставлять в вечности послания по-
томкам, — рассуждает Квасков.

К мыслям о виртуально-риту-

альном бизнесе ростовчанина 
подтолкнула смерть друга, уехав-
шего и пропавшего навсегда.

— Он не выходил на связь два 
года, от него не было известий. Я 

писал ему в соцсетях, но не полу-
чал ответов. На его страницах не 
обновлялись фотографии, и это 
показалось подозрительным. По-
зже я узнал, что друга нет в живых, 
и для меня это стало настоящим 
шоком. Я начал интересоваться, а 
скольких же людей, состоящих у 
меня в друзьях, на самом деле уже 
нет с нами. Потом выяснил, что на 
Западе эту проблему активно из-
учают. Уже известно, например, 
что в фейсбуке количество акка-
унтов мертвых людей скоро пре-
высит количество живых пользо-
вателей. Я узнал, что в мире нача-
ли появляться цифровые кладби-
ща. Например, недавно было запу-
щено первое кладбище в 
Европе, — рассказывает 
Александр Квасков.

Анна Бондаренко, Владивосток, 
Наталья Козлова

В
чера с утра одной из 
главных новостей ста-
ли сообщения из Вла-
дивостока об обысках у 
мэра  города  Игоря 

Пушкарева. Интрига — задержали 
мэра или нет — сохранялась до ве-
чера. СМИ со ссылкой на право-
охранительные органы говори-
ли, что чиновника взяли и уже ве-
зут в Москву, а сотрудники мэ-
рии все опровергали, утверждая, 
что Пушкарев трудится на своем 
рабочем месте как ни в чем не 
бывало. Точку в спорах поставил 
Следственный комитет. 

Официальный представитель 
СК Владимир Маркин заявил 
корреспонденту «РГ»: «Управле-
нием по расследованию особо 
важных дел СКР продолжается 
расследование уголовного дела, 

возбужденного в отношении гла-
вы города Владивостока Игоря 
Пушкарева и директора МУПВ 
«Дороги Владивостока» Андрея 
Лушникова». 

Уголовных статей две — злоу-
потребление должностными пол-
номочиями и коммерческий под-
куп.

 — Подозреваемые задержаны, 
в ближайшее время следователи 
будут ходатайствовать об избра-

нии им меры пресечения, — заве-
рил представитель СК.  

Цитируем по официальному 
документу: «В 2009 — 2014 годах 
Пушкарев, действуя вопреки ин-
тересам службы, из корыстной и 
иной личной заинтересованно-
сти, злоупотребляя должностны-
ми полномочиями, организовал 
приобретение МУПВ «Дороги 
Владивостока» у группы компа-
ний «Востокцемент» строитель-

ных материалов в большом объе-
ме».

В СКР подчеркивают: возглав-
ляют и контролируют «Востокце-
мент» близкие родственники гла-
вы города, учредителем и собст-
венником имущества «Дорог Вла-
дивостока» является администра-
ция города Владивостока. А строи-
тельные материалы приобрета-
лись по завышенным ценам, за что 
лично Пушкарев получил не ме-
нее 45 млн рублей. 

По мнению следствия такая си-
туация повлекла «тяжкие послед-
ствия в виде причинения муници-
пальному предприятию «Дороги 
Владивостока» ущерба в сумме 
более 158 млн рублей и образова-
ния кредиторской задол-
женности в сумме более 
800 млн рублей».

СТАРТАП Ростовчанин создает первое в России 
виртуальное кладбище

Закопают в цифру

Еще вчера мэр чувствовал себя 
хозяином города и раздавал 
доходные заказы родственникам.
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 Уголовных статей две — 
злоупотребление должност-
ными полномочиями 
и коммерческий подкуп

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

С чем россияне едут 
в Минск на Форум 
регионов? / стр. 1—3
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Рунет как мода

Это когда на человека 
оказывается психоло-
гическое давление, его 

унижают, обзывают, травят. Как 
здесь защитить ребенка? В суде 
что-либо доказать трудно, по-
скольку нет, к примеру, шантажа 
на крупную сумму. Что делать? 
Учить детей «гигиене» в Интер-
нете. Столкнулся с троллем — 
«вымой руки», забань его. Но 
опка урока интернет-грамот-
ность нет в школьной программе.  
Достаточно неожиданной оказа-
лась для экспертов и высокая по-
пулярность сайтов категории 
«Алкоголь, табак и наркотики» у 
юных пользователей в Интерне-
те. Самый большой интерес к 
этой теме дети проявляют в Вели-
кобритании (25,4 процента) и 
Германии (22,8 процента). В Рос-
сии, к счастью, интересовались 
такими ресурсами 9,5 процента 
ребят. При этом активность рос-
сийских детей в целом в интер-
нет-магазинах довольно низкая. 
Первые с конца в рейтинге стоят 
Мексика (2,3 процента) и Россия 
(3 процента). На первом месте 
Китай (19,5 процента), а на вто-
ром Япония (17,2 процента). В от-
личие от реальных вещей дети у 
нас готовы покупать не только 
игры, но и музыку, видео. Причем 
скачивают их не задумываясь.  

За последние полтора года 
дети вдвое чаще стали посещать 

сайты, где можно скачать видео и 
музыку. На первый взгляд может 
показаться, что ничего страшно-
го в сайтах такой тематики нет. 
Но не стоит забывать про неле-
гальное и вредоносное програм-
мное обеспечение (ПО), которое 
не повредит ребенку, но может 
быть весьма опасно для компью-
тера. Так, есть программы, кото-
рые записывают себя в оператив-
ную память, и избавиться от них 
очень сложно, так же как обнару-
жить. При этом они могут вполне 
опустошить банковский счет.  

В Японии дети чаще смотрят 
мультфильмы и слушают музыку 
в Интернете, чем в остальных 
странах. В России и в Мексике 
этот показатель самый низкий. В 
России большинство юных поль-
зователей слушает музыку в со-
цсети «ВКонтакте». В мире же са-
мым популярным сайтом для 
просмотра видео и прослушива-
ния музыки является YouTube. 

Интересно, что ресурсы с кни-
гами не пользуются популярно-
стью у ребят . Поэтому летом сто-
ит занять их не только играми на 
компе, но и внеклассным чтени-
ем, отмечают эксперты.

ПРАВО В Суде 
по интеллектуальным 
правам открылась 
комната примирения

Спор подобреет

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Суде по интеллектуальным правам открылась 
комната примирения и медиации. В ней специальные по-
средники по мирным переговорам постараются помочь 
людям найти общий язык.

Как сообщил «РГ» помощник председателя Суда по 
интеллектуальным правам Егор Шипицын, в комнате 
примирения будут дежурить представители Торгово-
промышленной палаты, Центра медиации и права и Рос-
сийского государственного университета правосудия. 
Стороны процесса смогут прийти к дежурному медиато-
ру (специалисту по примирительным процедурам), про-
консультироваться, пообщаться. Узнать, что из себя 
представляют примирительные процедуры, какие есть 
варианты.

На площадке суда все мирные услуги будут бесплат-
ными, это принципиальный вопрос. Неволить людей и 
принуждать к платному миру нельзя. Для судебной же 
системы важно, что у пришедших в суд людей просто бу-
дет шанс решить все по-хорошему. Три-четыре часа, что-
бы поговорить по душам, у людей найдутся.

По словам Егора Шипицына, Суд по интеллектуаль-
ным правам — лидер среди арбитражей по применению 
различных примирительных процедур. Около трети дел, 
рассмотренных судом первой инстанции в 2015 году, за-
кончились там либо отказом от иска, либо примирением.

Самое интересное, что люди нередко идут на миро-
вую даже в кассационной инстанции. То есть стороны 
прошли две стадии — первую инстанцию, апелляцию, 
кто-то проигрывал, кто-то выигрывал. Но вот дело дошло 
до Суда по интеллектуальным правам (некоторые споры 
он рассматривает в качестве кассационной инстанции), 
и там оказалось — что мирный диалог возможен. Видимо, 
раньше просто никому в голову не приходило, что ру-
гаться и воевать вовсе не обязательно.

Например, в свое время в суде поспорили корейский 
производитель автомобилей и польский производитель 
автобусов, выпускавшие продукции под одним названи-
ем (то есть товарным знаком). Дело закончилось прими-
рением: они решили, что покупатели у них разные, так 
что бизнес бизнесу не помеха.

Недавно Суд по интеллектуальным правам переехал в 
новое здание. Залы и помещения стали просторней. 

АРМИЯ Сергей Шойгу 
объявил большие 
маневры

Поднимут 
по тревоге

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу провел совеща-
ние с высшим командным составом Вооруженных сил, 
где поставил задачи на летний период обучения.

В армии и на флоте он традиционно начинается 1 
июня и заканчивается 30 октября. Ближайшие пять ме-
сяцев легкой жизни военным не обещают. За это время 
они должны провести более двух тысяч учений, в том чи-
сле девять международных.  Некоторые из них, напри-
мер маневры с участием военнослужащих стран ШОС 
«Мирная миссия», будут иметь антитеррористическую 
направленность.  Другие (российско-белорусское уче-
ние «Нерушимое братство» и российско-монгольское 
«Селенга-2016») посвятят отработке совместных дейст-
вий при ликвидации общих угроз. Ну, а кульминацион-
ным событием для нашей армии и флота в этом году ста-
нет стратегическое командно-штабное учение «Кав-
каз-2016», запланированное на сентябрь.  

Шойгу пообещал, 
что летом и осенью 
войска вновь станут 
поднимать по трево-
ге в рамках внезап-
ных проверок боего-
товности. Кроме 
того, важной состав-
ляющей обучения 
военнослужащих 
министр считает их 
участие в Армей-
ских международ-
ных играх. Глава во-
енного ведомства 
напомнил, что в нынешнем году они пройдут с 30 июля 
по 13 августа на 19 полигонах, а также впервые — на по-
лигоне Республики Казахстан. В 23 конкурсах примут 
участие более ста  команд из 23 стран.

Чтобы на войсковых экзаменах разного уровня и раз-
личной формы солдаты и офицеры действовали слажен-
но и профессионально, в минобороны определили прио-
ритеты в обучении личного состава. К ним Сергей Шой-
гу, в частности, отнес подготовку тактических групп,  вы-
полнение индивидуальных нормативов по наплаванно-
сти, налёту экипажей, стажу практического вождения и 
прыжкам с парашютом. «Выполнение указанных меро-
приятий позволит обеспечить необходимый уровень 
подготовки и готовности Вооруженных сил к выполне-
нию задач по защите национальных интересов и адекват-
но реагировать на возможное обострение военно-поли-
тической обстановки на любом стратегическом направ-
лении, — подвел итог министр обороны.

Есть свой «приоритетный» список и в Главном управ-
лении боевой подготовки Вооруженных сил. Там предла-
гают  в ходе учений не допускать шаблонных действий, 
«натаскивания» подразделений к выполнению задач. В 
главке считают, что особого внимания заслуживает забо-
та о росте методического мастерства руководителей за-
нятий и учений, подготовка сержантского состава. Учебу 
летчиков решено вести с применением всех типов авиа-
ционных средств поражения. Кроме того, командирам из 
ВКС предстоит выполнять задачи по своевременному об-
наружению крылатых ракет и беспилотных летательных 
аппаратов противника, прикрытию объектов и защите 
войск от ударов с воздуха.

Начальник  «боевого» главка Иван Бувальцев доло-
жил министру,  что к началу учения «Кавказ-2016» так-
тические группы кораблей и группировки разнородных 
сил будут готовы вести морской бой, осуществлять про-
тиводесантную оборону морского побережья и остров-
ных зон, наносить поражение десантным отрядам, кон-
воям и береговым объектам условного противника. 

ПРОГРАММА Стартовал проект бесплатного 
предоставления земли гражданам России

По гектару в руки
Ольга Журман, 
«Российская газета», Владивосток

С
о вчерашнего дня на Даль-
нем Востоке по гектару 
земли выдается в пилот-

ных районах, которые определил 
каждый субъект федерации ДФО, 
и только жителям этого субъекта. 
В течение дня было подано на его 
получение72 заявки. 

 Обращения начали поступать 
на специально созданный для 
этого сайт «Надальнийвосток.
рф» практически с первой мину-
ты действия закона. Первыми, 
сразу после полуночи, когда в 
Москве было еще 15.00 31 мая, 
заявки подали жители Чукотки и 
Камчатки. 

Пилотный вариант раздачи 
дальневосточной земли необхо-
дим для того, чтобы за несколько 
месяцев отладить систему заявок 
и оформления гектара земли. В це-
лом, предполагаемый срок юри-
дического оформления участка 
должен составить от месяца до по-
лутора. 

— Теоретически все рассчитано 
и предусмотрено, но только реа-
лизация закона сможет выявить 
его узкие места. Возможны про-
блемы наложения, с сервитутами, 
но решать их нужно уже в «поле». 
Также могут возникнуть вопросы 
с целевым использованием земли, 
— считает председатель Законода-
тельной Думы Хабаровского края 
Сергей Луговской.

Губернатор края Вячеслав 
Шпорт также  убедился в том, что 
система работает нормально. Но, 
по его словам, «надо работать над 
тем, чтобы портал для граждан 
был максимально понятным, 
упрощать процедуру выбора 

участка и его последующего офор-
мления». 

11 заявок поданы в Приморье 
на земли приграничного с Китаем 
Ханкайского района. Глава муни-
ципального образования Влади-
мира Мищенко замечает, что  все 
заявки — от жителей района, соби-
рающихся организовать на запра-
шиваемых землях пасеки.

— Десять из них сорганизова-
лись в сообщество, чтобы органи-
зовать в районе Камень-Рыболов-
ского сельского поселения общую 
пасеку. Один человек сделал от-
дельную заявку, но тоже под раз-
ведение пчел.

Относительно небольшое ко-
личество заявок Владимир Ми-
щенко объясняет тем, что жители 
и так обеспечены землей. 

— Жители района вряд ли мас-
сово заинтересуются «гектара-
ми». Получить землю у нас в райо-
не никогда не было проблемой. 
Другой вопрос — как ее освоить, 
как сделать прибыльной. Единст-
венное, что может привлечь мест-
ных, так это то, что земля в данном 
случае выдается бесплатно. Но 
опять же — взять-то не проблема, а 
что с ней делать? Этот проект 
больше для тех, кто решится пере-
ехать к нам. Но для этого одной 
земли мало, — говорит он.

Если верить опросу на портале 
одного из приморских информа-
гентств, то отсутствие интереса за 
вчерашний день к раздаваемым 
бесплатно гектарам в Хасанском 
районе объясняется тем, что при-
морцы хотели бы получить по 
участку земли в других районах 
края. По крайней мере, так ответи-
ла половина принявших участие в 
голосовании.

И в Амурской области люди хо-

тят получить гектары преимуще-
ственно для организации пасек.

— Звонил один предпринима-
тель, который хотел бы разме-
стить у нас производство. Мы не 
против — лишь бы люди приезжа-
ли хорошие, — прокомментировал 
положение дел глава Архаринско-
го района Дмитрий Лукьянчук, в 
районе которого около 50 тысяч 
гектаров незанятых сельхоззе-
мель  и более 400 тысяч свобод-
ных гектаров леса.

Четыре заявки на получение 
гектара земли подано вчера на Са-
халине. По словам начальника от-
дела земельных отношений адми-
нистрации пилотного проекта для 
Тымовского района Надежды Мо-
севниной, все четверо  — одна се-
мья, которая планирует использо-
вать участки под сенокошение. 
Еще три жителя острова интересо-
вались участками, которые хотели 
бы под выращивание грибов, вы-
пас крупнорогатого скота и строи-
тельство турбазы.

— Мы будем оказывать всесто-
роннюю помощь и тем, кто захо-
чет получить один гектар земли 
для ее обработки или обустройст-
ва под различные виды деятель-
ности. Они могут быть разноо-
бразными. Главное, чтобы это 
приносило пользу ее обладателю и 
региону, — сказал губернатор ре-
гиона Олег Кожемяко.

А вот на земли Якутии вчера ни 
одной заявки не поступило, там 
пилотным районом для выдачи 
дальневосточных гектаров стал 
Нерюнгринский район.

ВЫБОРЫ

Чего хотят
россияне 
от новой 
Госдумы

НА КРИЗИСЕ 
НЕ ВЫЕХАТЬ 

Виталий Петров

ВЧЕРА ВЦИОМ представил ис-
следование, посвященное про-
блемному фону весны—лета 2016 
года и направленное на изучение 
тех проблем, которые волнуют 
граждан страны на входе в кам-
панию по выборам депутатов 
Госдумы.

Респондентам, в частности, 
предлагалось ответить на во-
прос, какие проблемы по состоя-
нию на май этого года они счита-
ют ключевыми для России в це-
лом. В топ-10 наиболее популяр-
ных ответов вошли проблемы 
экономики (17%), низких зар-
плат и уровня жизни (15%), без-
работицы (13%), здравоохране-
ния (13%), высокой инфляции, 
роста цен (11%).

Примечательно, что значение 
фактора экономических про-
блем постепенно снижается. Так, 
еще в январе его выделяли 23% 
соотечественников, а месяцем 
позже — 19%. Такая же ситуация 
с проблемой инфляции и роста 
цен: в январе на эту проблему 
указывали 20% респондентов. 
Вместе с тем «регулярные» оза-
боченности населения, такие 
как проблемы в здравоохране-
нии, образовании, борьбе с пре-
ступностью, пенсионном обес-
печении, демонстрируют тен-
денцию к росту. Социологи так-
же указывают, что «социальное 
самочувствие россиян ухудша-
лось с конца 2014-го до января 
2016 года». «После этого показа-
тели стабилизировались и ча-
стично даже выросли», — отмеча-
ют они.

Гендиректор ВЦИОМ Вале-
рий Федоров полагает, что теку-
щий кризис воспринимается об-

щественным сознанием относи-
тельно спокойно. Хотя он и ока-
зался сложным, но далеко не на-
столько травмирующим, как 
кризис в 90-е годы. «Кризис 
«продается» все хуже и хуже. 
Уже надоело всем пугаться, бо-
яться. При сохранении сущест-
вующих тенденций в течение не-
скольких ближайших месяцев 
мы ожидаем активизацию про-
цесса «смены повесток». Повест-
ка кризисная будет уходить все 
дальше», — полагает эксперт.

Выдвигаться таким образом 
будет «посткризисная повест-
ка», и в любом случае политиче-
ским силам важно уловить этот 
момент. «Тот, кто не уловит его, 
явно проиграет. Тот, кто уловит, 
заметно усилит свои позиции на 
выборах 2016 года», — сказал 
глава ВЦИОМ, добавив, что сей-
час есть спрос и на новые лица, и 
на изменения, но без революций.

В свою очередь, глава Инсти-
тута социально-экономических 
и политических исследований 
Дмитрий Бадовский полагает, 
что глухота к общественному за-
просу в избирательных кампа-
ниях может в конце концов 
обойтись политическим парти-
ям  непрохождением барьера в 
Госдуму. «Нельзя выезжать на 
старом багаже, старых заслугах. 
Люди все больше внимания об-
ращают на то, чтобы политиче-
ские партии, депутаты отражали 
ту повестку дня, которая больше 
всего волнует их в настоящий 
момент», — заявил эксперт. 

Она напомнил, что выборы в 
Госдуму впервые после длитель-
ного перерыва пройдут по сме-
шанной системе: 250 депутатов 
будут выбираться по партийным 
спискам и 250 — по одномандат-
ным округам. Это обуславливает, 
по мнению Бадовского, то, что де-
путаты должны в большой степе-
ни обеспечивать функцию пред-
ставительной власти, «предста-
вительствуя в защите интересов 
людей, в том числе в диалоге с ис-
полнительной властью в центре и 
на местах». Политолог, так же, 
как и Валерий Федоров, считает, 
что в обществе есть запрос на пе-
ремены, но не на революцию. 
«Вот у нас не все в порядке в здра-
воохранении, нам нужны переме-
ны. А вы как кандидаты в депута-
ты, которые собираются прини-
мать законы, а потом отстаивать 
наши интересы перед министром 
здравоохранения, расскажите 
нам, понимаете ли вы, какие нам 
нужны перемены в здравоохра-
нении, что вы для этого сделаете 
и сможете ли вы это сделать вооб-
ще», — заключил Бадовский.

Президент Владимир Путин вручил ордена «Родительская слава»

Что нужно детям

Кира Латухина

М
ногодетные семьи 
— воплощение луч-
ших российских 
традиций чадолю-
бия, верности, со-

страдательности, бескорыстной 
поддержки, заявил президент 
Владимир Путин на церемонии 
вручения орденов «Родительская 
слава».

В Александровском зале Боль-
шого Кремлевского дворца за 
столами собрались девять боль-
ших семей из нескольких регио-
нов — от мала до велика. Самые 
маленькие едва умещались на 
стульях, а родители заметно вол-
новались. Церемония началась 
неформально. Когда президент 
подошел к трибуне, раздался дет-
ский плач. «Не надо плакать!» — 
улыбнулся глава государства и 
произнес небольшую, но эмоци-
ональную речь.

Владимир Путин поздравил 
тех, кто посвятил свою жизнь де-
тям. «Это связано с большими за-
тратами — и физическими, и мо-
ральными, — все, что вы делаете, 
— сказал он. — Потому что вы отда-
ете все свое время, всю свою 
душу детям». Это дело огромной, 
без всякого сомнения, государст-
венной важности, подчеркнул он.

«В таких семьях, я знаю, ни-
когда не бывает чужих и своих де-
тей, — заметил президент. — Ва-
шей искренней заботы, внима-
ния и тепла хватает на всех — все 
желанны, все любимы». И очень 
хорошо, что на мероприятиях по-
добного рода присутствует вся 
семья, считает он: «Как у нас го-
ворят, от мала до велика. Потому 
что вы — одно целое».

«Такие семьи, как ваши, — это 
воплощение наших лучших рос-
сийских традиций: чадолюбия, 
верности, сострадательности, 
бескорыстной поддержки», — 
убежден Путин. Эти качества 
всегда были и остаются опорой 
для всей страны, подчеркнул он: 
«Это одна из главных основ раз-
вития и укрепления государства, 

формирования нравственного, 
здорового образа жизни».

Поддержка материнства, дет-
ства, обеспечение достойного 
уровня и качества жизни семей — в 
числе национальных приорите-
тов. Продолжает расти рождае-
мость: в прошлом году на свет поя-
вилось 1,9 млн малышей, сказал 
Путин. Три года уже наблюдается 
естественный прирост. И семьи 
все чаще расширяются за счет 
второго и третьего ребенка. В 
прошлом году было выдано более 
миллиона сертификатов на мате-
ринский капитал. Президент рас-
считывает, что с каждым годом бу-
дет все больше семей, достойных 
орденов «Родительской славы».

Среди награжденных — роди-
тели из самых разных регионов и 

самых разных профессий, и де-
тей у них — от 12 до 7. Все девять 
семей, которых пригласили в 
Кремль, выходили дружными 
группами, получали награды и 
благодарили. Маленькая девоч-
ка, возможно, как раз та, что за-
плакала в начале церемонии, от 
застенчивости разрыдалась и на 
трибуне. Путин попробовал ее 
утешить и развеселить, показав 
на «стрекотавших» затворами 
камер фотографов. Но стеснять-
ся ребенок не перестал. В общем, 
было хлопотно и весело.

«Когда такая большая коман-
да выходит сюда, возникает один 

простой вопрос. Я одной из семей 
его задал: как вы с ними справля-
етесь, я не понимаю?» — признал-
ся, вручив ордена, глава государ-
ства. «Это непростая задача, — до-
бавил он. — Еще нужно всем вни-
мание оказать, частичку своего 
сердца, тепла, души отдать. Пото-
му что без этого человек не мо-
жет вырасти». Президент поже-
лал всем большого счастья: «Уж 
если кто его и заслужил, так это в 
первую очередь вы».

Читайте также: В Приморье спущена на воду 
бесшумная подлодка 
www.rg.ru/art/1254934

Кандидаты 
в депутаты должны 
ориентироваться 
на «посткризисную 
повестку»

Летом и осенью 
военные проведут 
более двух тысяч 
учений, в том числе 
девять 
международных 

1

Узнайте на сайте: Почему 
россиянам посоветовали 
не выкладывать фото 
из отпуска в соцсети 
www.rg.ru/art/1251995

Выдача дальневосточного 
гектара: документы 
и комментарии на сайте 
www.rg.ru/sujet/5690

СТАТИСТИКА

РОДИТЕЛИ СТАВЯТ АНТИВИРУС
Более 80 процентов российских школьников 6—10-го класса заявили, что роди-

тели разрешают им пользоваться Интернетом, где бы они ни находились. 

Для защиты юных пользователей родители применяют специальные средства 

защиты. В числе популярных — установка антивируса (65 процентов), просмотр 

истории браузера (32 процента) и фильтры родительского контроля (30 процен-

тов). Таковы итоги опроса, проведенного Региональным общественным цен-

тром интернет-технологий.

Президент попытался утешить пла-
кавшую девочку, показав на «стре-
котавших» затворами камер фотог-
рафов.

Акцент

 Поддержка материнства, 
 детства, обеспечение 
достойного уровня и качества 
жизни семей — в числе 
национальных приоритетов

МЕЖДУ ТЕМ

Перед вручением наград глава государства посетил Гематологический центр 

имени Димы Рогачева и провел с ребятами, их родителями и врачами больше 

часа. А затем заехал в новый перинатальный центр.

У входа в центр имени Димы Рогачева президента встретили десятки малы-

шей с родителями: благодарили за открытие клиники. Глава государства за-

шел в отделение переливания крови и заглянул в палату четырехлетней де-

вочки из Москвы и ее отца-донора. «Все будет хорошо!» — заверил он. В реа-

нимационном отделении президент зашел к четырехмесячной малышке, ко-

торой уже сделали пересадку костного мозга. У другой пациентки, школьни-

цы Олеси Овсиенко из Пскова, проходящей курс интенсивной химиотерапии, 

глаза были «на мокром месте». «Не надо плакать, улыбайся! Так быстрее по-

правишься», — утешил ее президент и вытер девочке слезы. В соседних пала-

тах лежали оптимистичные пятилетки Бай Тулеев и Арина Даскиева. Прези-

дент спросил, как живется здесь, и они убедительно заверили, что «все хоро-

шо и не больно». «Доктора вас полечат-полечат и скоро отпустят домой», — по-

обещал он.
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Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 30 мая 2016 г. № 477 г. Москва
О внесении изменения 

в Правила дорожного движения 
Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
Пункт 2.7 Правил дорожного движения Российской Федерации, утвер-

жденных постановлением Совета Министров — Правительства Российской 
Федерации от 23 октября 1993 г. № 1090 «О правилах дорожного движе-
ния» (Собрание актов Президента и Правительства Российской Федерации, 
1993, № 47, ст. 4531; Собрание законодательства Российской Федерации, 
2001, № 11, ст. 1029; 2011, № 42, ст. 5922; 2014, № 44, ст. 6063), дополнить 
абзацем следующего содержания:

«опасное вождение, выражающееся в неоднократном совершении 
одного или совершении нескольких следующих друг за другом действий, 
заключающихся в невыполнении при перестроении требования уступить 
дорогу транспортному средству, пользующемуся преимущественным пра-
вом движения, перестроении при интенсивном движении, когда все полосы 
движения заняты, кроме случаев поворота налево или направо, разворота, 
остановки или объезда препятствия, несоблюдении безопасной дистанции 
до движущегося впереди транспортного средства, несоблюдении бокового 
интервала, резком торможении, если такое торможение не требуется для 
предотвращения дорожно-транспортного происшествия, препятствовании 
обгону, если указанные действия повлекли создание водителем в процессе 
дорожного движения ситуации, при которой его движение и (или) движе-
ние иных участников дорожного движения в том же направлении и с той же 
скоростью создает угрозу гибели или ранения людей, повреждения тран-
спортных средств, сооружений, грузов или причинения иного материально-
го ущерба.».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Правительство Дмитрий Медведев принял готовность регионов 
к летнему детскому отдыху

Дорога к морю
Владимир Кузьмин

Н
а детский отдых в 
этом году из бюдже-
тов всех уровней бу-
дет направлено 47,3 
миллиарда рублей.

В Международный детский 
день глава правительства прие-
хал в подмосковный оздорови-
тельный лагерь «Искра», где в 
режиме видеоконференции с ре-
гионами провел совещание по 
вопросам организации детского 
отдыха в этом году. «Сейчас в 
детских лагерях жаркое время. 
Они уже принимают детей, от-
крываются первые смены», — 
подчеркнул премьер.

За последние годы федераль-
ные и региональные власти за-
нимались тем, что улучшали 
состояние детских лагерей и 
вообще старались не эконо-
мить на оздоровлении детей. В 
этом году большинство субъек-
тов Федерации сумело выде-
лить средства на летнюю кам-
панию не ниже, чем годом ра-
нее. «Рассчитываю, что другие 
субъекты, которые еще это ре-
шение не приняли, подтянут-
ся», — заявил Медведев. Ми-
нистр труда и социальной за-
щиты Максим Топилин уточ-
нил, что снизили расходы на 
детский отдых Астраханская, 
Архангельская, Волгоградская, 
Ивановская, Кемеровская, Ор-
ловская, Омская и Ярославская 
области. Правда, они обещают в 
течение лета дофинансировать 
соответствующие мероприя-
тия.

— У нас у всех сейчас значи-
тельные сложности при форми-
ровании бюджетов, большое ко-
личество различных плановых 
трат, но обращаю внимание, что 
речь идет о детях, об их отдыхе, 
и нужно сделать все, чтобы фи-
нансирование не отличалось от 

прошлогоднего, — еще раз ука-
зал председатель правительст-
ва.

В 2015 году на детский отдых 
выделили 41 миллиард рублей. 

Этого оказалось недостаточно, 
чтобы по охвату выйти на уро-
вень 2014 года. Сейчас регионы 
нашли 42,7 миллиарда рублей, 
но и путевки в детские лагеря 

подорожали: в среднем на 5,2 
процента до 19 тысяч рублей. 

Поэтому правительство при-
няло решение предоставить ре-
гионам 4,6 миллиарда рублей на 

детский отдых. Эти средства 
предусмотрены для детей, кото-
рые или чьи семьи в силу разных 
причин оказались в тяжелой 
жизненной ситуации. «Деньги 
получит 81 регион. Остальные 
смогут провести кампанию за 
счет собственных средств», — 
напомнил глава кабмина. Такое 
решение, по оценкам прави-
тельства, позволит отправить на 

отдых около 200 тысяч детей. 
«Путевки для таких семей будут 
предоставляться исключитель-
но бесплатно», — подчеркнул 
глава минтруда.

Несмотря на активную под-
готовительную работу трудно-
стей избежать не всегда получа-
ется. Отдельно остановились на 
нюансах питания детей. «Сей-
час цены на продукты, по край-
ней мере, на отдельные позиции 
точно, выросли, и компании, ко-
торые предоставляют услуги 
детским лагерям, могут пытать-
ся закупать для них более деше-
вые продукты и менее качест-
венные», — обратил премьер 
внимание регионов.

— Это, конечно, не везде, но, в 
любом случае, это недопустимо, 
— предупредил глава правитель-
ства. — Детям нужно обеспечить 
полноценный рацион.

Другая первостепенная за-
дача — обеспечение безопасно-
сти детей, в том числе безопа-
сности при отдыхе на воде. 
«Это самое уязвимое место, 
сложное для контроля. Это за-
дача не столько МЧС, сколько 
региональных властей и адми-
нистраций детских учреждений 
отдыха», — сказал премьер-ми-
нистр.

«Лето только начинается. 
Нужно сделать все, чтобы дети 
отдохнули хорошо», — напомнил 
Дмитрий Медведев о главной 
цели летней кампании. И стары-
ми подходами к организации от-
дыха уже ограничиться невоз-
можно. «Современные дети хо-
тят общаться с помощью совре-
менных технологий, получать 
впечатление с помощью новых 
программ развития. Это нужно 
иметь в виду», — подчеркнул гла-
ва кабмина.

Акцент

 Правительство приняло решение предоставить 
регионам 4,6 миллиарда рублей на детский отдых

Дмитрий Медведев посмотрел, как 
занимаются ребята в кружках 
оздоровительного лагеря «Искра».

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

ДОРОГА В Правилах 
дорожного движения 
появилось новое понятие

Какой водитель 
опасен

Владимир Баршев

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует поправки в 
Правила дорожного движения. Неоднократные пере-
строения, резкие безосновательные торможения, пре-
пятствование обгону — если такие маневры угрожают 
жизни, здоровью и материальным потерям, теперь будут 
считаться опасными. 

Впрочем, за весь этот комплекс действий ответствен-
ности пока не предусмотрено. Появление термина в пра-
вилах — это первый шаг. Привлечь такого опасного води-
теля пока можно только за одно из перечисленных в пра-
вилах нарушениях. Однако в Госдуме идет работа над не-
сколькими законопроектами, благодаря которым в зако-
нах появятся новые статьи за это самое «опасное вожде-
ние». Меры предлагаются одна другой круче. Начиная от 
максимально возможного штрафа и лишения прав 
вплоть до уголовной ответственности. Эксперты не спе-
шат назвать формулировку термина отточенной, но при-
знают, что с чего-то надо начинать.  
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РЕШЕНИЕ Россия ослабила
продэмбарго

Правила приема

Татьяна Зыкова, Юлия Кривошапко, Алена Узбекова

ПРАВИТЕЛЬСТВО разрешило ввоз в Россию мяса и 
овощей из стран, в отношении которых действует про-
довольственное эмбарго, при условии, что они нужны 
для производства детского питания. Документ подпи-
сал премьер-министр Дмитрий Медведев. Вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, подчеркнул, что правитель-
ство обеспечит особый контроль за такими поставка-
ми.

Разработать и утвердить порядок оформления ввози-
мой продукции, объем поставок поручено минсельхозу. 
Ведомство рассчитывает уложиться в три месяца. В мин-
сельхозе «РГ»  уточнили, что объемы ввоза сырья для 
детского питания будут оцениваться после поступления 
заявок от производителей. «Мы рассчитываем, это будут 
незначительные объемы, потому что в основном наши 
производители используют отечественное сырье», — ска-
зал собеседник «РГ». И напомнил: своей говядиной Рос-
сия обеспечена на 75 процентов, тепличными овощами — 
на треть. Но иногда сырья нужного качества не хватает.

Но не хлынет ли в Россию с ослаблением продуктово-
го эмбарго поток низкокачественной продукции? «РГ» 
решила поинтересоваться мнением Россельхознадзора. 
Официальный представитель ведомства Алексей Алексе-
енко констатировал, что проблема может возникнуть. «Я 
вижу здесь два варианта минимизации возможных ри-
сков. Первый — усилить контроль за ввозимой продук-
цией на границе. Второй момент заключается в необхо-
димости развития собственного производства детского 
питания, — подчеркнул Алексеенко. — И это касается не 
только самого продукта, но разработки технологий и 
оборудования. Кстати, я не сказал бы, что по этому во-
просу у нас все плохо. Ситуация меняется к лучшему».

Сами производители детского питания считают, что 
решение правительства поможет восстановить ассорти-
мент продукции для малышей. Как рассказал «РГ» Вячес-
лав Краснов, гендиректор одной из компаний на этом 
рынке, наш климат не позволяет круглогодично выращи-
вать ряд продуктов, которые составляют основу детско-
го питания — брокколи, цветную капусту, баклажаны. 

Что касается мяса, то по ряду биохимических и дру-
гих параметров оно не всегда соответствует требовани-
ям, предъявляемым к сырью для детского питания. «То 
же самое, кстати, можно сказать и об импортном мясе. 
Но плюс в том, что расширится выбор поставщиков и за 
счет этого возможность получать больший объем каче-
ственного сырья и производить больше продукции, — от-
метил собеседник «РГ». — Сейчас производственные 
мощности загружены всего процентов на 60».

В России действительно не хватает сырья определен-
ного качества для производства детского питания, под-
тверждает президент Ассоциации предприятий инду-
стрии детских товаров (АИДТ) Антонина Цицулина. Она 
напоминает, что продукты должны выращиваться  осо-
бым способом, однако отечественные производители не 
всегда соблюдают эти требования. Ослабление эмбарго 
снизит остроту проблемы, согласна Цицулина.

Эксперты полагают, что проконтролировать целевые 
поставки сырья не составит труда. «Есть механизмы кво-
тирования, наконец, на международном рынке детского 
питания работают крупные бренды, и правительство мо-
жет отобрать тех, кто занимается специализированны-
ми прямыми поставками», — отметила Цицулина. 

КАК ЭТО БЫЛО

Два года эмбарго
Россия в августе 2014 года ограничила импорт продовольствия из 

ряда западных стран в ответ на принятые ими санкции. В 2015 году 

эмбарго было продлено. Эмбарго не распространяется на дет-

ское питание, однако ограничения действовали на ввоз сырья для 

него. Теперь они отменены.

Екатерина Дементьева, 
Ирина Штерман, 
«Российская газета», Иркутск

В 
полиции проверяют вер-
сию, что причиной нападе-
ния стало замечание со сто-

роны водителя «неотложки» мо-
лодому лихачу на дорогом джипе 
Toyota Land Cruiser Prado. Тот, по 
словам пострадавших, на дороге 
вел себя неадекватно и, создавая 
аварийную ситуацию, подрезал 
«скорую».

Дальше версии расходятся. По 
данным полиции, молодой чело-
век, видимо, посчитал выпад в 
свой адрес оскорбительным и ре-
шил «проучить» бригаду. По дан-
ным ГУВД по Иркутской области, 
он позвонил другу, они выследили 
«неотложку» по дороге с вызова, 
вытащили медиков из салона и из-
били их. «Отомстив», молодежь 

скрылась на двух автомобилях. 
Водитель запомнил номер одной 
из машин. По данным местных 
СМИ, ссылающихся на пресс-
службу ГУВД по Иркутской обла-
сти, санитар госпитализирован с 
переломом конечности.

По другой версии, озвучен-
ной медицинским сообществом, 
конфликт перерос в драку неза-
медлительно. На подмогу моло-
дому и дерзкому подъехала вто-
рая машина, но потасовка закон-
чилась тем, что нападавшие уе-
хали, а бригада «скорой» верну-
лась на станцию, и лишь там 
фельдшер обнаружил, что ранен. 
Когда его пырнули ножом, он не 
заметил.

О ЧП тут же сообщили в поли-
цию, ориентировки на разыски-
ваемые авто были переданы всем 
наружным экипажам полиции 
Иркутской области. Одну из ма-

шин вскоре обнаружили. Днем 
нескольких подозреваемых до-
ставили в отделение полиции. 
Двух парней 20 и 21 года задер-
жали для допроса и выяснения 
обстоятельств ночного инциден-
та. Известно, что один из задер-
жанных ранее имел проблемы с 
законом. Выясняется, были ли 
молодые люди пьяны во время 
ночной поездки. А когда уже вер-

стался номер газеты, стало из-
вестно, что задержан третий 
участник.

Личности их правоохранитель-
ными органами не разглашаются. 
Но по неофициальной информа-
ции, среди них племянник предсе-
дателя регионального отделения 
«Справедливой России», депутата 
гордумы Иркутска. 

— По инициативе Следствен-
ного управления СК России по 
Иркутской области в связи с об-
щественным резонансом уголов-
ное дело принято к производству 
региональным СК России, — со-
общила Карина Головачева, стар-
ший помощник руководителя СУ 
СК РФ по Иркутской области. 

На этом, собственно, заканчи-
вается и вся информация о геро-
ях этой истории. Что, естествен-
но, не осталось незамеченным.  
«Интересно, а если бы не было 
«общественного резонанса», то 
«золотой молодежи» сошло все с 
рук?» — задаются вопросом жите-
ли области. Не исключено. С мо-

мента этого ЧП прошли почти 
сутки, но никакой официальной 
информации об этой «обидчивой 
молодежи» нам так и не удалось 
получить от правоохранитель-
ных органов. Кто они? Как зовут? 
Кем работают их родители?  Сно-
ва пытаются «скрыть» отпры-
сков, дать возможность влия-
тельным дядям увести их от от-
ветственности? 

«Когда уже примут меры к 
этим беспредельщикам? «Ско-
рая» самая незащищенная служ-
ба! Кто их только не бьет, на вы-
зове бьют, на дороге бьют, может, 
пусть люди сами себя лечат? А 
правоохранителям все нипо-
чем!» — пишут в сетях люди. И их 
возмущение справедливо. Скры-
тость на руку лишь тем, кто при-

вык решать  все вопросы вне за-
кона, по-свойски... И, надо пола-
гать, не без выгоды. 

Последняя реакция на выход-
ки «золотой молодежи» в Москве 
показала, что у нас все есть: зако-
ны, различные наказания, есть, 
наконец, возможности у право-
охранительных органов. Только 
нет воли и неотвратимости нака-
зания.

 А вот когда у нас будет приме-
няться закон и к людям с «короч-
ками», и к людям «непроверяй-
кам» с большим кошельком, и их 
отпрыскам, когда все будут нака-
заны за свои правонарушения — 
тогда все будет работать хорошо 
и справедливо. 

«РГ» будет следить за разви-
тием событий в Иркутске.

НРАВЫ В Иркутске «золотая молодежь» избила врачей «скорой»

Иркутская история
Акцент

 Чего стоит власть, которая 
позволяет отпрыскам богатых 
родителей избивать врачей 
и оскорблять полицию?

По горячим следам были задержаны двое мужчин в возрасте 20 и 21 года.

КСТАТИ

Вчера в Госдуму внесен законопроект, который устанавливает специальное на-

казание за нападение на сотрудников медучреждений. Соответствующие по-

правки предлагается внести в статью «Мелкое хулиганство» Кодекса об адми-

нистративных правонарушениях. Тем, кто будет плохо вести себя с докторами, 

грозит до 15 суток ареста. Если, конечно, инициатива пройдет.

Под мелкое хулиганство попадают нецензурная брань, уничтожение чужого 

имущества, оскорбительные приставания. Так что за горячее слово в адрес до-

кторов можно будет попасть на несколько дней в спецприемник.

Конечно, если гражданин распустит руки, то это будет уже совсем другая статья. 

Но проблемой стало, как считают сторонники инициативы, и обычное хамство в 

отношении врачей. 

Правда, в мае Госдума отклонила ряд законопроектов, предлагавших так или 

иначе ужесточить ответственность за нападение на медработников и бригады 

«скорой помощи». Предложения были разные, в том числе — ввести в Уголовный 

кодекс статью «Применение насилия в отношении медицинских работников».

Подготовил Петр Орлов

Разыскиваемый автомобиль сейчас припаркован 
у районного отдела полиции. Следователь осматривает задержанную машину.
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Вчера стало известно про очередной инцидент на дороге с 

представителем так называемой «золотой молодежи». В 

центре Москвы сын крупного бизнесмена, 20-летний Илья 

Переверзев сбил сотрудника полиции на своем Infiniti без но-

мерных знаков, после чего скрылся с места происшествия.

Как сообщили вчера в Следственном комитете России, 12 

мая 2016 года молодой человек, находясь за рулем автомо-

биля «Инфинити», вблизи Ружейного переулка в городе 

Москве, во время проведения оперативно-профилактиче-

ских мероприятий на законное требование сотрудников 

полиции предъявить документы, желая скрыться, совер-

шил наезд на 28-летнего старшего сержанта полиции. 

По ходатайству следователя в отношении обвиняемого из-

брана мера пресечения в виде домашнего ареста. Уголов-

ное дело уже завершено. Молодой человек обвиняется по 

статье 318 УК РФ «Применение насилия в отношении пред-

ставителя власти».

Другое резонансное происшествие: 23 мая сын вице-пре-

зидента нефтяной компании ЛУКОЙЛ Руслан Шамсуаров 

вместе с друзьями устроил гонки с полицией на принадле-

жащем ему внедорожнике Mercedes Gelandewagen стои-

мостью свыше 11 миллионов рублей. Молодые люди тран-

слировали свои приключения в Интернете: как они ездили 

по встречным полосам, пересекали газоны и т.п. Сейчас 

все они находятся под административным арестом. При-

мечательно, что сам Руслан Шамсуаров несколько дней 

скрывался от полиции. Его нашли в одной из элитных кли-

ник. Как рассказывают СМИ, частная охрана поначалу пы-

талась преградить путь правоохранителям, так что при-

шлось вызывать даже ОМОН. При появлении спецназа во-

прос решился мирно. Друзья Руслана Шамсуарова к тому 

времени уже сидели в полицейских спецприемниках, от-

бывая административный арест.   

На этом точка не поставлена. Следственный комитет воз-

будил уголовное дело о хулиганстве и оскорблении пред-

ставителей власти. 

«Хочу сразу заявить: мы никого заранее и голословно ни в 

чем обвинять не будем. Мы хотим спокойно разобраться в 

ситуации и объективно установить степень виновности 

или, может быть, невиновности всех участников инциден-

та. Сделать это можно только в рамках расследования уго-

ловного дела, которое, я гарантирую, будет объективным и 

всесторонним», — подчеркнул официальный представи-

тель СКР Владимр Маркин.

Он отметил, что следователи пришли к выводу о наличии 

состава преступления в действиях молодых людей, устро-

ивших гонки в столице на Gelandewagen, тщательно прос-

мотрев видеозапись происшествия, а также опросив сви-

детелей.

А в ноябре прошлого года 19-летний Джабраил Аюбов, 

тоже молодой человек из состоятельной семьи, устроил 

гонки на Porsche Panamera в центре Москвы. В итоге прои-

зошла массовая авария на Крымском мосту. Пострадало 

семь автомобилей, два человека были госпитализированы. 

Как выяснилось, за молодым человеком числилось 180 

штрафов, из которых большая часть не была оплачена.

Подготовил Петр Орлов
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ПРОГНОЗЫ Сегодня ОПЕК будет 
решать судьбу нефтяных цен

Деньги на бочку

Сергей Куликов

ПРОГНОЗИРОВАТЬ нефтяные 
цены — дело неблагодарное, од-
нако на фоне сегодняшнего сам-
мита ОПЕК в Вене эксперты не 
отказывают себе в этом удоволь-
ствии. При этом делятся самыми 
противоречивыми прогнозами.

Как заявил вчера нефтяной 
аналитик и глава энергетическо-
го агентства Petroleum World 
Элио Оэп, цены нефти на уровне 
100 долларов за баррель миру 
ждать не стоит. Подобный про-
гноз далеко не первый. Еще в 
прошлом году член саудовской 
королевской семьи принц Аль-
Валид ибн Талал аль-Сауд куда 
более резко заявил, что нефть 
«никогда больше не будет стоить 
100 долларов за баррель». По его 
мнению, такая цена была явно 
искусственной и раздутой. 

В дорогую нефть, судя по все-
му, не верит и глава Минэконо-
мразвития России Алексей Улю-
каев. «Сейчас имеет место неко-
торое восстановление нефтяных 
цен. Наверняка они не будут та-
кими высокими, как несколько 
лет назад. Но этого и не требует-
ся — сейчас рынки находят новые 
равновесия, — отметил он на днях 
в ходе встречи с представителя-
ми немецкого бизнеса. — Если го-
ворить о нефти, это от 50 до 50 с 
небольшим долларов за баррель, 
что комфортно и для поставщи-
ков, и для потребителей».

Однако среди опрошенных 
«Российской газетой» экспертов 
единства в оценках нет. 

«Именно цена выше 100 дол-
ларов позволила провести слан-
цевую революцию в США, с по-
следствиями которой теперь вы-
нуждены бороться ведущие эк-
спортеры», — считает ведущий 
эксперт Союза нефтегазопро-
мышленников Рустам Танкаев. И 
в ближайшем будущем она вряд 
ли поднимется выше 60 долла-
ров, потому что в дело снова бу-
дут пущены сланцевые скважи-
ны, ныне законсервированные.

Аналогичной позиции при-
держивается и глава «Инжини-
ринговой компании «2К» Иван 
Андриевский. Он полагает, что 
для мирового производства цена 
в 40 долларов за баррель являет-
ся предельно низкой. «Она дела-
ет нерентабельной некоторые 
проекты по добыче сланцевой 
нефти в США, практически замо-
раживает разработку месторо-
ждений на арктическом шельфе 
и так далее», — перечисляет он.

Между тем руководитель ана-
литического управления Фонда 
национальной энергетической 
безопасности (ФНЭБ) Алек-
сандр Пасечник называет рассу-
ждения вокруг «нефти по 100 
долларов» абстракцией. «Рыноч-
ные тенденции меняют сознание 
в экспертной среде, — поясняет 
он. — Еще год назад в то, что в 
2016 году баррель рухнет ниже 
30 долларов, верил лишь один 
процент аналитиков, все говори-
ли, что 50 долларов — это предел. 
А что получилось?» Пасечник 
уверен, что фазы роста и паде-
ния на мировом рынке обяза-
тельно будут, но в целом нефть 
будет только дорожать. Между 
прочим, аналогичный сценарий 
описывает и управление по 
энергетической информации 
(EIA) минэнерго США. В опубли-
кованном в мае долгосрочном 
прогнозе состояния мировых 
энергорынков оно предположи-
ло, что к 2040 году цена за бар-
рель может достигнуть беспре-
цедентной отметки — 252 долла-
ра. И это при наиболее благопри-
ятном сценарии. Так что — «ни-
когда не говори «никогда».

Впрочем, будет нефть по 100 
долларов или нет, не столь важ-
но. Эксперты уверены, что даже 
при 50 долларах за баррель боль-
шинство мировых производите-
лей будут чувствовать себя бо-
лее-менее комфортно. 

СЛЕДСТВИЕ У чиновника 
Росрезерва пересчитали 
часы, машины и квартиры

Сел про запас

Наталья Козлова

ВЧЕРА официальный представитель Следственного ко-
митета РФ Владимир Маркин рассказал, как продвигает-
ся уголовное дело, возбужденное против зама руководи-
теля Управления Федерального агентства по государст-
венным резервам по Сибирскому федеральному округу 
Илгиза Гарифуллина. Его подозревают во взятке, а биз-
несмена  Станислава Кабанячего — в даче взятки.

Маркин рассказал, что по делу прошли обыски. Они 
показали, что чиновник жил совсем не на зарплату. По 
версии следствия, Гарифуллин получил от представите-
ля ЗАО «Ленпромтранспроект» Кабанячего за  любовь к 
его фирме автомобиль Porsche Cayenne S, 2015 года вы-
пуска стоимостью 6,1 млн рублей. Столько стоило «со-
действие в заключении договора купли-продажи мате-
риальных ценностей, выпускаемых из государственно-
го мобилизационного резерва, на сумму 80 млн ру-
блей». Машину коммерсант оформил на жену Гарифул-
лина.

Дома у чиновника изъято: наличными — 9 млн рублей 
и 200 тысяч долларов, компьютер MacBook Pro, два сото-
вых  Vertu, коллекция дорогих часов, в том числе Rolex, 
Breguet, Patek Philippe, Audemars Piguet, Ulysse Nardin, 
охотничьи ружья Browning,  Blaser, Krieghoff Classic 
Germany, карабины Benelli, Mauser, винтовка с оптиче-
ским прицелом, винтовка  «Заурер», винтовка «Блэй-
зер». Из банковской ячейки чиновника забрали 29 млн 
рублей, 300 тысяч евро и 300 тысяч долларов. Из ячейки 
его жены 35 млн рублей и 100 тысяч долларов . Всего изъ-
яли сумму, эквивалентную 135 млн рублей.  

У семьи Гарифуллина есть трехкомнатная квартира, 
однокомнатная квартира,  таун-хаус, автомобили 
Porsche Panamera GTS, Porsche Cayenne S, Land Rover 
Range Rover Sport, Toyota Land Cruiser 200, «Фольксваген 
Мультивен», Volkswagen Phaeton, два «КАМАЗа»,  снего-
ход Lynx Xtrim Commander LTD 600 E-TEC, два прицепа. 

При этом годовой доход самого Гарифуллина состав-
ляет 558 тысяч рублей, а его жена не работает и доходов 
не имеет. 

КОРРУПЦИЯ У «дочек» 
«Ростехнологий» 
крали деньги якобы 
для производства 
военной техники

Однодневки 
в обороне

Наталья Козлова

СТОЛИЧНАЯ полиция задержала четырех подозревае-
мых в хищении денег у государственной корпорации. Об 
этом вчера заявила официальный представитель МВД 
России Ирина Волк. Почти миллиард рублей был потра-
чен на якобы важные для обороноспособности страны 
контракты. На деле договоры оказались липой.

По информации следователей этим хищением зани-
малась организованная группа граждан. Они с 2011 по 
2016 год «использовали фиктивные организации для за-
ключения с ними различных сделок, по которым якобы 
проводились опытно-конструкторские работы, прио-
бретались военные изделия, производилась их диагно-
стика». Деньги из казны присваивались и распределя-
лись между соучастниками, — говорят сыщики. Таким 
образом и было похищено более 800 млн рублей.

Расследуют дело два ведомства — сотрудники УЭБиПК 
ГУ МВД России по Москве и Управление «П» СЭБ ФСБ 
России. Спустя несколько часов после заявления пред-
ставителя полиции, стало понятно, что речь идет о го-
скорпорации «Ростехнологии».

Уже задержаны 
экс-гендиректор 
«МКБ «Компас» и 
председатель совета 
директоров 
«Промпоставка» 
Мурад Сафин, его 
помощник Е. Хлыс-
това и заместитель 
Д. Мануйлов. Сей-
час, по словам офи-
циального предста-
вителя МВД, по ма-
териалам проверки 
Главного следствен-
ного управления ГУ 
МВД России по Мо-
скве возбуждено уголовное дело по части 4 статьи 159 
Уголовного кодекса РФ — «Мошенничество», причем в 
особо крупном размере и совершенное группой. Сыщи-
ки уже провели десяток обысков по месту жительства 
подозреваемых и офисах разных юридических лиц. Что 
нашли, не говорят.

В МВД отделываются загадочной фразой, что «обна-
ружены и изъяты предметы и документы, имеющие зна-
чение по уголовному делу». Это может означать, что на-
шли то, что искали. Пока четверка задержана «по подо-
зрению». Но полицейские следователи говорят, что в са-
мое ближайшее время направят необходимые ходатай-
ства в Тверской районный суд Москвы об избрании в от-
ношении задержанных лиц меры пресечения.

Сначала правоохранительные органы задержали двух 
бывших руководителей предприятий, входящих в го-
скорпорацию «Ростехнологии». Это были уволенные в 
прошлом году бывший гендиректор Московского кон-
структорского бюро «Компас» Мурад Сафин и бывший 
глава оборонного ОАО «Промпоставка» Руслан Сулей-
манов. Бюро поставляло минобороны радионавигацион-
ное оборудование и системы управления высокоточны-
ми боеприпасами.

Обоих отстранили от руководящих кресел после про-
верки финансово-хозяйственной деятельности «Компа-
са» и «Промпоставки». Выявленные там нарушения за-
ставили руководство Ростеха обратиться к правоохрани-
тям с просьбой о возбуждении уголовного дела. И уже 
профессионалы сыска доказали, что на протяжении пра-
ктически пяти лет руководители «Компаса» и «Промпо-
ставки» заключали липовые контракты с фирмами-од-
нодневками, которые были связаны с заказчиками ра-
бот. В результате со счетов предприятий «утекло» не 
меньше 800 млн рублей.

Если следствие сможет доказать в суде свои обвине-
ния, то задержанные по «мошеннической» статье мини-
мально сядут на три, а максимально на десять лет. И это 
не считая миллионных штрафов, которые теперь много-
кратно превышают похищенное.

СОБЫТИЕ  В Тульской области 
завершился международный 
детский хоккейный турнир 
на Кубок «ЕвроХима» 

Выиграли не только 
мальчишки 
из Новомосковска

Илья Самохин

В ТУЛЬСКОЙ области финаль-
ным матчем между командами 
«Виктория» (Новомосковск) и 
«Алматы» (Казахстан) завер-
шился 5-й Международный дет-
ский хоккейный турнир на Ку-
бок «ЕвроХима». 

Турнир является одним из 
главных социальных проектов 
компании. В нем участвуют дети 
не старше 12 лет из небольших 
провинциальных городов, в ко-
торых «ЕвроХим» совместно с 
Минспортом России на протяже-
нии нескольких лет успешно раз-
вивает спортивную инфраструк-
туру на базе государственно-
частного партнерства.

Обладателями кубка стали хо-
зяева турнира — клуб «Викто-
рия», который на последних се-
кундах вырвал победу у казахско-
го «Алматы» со счетом 4:3.

Игры стартовали 25 мая и про-
должались 4 дня. За пятилетнюю 
историю проведения нынешний 
турнир стал самым представи-
тельным, на игры собрались 12 
хоккейных команд — из России, 
Литвы, Германии, Швейцарии, 
Казахстана, Финляндии и Бель-
гии.

В церемонии закрытия турни-
ра и награждении приняли учас-
тие руководители Тульской обла-
сти, Минерально-химической 
компании «ЕвроХим» и города 
Новомосковска, а также звезды 
советского и российского хоккея. 
Среди них — Павел Буре, Алек-

сандр Якушев, Вячеслав Фетисов, 
Владимир Мышкин и другие.

В своем обращении к участни-
кам спортивного праздника врио 
губернатора Тульской области 
Алексей Дюмин отметил: «Ощу-
щения от турнира в Новомосков-
ске ничем не уступали накалу 
страстей на чемпионате мира, ко-
торый совсем недавно проходил в 
Москве и Санкт-Петербурге. 
Эмоции через край, зрелище та-
кое же, как у взрослых! — сказал 
Алексей Дюмин. — Я очень рад за 
мальчишек, особенно за команду 
Новомосковска, которая сегодня 
победила. Вы сами видели, какая 
атмосфера, — все как в настоящем 
хоккее. Все по-взрослому!»

О сверхзадаче турнира гово-
рил заместитель министра спор-
та РФ Павел Новиков: «Меро-
приятие международного уров-
ня — это не только прекрасная 
возможность юным хоккеистам 
проявить себя, но и важное со-
бытие для региона. Участие в по-
добных мероприятиях наших ве-
теранов, легендарных советских 
хоккеистов, стало доброй тради-
цией. Благодаря этому поддер-
живается преемственность, про-
фессиональный опыт передается 
детям и молодежи нашей Роди-
ны». 

Легендарным хоккеистам 
аплодировали также команды, 
съехавшиеся из разных стран 
мира. Гости отметили высокий 
уровень организации соревнова-
ний: все четко, атмосфера друже-
любная, спорт — настоящий.

Город замэр

А еще в Следственном 
комитете РФ объясня-
ют, почему мэру вмени-

ли редкую уголовную статью про 
коммерческий подкуп.

Так вот, как утверждает Влади-
мир Маркин, в 2012 — 2014 годах 
Пушкарев передал Лушникову 
деньги в сумме не менее 1,4 млн 
рублей в качестве коммерческого 
подкупа. 

За это Лушников «вопреки за-
конным интересам и уставным 
целям деятельности возглавляе-
мого им предприятия, действуя в 
интересах Пушкарева и группы 
компаний «Востокцемент», обес-
печил приобретение у входящих 
в эту группу организаций строи-
тельных материалов для исполне-
ния муниципальных контрактов 
по ремонту и содержанию дорог 
города Владивостока».

По словам официального 
представителя СКР, вседозволен-
ность, безнаказанность и размах 
Пушкарева характеризует лишь 
одна маленькая деталь — в водоох-
ранной зоне озера Ханка специ-
ально для его отдыха была по-
строена база с вертолетной пло-
щадкой.

Следственный комитет под-
держала Федеральная служба 
безопасности.  Мэр Владивостока 
Игорь Пушкарев причинил 
ущерб бюджету более чем на 160 
млн рублей,  говорится в сообще-
нии, размещенном на сайте ФСБ 
России. 

По заявлению чекистов, Пуш-
кареву инкриминируется «учас-
тие в коррупционной деятельнос-
ти, связанной с незаконным ис-
пользованием средств федераль-
ного и муниципального бюдже-
тов, лоббированием интересов 
бизнес-структур».

По не подтвержденной офици-
ально информации, сейчас про-
веряются связи Игоря Пушкаре-
ва с некоторыми компаниями, ко-
торым он мог помогать в получе-
нии госзаказов. 

Ведь не зря кроме градона-
чальника также были задержаны 
несколько представителей город-
ской администрации, а обыски 
проводились в том числе на пред-
приятиях, принадлежащих семье 
мэра.

Напомним, что Игорь Пушка-
рев выиграл городские выборы в 
2008 году. По мнению местных 
наблюдателей, он за время своего 
правления сумел выстроить на-
стоящую бизнес-империю, сде-
лавшую его фактически одним из 
самых богатых людей Дальнего 
Востока.

С самого утра вчерашнего дня  
неофициальные источники ут-
верждали, что мэра Владивостока 
на фоне обысков в администра-
ции задержали и срочно этапиро-
вали в Москву. Но официально 
эта информация не подтвержда-
лась. 

По словам оперативников,  
были проведены обыски в 20 ка-
бинетах мэрии и изъяты доку-
менты для следствия. 

То, что в мэрии неладно, стало 
ясно, когда возле здания город-
ской администрации появились 
люди в масках и с автоматами. 
Почти сразу информационное 
пространство приморской столи-
цы наполнилось слухами о том, 
что сотрудниками регионального 

управления ФСБ задержан глава 
города Игорь Пушкарев. Его яко-
бы взяли еще ночью и в срочном 
порядке отправили в Москву. 

Корреспондент «РГ» некото-
рое время провела на крыльце 
мэрии в надежде «поймать» кого-
то из чиновников и получить ком-
ментарий о происходящем. Вы-
шедший из здания  замглавы го-
рода Алексей Литвинов от обще-
ния уклонился. «Все хорошо», — 
ответил он на вопрос, что проис-
ходит, спешно сел в свою машину 
и удалился. 

— Мэр на месте, администра-
ция города работает в штатном 
режиме, — заявили в пресс-служ-
бе администрации Владивосто-
ка. Однако комментариев от са-
мого мэра, который обычно до-
вольно общителен, не последова-
ло. В приемной главы города 
трубку не брали. Отменены были 
и мероприятия с участием главы 
города. 

Позже появилась информация 
о задержании первого заместите-
ля главы администрации Конс-
тантина Лободы, а также о прове-
дении обысков у сотрудников ад-
министрации по месту жительст-
ва. 

Однако в мэрии Владивостока 
опровергли и эти данные. «Мы не 
можем подтвердить информацию 

о задержании заместителей. У за-
местителей главы все рабочие 
встречи проведены по графику. В 
кабинетах у некоторых сотрудни-
ков администрации прошли об-
ыски, но не дома. Весь штат адми-
нистрации работает в штатном 
режиме», — заявила пресс-служ-
ба. 

Между тем, как стало известно 
из неофициальных источников в 
правоохранительных органах, 
мэр мог погореть на «помощи» 
родственникам, владеющим це-
ментными заводами, в выдаче 
госзаказов. 

«За» говорит то, что обыски 
прошли  компании «Спасскце-
мент», ОАО «Владивостоксквий 
бутощебеночный завод», а также 

в главном офисе «Востокцемен-
та», которым руководят родные 
братья Игоря Пушкарева. 

К тому же несколько месяцев 
назад стало известно о расследо-
вании, которое вело Приморское 
УФАС, проверяя контракты на за-
купки, заключаемые мэрией на 
строительство и ремонт дорог. В 
своем решении УФАС обращает 
внимание на то, что по результа-
там проведенных торгов МУПВ 
«Дороги Владивостока» получи-
ло 80 процентов заказов, а в каче-
стве основного поставщика уни-
тарного предприятия выступали 
компании, находящиеся под 
управлением «Востокцемента» и 
входящие в одну группу юриди-
ческих лиц. 

По мнению антимонопольщи-
ков, «администрация города Вла-
дивостока действовала недобро-
совестно, злоупотребляя права-
ми…»

Задержание мэра может быть 
связано с дорожным строитель-

ством: предприятия, принадле-
жащие семье мэра, по сути явля-
ются монополистами по произ-
водству цемента на Дальнем Вос-
токе и в Восточной Сибири. 

Бизнес мэра сильно поднялся 
за счет масштабных строек к сам-
миту АТЭС-2012.

Может быть, его погубила 
жадность: задекларированный 
доход Пушкарева составил чуть 
более миллиона рублей, притом 
что его супруга обнародовала 
куда значительнее сумму — 25,1 
миллиона рублей, предположил 
директор Центра изучения новых 
вызовов и угроз национальной 
безопасности Александр Суха-
ренко. 

Местные СМИ не раз называ-
ли Пушкарева одним из самых бо-
гатых людей Дальнего Востока. 

В 2015 году доход Пушкарева 
сократился на 750 тыс. руб. и со-
ставил 1,15 млн руб. 

В собственности у градона-
чальника земельный участок 
площадью 600 кв. м и жилой дом 
площадью 491 кв. м. Плюс к этому 
доли в четырех земельных участ-
ках и трех жилых домах. 

П е р е д в и г а е т с я  м э р  н а 
Mercedes-Benz S500 4matic. Кро-
ме того, Пушкарев разжился че-
тырьмя участками и домом — те-
перь у него в пользовании семь 
объектов. 

В то же время супруга Пушка-
рева заработала в 25 раз больше, 
чем в прошлом году (25,19 млн 
руб.) и стала абсолютным лиде-
ром по доходам среди первых лиц 
администрации Владивостока.

Кстати, задержанию Пушка-
рева предшествовал целый ряд 
громких дел и скандалов, в том 
числе связанных с коррупцией. 
Так, в минувшем мае ректора 
Дальневосточного федерального 
университета Сергея Иванца об-
винили в злоупотреблениях на 20 
млн руб.

Полным ходом расследуются 
уголовные  дела по ч. 3 ст. 33 и ч. 3 
ст. 285 УК (организация злоупо-
требления должностными полно-
мочиями).

Старая крепость во Владивостоке — 
уже не для арестантов, задержан-
ный мэр был помещен в местный 
СИЗО.

Акцент

 В водоохранной зоне озера 
Ханка специально для отдыха 
мэра была построена база 
с вертолетной площадкой

Выявленные 
в «дочках» наруше-
ния заставили 
руководство 
«Ростехнологий» 
обратиться в орга-
ны с заявлением

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5625

Победу в Международном детском турнире на Кубок «ЕвроХима» одержа-
ли юные хоккеисты из Новомосковска. 
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ИНФРАСТРУКТУРА На Камчатке открыли взлетно-посадочную полосу

3 км — во весь мир
Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», 
Камчатский край

В 
аэропорту города Елизова — 
единственном транспор-
тном узле, обеспечивающем 

авиасообщение Камчатки с други-
ми регионами страны, — открыли 
после масштабной реконструк-
ции взлетно-посадочную полосу. 

Эта ВПП под №1 бездейство-
вала почти сорок лет: ее вывели 
из эксплуатации в 1978-м. Все 
эти годы пассажирские, тран-
спортные и военные самолеты 
принимала вторая «взлетка». 
Сейчас она изношена до предела, 
находится, по признанию губер-
натора Владимира Илюхина, в 
критическом состоянии. Без но-
вой полосы воздушные ворота 

Камчатки могли захлопнуться. 
— У нас в авиации говорят, что 

три километра дороги не ведут 

никуда, а три километра взлетно-
посадочной полосы ведут во весь 
мир. Так вот здесь у нас 3 киломе-

тра 400 метров — это воздушная 
дорога, с которой сегодня дан но-
вый старт перевозкам. Мы полу-
чили очень важный объект для 
страны, думаю, что это один из 
шагов возрождения воздушного 
флота России, — заявил на цере-
монии в Елизове глава Росавиа-
ции Александр Нерадько.

 На стройтельства полосы из 
федерального бюджета было на-
правлено почти 12 миллиардов 
рублей.

Первым с новой взлетно-по-
садочной полосы, построенной, 
кстати, с учетом высокой сей-
смичности полуострова, в небо 
поднялся Ан-26 Камчатского 
авиапредприятия. Затем с нее 
ушел в рейс Boing-777-300 по 
маршруту Петропавловск-Кам-
чатский — Москва.

Первым с новой полосы в небо поднялся Ан-26 Камчатского авиапред-
приятия. Затем ушел в рейс Boeing-777-300 на Москву.
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СПРАВКА «РГ»
42-летний Игорь Пушкарев возглавляет администрацию Владивосто-
ка с 2008 года. 
До вступления на эту должность он был членом Совета Федерации 
(2004 — 2008 годы). 
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ПРОЕКТ Выпускникам вузов 
не будут платить пособие 
по безработице

Заработай сам

Марина Гусенко

ВЫПУСКНИКАМ учебных заведений не будут платить 
пособие по безработице, если они не смогли трудоустро-
иться после учебы. Также право на пособие могут поте-
рять бывшие индивидуальные предприниматели и фер-
меры, а также те, кто, потеряв работу, не сразу обратился 
в службу занятости, а только через год.

Зато те, кто не потеряет право на пособие, будут полу-
чать его в повышенном размере. Минимальное — две тыся-
чи рублей (вместо 850 рублей, как сейчас), максимальное 
— 8 тысяч (а не 4900). Такие поправки в закон о занятости, 
подготовлены Минтрудом России. Документ размещен на 
портале раскрытия информации госорганами.

Пособия лишатся все выпускники, кроме детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей. А также 
безработные, которые службой занятости были направ-
лены на обучение, но сами бросили учебу.

Сроки выплаты пособия по безработице уменьшатся 
до шести месяцев. Первые три месяца —  75 процентов от 
зарплаты, последующие три месяца — 60 процентов. Но  
не ниже минимального уровня и выше максимального.

Цифры две и восемь тысяч (новые размеры пособия) в 
законопроекте не присутствуют. В нем лишь говорится, 
что минимальный и максимальный размеры пособия 
должны отдельно утверждаться правительством. Но они 
есть в пояснительной записке к нему. 

По словам министра труда и соцзащиты Максима То-
пилина, вступит в силу законопроект не ранее 2018 года. 
А по поводу выпускников он считает, что пособие по без-
работице им должно платить не государство, а вуз, кото-
рый их выпустил. Однако сами вузы с такой позицией не 
согласны. А в министерстве образования и науки говорят, 
что законодательство не предусматривает расходования 
бюджетных средств вузов на поддержку студентов, кото-
рые не могут устроиться на работу, но само учреждение 
вправе расходовать на это внебюджетные средства.

По мнению замдиректора института соцполитики 
НИУ «Высшая школа экономики» Оксаны Синявской, за-
конопроект большой погоды не сделает, потому что даже 
на повышенное пособие прожить будет трудно, и люди, 
как и сейчас, не очень будут стремиться регистрировать-
ся безработными. Кроме того, низкое пособие вынуждает 
их быстрее искать работу и соглашаться даже на не очень 
хорошие варианты, в том числе на работу в теневом сек-
торе. 

ТАМОЖНЯ

Пресечена контрабанда 
секретных материалов

Посылка 
для бомбы

Владимир Богданов

ОПЕРАТИВНИКИ ряда правоохранительных органов 
провели задержания и аресты по делу незаконных эк-
спортеров материалов и технологий, которые могут 
быть использованы для создания оружия массового по-
ражения. Во всем мире подобная контрабанда считается 
одной из самых опасных. 

Наш источник в 
следственных орга-
нах рассказал,  что 
речь идет об органи-
зованной группе, ко-
торая могла уже от-
править часть се-
кретной информа-
ции за рубеж. «Воз-
буждено уголовное 
дело по статье УК — 
незаконный экспорт 
или передача сырья, 
оборудования, доку-
ментации, которые 
могут быть использованы для создания оружия массово-
го поражения. Санкция по ней предусматривает до 7 лет 
лишения свободы и штраф в размере одного миллиона 
рублей», — заявил наш источник. 

Получить информацию, какие радиоактивные мате-
риалы или секретная документация могли уйти за ру-
беж, не удалось  из-за  закрытости этого уголовного дела. 

К сожалению, это уже не первое дело, связанное со 
столь смертельно опасной контрабандой. Не так давно 
сотрудники таможни в Башкирии предотвратили вывоз в 
Казахстан компонентов для ядерных взрывных 
устройств. На трассе Самара — Уфа — Челябинск тамо-
женниками и полицейскими была остановлена машина, 
следующая в Казахстан. При  ее досмотре  обнаружен ге-
нератор нейтронов с содержанием смертельного радио-
активного изотопа «тритий», который планировали вы-
везти из России, заявили в пресс-службе таможни. 

На Урале же было пресечена попытка вывоза из Рос-
сии документации, которая могла быть использована 
для создания ядерного оружия. По экспертной оценке, 
документы стоили свыше 3,6 миллиона долларов.

Только в «РГ» В Туле создается сверхмощное стрелковое оружие

Пуля против танка
Сергей Птичкин 

Т
ульские оружейники 
из Центрального кон-
структорского иссле-
довательского бюро 
спортивно-охотничье-

го оружия создают винтовки и 
пулеметы нового поколения.  
Они будут более компактными, 
скорострельными, иметь кило-
метровые дальности поражения 
и много других особенностей, ко-
торые сегодня кажутся недости-
жимыми.

Армейские теоретики спорят, 
какие боестолкновения наиболее 
вероятны в ближайшей и отда-
ленной перспективе. На Западе 
во второй половине ХХ века до-
минировала точка зрения, что 
решающие схватки будут проис-
ходить на очень коротких ди-
станциях. Поэтому там получили 
распространение легкие автома-
тические винтовки калибра 5,56 
мм, имевшие высокий темп 
стрельбы. Темп очень важен для 
гарантированного поражения 
врага, особенно в динамичной и 
скоротечной ближней схватке. 

Однако анализ многочислен-
ных пусть и локальных военных 
действий уже нового века пока-
зал, что противоборствующие 
стороны стараются поражать 
друг друга с максимально воз-
можных дистанций. То есть воз-
растает роль снайперского ору-
жия, управляемого ракетного, 
особенно высокоточного, круп-
нокалиберных пулеметов и ско-
рострельных малокалиберных 
пушек. 

К тому же качественно повы-
силась индивидуальная защи-
щенность бойца. Не всякий бро-
нежилет пробивает пуля калибра 
5,56 мм. Даже патрон для знаме-
нитого АК-47 или АКМ калибра 
7,62х39 мм, созданный в 1943 
году, становится сегодня слабо-
ватым. Для справки: вторая циф-
ра в калибре — 39 — означает дли-
ну гильзы с порохом. 

И сегодня во всем мире пыта-
ются проектировать стрелковое 
оружие, способное пробивать 
любую индивидуальную защиту 
и обеспечивающее высокую при-
цельную дальность стрельбы. Ту-
ляки, как говорят, оказались в 
тренде. Они уловили новые ору-
жейные тенденции и даже смогли 
значительную часть из них реа-
лизовать в металле.

Практически создан пулемет, 
в котором реализованы техниче-
ские решения, которые комплек-
сно не реализованы ни в одной 
модели орудия в мире. У него 
оригинальная  система подачи 
патронов в патронник и система 
заряжания ленты. Коробка с лен-
той присоединяется к пулемету 
не сложнее, чем рожок с патрона-
ми к автомату. У существующих 
сейчас пулеметов перезарядка 
включает несколько последова-
тельных действий, кстати, небез-
опасных, когда идет бой и кругом 
летают пули-осколки. Новая си-
стема заряжания — следствие но-
вой кинематики подачи патро-
нов, что в свою очередь, значи-
тельно сокращает время переза-
рядки пулемета. 

По оценкам специалистов, та-
кие пулеметы не только усилят 
огневую мощь отечественных ар-
мейских подразделений, но и 
произведут фурор на мировом 
рынке вооружений. Дело в том, 
что пулемет изначально спроек-
тирован под патрон калибра 
7,62х51 мм. Это стандартный пу-
леметный патрон НАТО. У нас же 
в пулеметах Калашникова ис-
пользуется патрон калибра 
7,62х54. Он как бы мощнее, но у 
него есть серьезный конструк-
тивный недостаток, о котором 
специалисты хорошо знают. Дело 
в том, что такой патрон появился 
еще в конце ХIХ века и под него 
просто невозможно создать дей-
ствительно перспективный пуле-
мет. 

Высокоточные винтовки с оп-
тическими прицелами получают 
все большее распространение 
там, где идут бои. Отечественная 
снайперская винтовка Драгуно-
ва — СВД — считалась и считается 
одной из самых удачных. Пусть 
она и уступает в точности специ-
альным снайперским стволам, но 
гораздо проще, дешевле их и не-

прихотливее. А на дальности в 
300—500 метров показывает 
вполне приемлемые результаты. 
Поэтому и распространена в 
мире широко.

В тульском ЦКИБ СОО сдела-
ли СВД в варианте булл-пап — 
когда магазин с патронами на-
ходится сзади спускового меха-
низма. Это дало выигрыш в дли-
не и позволило уменьшить мас-
су оружия. Такая снайперская 
винтовка очень популярна сре-
ди десантников, так как позво-
ляет держать ее при себе при 
прыжках с парашютом. Класси-
ческую СВД надо разбирать и 
укладывать в грузовой мешок. 
Сейчас разрабатывается новое 
поколение таких винтовок с из-
мененной конструкцией ствола 
и с алюминиевыми шасси, что 
позволит значительно повы-
сить точность стрельбы и 
улучшить эргономику.

Идут работы и над созданием 
снайперского оружия действи-
тельно нового поколения во всем 
— и в конструктивной схеме, и в 
боеприпасах. Уже испытывается 
патрон, можно сказать, экзоти-
ческого калибра 11,7 мм. Пули 
этого патрона обладают прекра-
сной баллистикой и мощью, при 
этом габариты патрона значи-
тельно меньше, чем у «классиче-
ского» 12,7х108 мм.

Если все сложится, то новая 
снайперская винтовка может за-
менить ОСВ-96, известную под 
именем «Взломщик». Патрон для 
ОСВ-96 имеет калибр 12,7х108 
мм. «Взломщик» без труда про-
бивает 10 мм броню на расстоя-
нии в 2000 метров. Это одна из 
самых мощных и точных винто-
вок в мире. Недостаток ее — боль-
шие габариты, вес и сильная от-
дача.

Та винтовка, которая создает-
ся в ЦКИБ СОО, по мощи не усту-
пит ОСВ-96. Но будет значитель-
но легче, меньше по габаритам и 
отдача у нее мягче.

Другую 
снайперскую вин-

товку, над которой 
то ж е  р а б ота ют  в 

этом КБ, можно счи-
тать реинкарнацией 

противотанкового ру-
жья времен Великой Отечествен-
ной. Она будет иметь калибр 14,5 
мм и гильзу от малокалиберной 
пушки. Но отдача при выстреле 
окажется не больше,  чем у 
«Взломщика» — конструктивное 
решение уже есть. Из такой вин-
товки можно прицельно стрелять 
на дальность свыше 3500 метров. 
А на дальности в 2000 метров по-
падать в яблочко. Пуля с огром-
ной кинетической энергетикой 
на расстоянии в сотни метров 
способна пробить стену здания, 
все виды легкой бронетехники и 
даже нанести серьезный урон 
танку — выбив его оптику и дру-
гие важные системы, вынесен-
ные на башню. 

Кстати, по мнению многих 
военных экспертов, снайпер-
ский огонь из крупнокалибер-
ных винтовок по танкам и бро-
нетраспортерам может стать 
очень эффективным видом борь-
бы с этими хорошо защищенны-
ми и прекрасно вооруженными 
машинами. 

Многие слышали про новый 
автомат АДС — автомат двухсред-
ный. Он одинаково хорошо стре-
ляет под водой и на поверхности. 
Но мало кто знает, что главный 
его секрет в особом патроне, сде-
ланном специалистами ЦКИБ 
СОО.  Этот патрон калибра 
5,45х39 мм.  На воздухе же 
просто меняется магазин с «под-
водными патронами» на магазин 
с обычными, и АДС к бою готов.

Еще меньше людей знают, что 
к проектированию комплексов 
активной защиты танков впер-
вые в мире приступили в 1959 
году в КБ, где раньше проектиро-
валось только охотничье и спор-
тивное оружие. Тогда ракетная 
техника ПВО делала первые 
шаги. А тут решили создать пол-
ностью автоматизированную 
противоракетную оборону тан-
ка,  которая сбивала бы все 
управляемые противотанковые 
ракеты и выстрелы из гранатоме-
тов. К слову, ПТУРСы в те годы 
только-только появились в эк-
спериментальных образцах. И 
давно все наши танки были бы 
оснащены активной защитой. Но 
руководство Минобороны СССР 
не оценило смелость предлагае-
мых тульскими «охотниками» 
решений. 

Тем не менее лишь тульская 
с и сте м а  а кт и в н о й  за щ и т ы 
«Дрозд» была все-таки создана и 

принята на воору-
жение в 1983 году. По-

чему она не получила дальней-
шего развития доподлинно не 
известно. Зато известно то, что в 
Туле созданы еще более совер-
шенные системы активной за-
щиты бронетехники уже нового 
поколения. Техники, которую 
мы видим на Красной площади 9 
мая. Тульская защита — лучшая в 
мире, но большего о ней сказать 
нельзя. 

Перечисленное выше — лишь 
малая часть того, над чем сейчас 
трудятся в ЦКИБ СОО в рамках 
более чем сорока тем научно-ис-
следовательских и опытно-кон-
структорских работ.

Возникает естественный во-
прос. Каким образом революци-
онный, по сути, прорыв в созда-
нии боевого стрелкового оружия 
совершили в КБ, которое по свое-
му названию ориентировано на 
создание спортивного и охотни-
чьего оружия? И об этом стоит 
сказать отдельно.

Первое за всю многовековую 

историю государства  конструк-
торское бюро по проектирова-
нию спортивного и охотничьего 
оружия образовали в 1946 году — 
всего через год после окончания 
войны. Значительная часть стра-
ны лежала в руинах, да и не было 
гарантии, что третья мировая не 
начнется вот-вот. Но в Москве ре-
шили, что пришло время охо-
титься и добиваться спортивных 
достижений своим, а не импор-
тным оружием. Всегда работав-
шие только на войну конструкто-
ры взялись за мирную работу с 
таким энтузиазмом, что через 
несколько лет создали линейку 
спортивных винтовок и пистоле-
тов мирового уровня, а то и 
выше.

Доказательством тому стал 
факт получения на чемпионате 
мира 1954 года по стрелковому 
спорту в Венесуэле 52 медалей и 
семи специальных призов. Наша 
сборная стреляла только из свое-
го оружия, созданного в ЦКИБ 
СОО. Скоро советские спортив-
ные винтовки и пистолеты при-
знали одними из лучших в мире.

Помощник президента США 
Роджер Барлоу, был страстным 
охотником. Для своей коллек-
ции он купил тульское ружье 
МЦ 11-02. А когда стал из него 

стрелять, не поверил, 
что его разработали 
и выпустили в СССР. 
О т п р а в и л  н а  э к-
спертизу в извест-
ную за океаном фир-
му Purdey. Там под-
твердили происхо-
ждение оружия, от-

метив, что оно отвечает самым 
высоким стандартам и требова-
ниям западных фирм. Позже Р. 
Барлоу написал: «Я считаю при-
обретение МЦ 11-02, престиж-
ного для любого аристократа, 
очень выгодной покупкой, а 
само ружье — великолепным 
образцом традиционного ору-
жейного мастерства».

Гладкоствольные двустволки, 
созданные тульскими мастера-
ми, есть практически у всех вы-
дающихся государственных дея-
телей и коронованных особ. Это 
действительно престижное ору-
жие. Кстати, в коллекции В.В. Пу-
тина тоже имеется двуствольное 
ружье МЦ-7 и нарезной карабин 
МЦ-125. 

МЦ расшифровывается как 
Модель ЦКИБ.

К сожалению, в настоящее 
время работы над охотничьим и 

спортивным оружием в этом 
КБ практически прекраще-
ны. С одной стороны сказа-
лось наследие девяностых, а 
с другой — возросшая по-
требность в различных изде-
лиях военного назначения. 
Производственные мощно-

сти предприятия почти цели-
ком отданы выполнению гособо-
ронзаказа. 

Гендиректор ЦКИБ СОО Алек-
сей Сорокин считает, что пришло 
время вернуться к охотничьему 
и спортивному оружию на новом 
технологическом и организаци-
онном уровнях.  Необходимо 
мирное производство выделить в 
отдельное предприятие с прида-
нием ему самостоятельного юри-
дического статуса. Это позволит 
развести военное и гражданское 
направления, а также даст боль-
ше свободы действия на внутрен-
нем и мировом рынках для ак-
тивного продвижения охотни-
чьего и спортивного оружия. А 
то, что тульские мастера способ-
ны создавать лучшие в мире 
образцы не только для ведения 
войны, руководитель ЦКИБ СОО 
уверен.

Завтра в Туле соберутся са-
мые выдающиеся оружейники  
России. Они отметят 70-летие од-
ного из уникальнейших предпри-
ятий страны, продукцию которо-
го знают и ценят во всех уголках 
нашей планеты, как военные, так 
и любители охоты, а также масте-
ра стрелкового спорта. С юбиле-
ем, тульские мастера!

Ручная артиллерия в бою.

Акцент

 Перспективная снайперская винтовка  
калибра 14,5 мм будет бить на 3500 
метров с минимальной отдачей

Почему жители России стали реже менять работу — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1265112

Пресечена попытка 
вывоза документа-
ции, которая могла 
быть использована 
для создания ядер-
ного оружия

Первый в мире комплекс активной защиты танков «Дрозд», принятый на вооружение в начале 1980-х, стал проо-
бразом систем активной защиты для танков «Армата». Боевая часть «Дрозда» в цилиндрических контейнерах.

ДОСЬЕ «РГ»

Центральное конструкторское исследовательское бюро спортивно-охотни-

чьего оружия создано приказом Народного комиссара вооружения СССР от 4 

марта 1946 года в качестве головной организации отрасли по спортивно-охот-

ничьему оружию. С 1960 года поручена разработка стрелкового оружия для ар-

мии. В 1997 году в соответствии с решением правительства РФ включено в со-

став   Тульского КБ приборостроения. Основными видами деятельности пред-

приятия являются разработка, исследования, испытания и мелкосерийное про-

изводство стрелково-пушечного вооружения, служебного и гражданского ору-

жия.

Современный подствольный 
40-мм гранатомет ГП-30М 
и его боеприпасы.
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Снайперская винтовка ОЦ-03, 
разработанная на базе винтовки 
СВД по схеме булл-пап — вверху.
Первый советский подстволь-
ный гранатомет ТКБ-048 
«Искра» конструкции инженера 
Ребрикова — слева.
РГ-6 «Гном» — револьверный
40 мм гранатомет на шесть 
выстрелов. Широко применяет-
ся в контртеррористических 
операциях — внизу.

Сообщаем Вам, что с 6 июня 2016 года в соответствии с Приказом  
ПАО «МДМ Банк» от 31.05.2016 г. № 219 будет изменено местона-
хождение (адрес) Ростовского  филиала Публичного акционерно-
го общества «МДМ Банк», расположенного по адресу: 344029, г. 
Ростов-на-Дону, ул. Металлургическая, № 111, помещения № 23а, 
23б, 24, 25,  и обслуживание клиентов будет осуществляться по но-
вому адресу: Россия, 344022, Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, 
Кировский р-н, ул. Большая Садовая, 166.

Изменение местонахождения Ростовского  филиала Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк» не отразится на сотрудниче-
стве с нашими клиентами.

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор нашего 
банка. 

ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных и взаимовы-
годных отношениях с клиентами, основанных на взаимном уваже-
нии и стремлении добиваться успеха.

С уважением,
ПАО «МДМ Банк»

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный).
mdm.ru

Уважаемые клиенты  
(кредиторы)  

ПАО «МДМ Банк»! 
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Закопают
в цифру

Стартапер выяснил, что клиенты зарубежных 
виртуальных погостов платят по 400 евро. За 
эту сумму им предлагается «вечное» хранение 

цифровой копии контента, созданного человеком, в том 
числе и в соцсетях. Гарантия «вечного» виртуального 
упокоения предоставляется со всеми юридическими 
тонкостями соответствующим договором. Благо, с тех-
нической точки зрения сейчас имеется достаточно спо-
собов архивирования и хранения большого объема циф-
ровых данных, если не вечно, то на довольно близкий к 
вечности срок.

Нечто подобное ростовчанин решил создать и в Рос-
сии. На изучение и проработку бизнес-идеи, обсуждение 
ее с друзьями и мозговые штурмы ушло около полугода. 
Потом Александр Квасков купил сервер в Канаде и раз-
работал собственную модель виртуально-ритуального 
бизнеса. 

По предваритель-
ным расчетам уча-
сток на первом оте-
чественном цифро-
вом кладбище будет 
стоить около 40 
евро. В «стандар-
тный набор» войдет 
хранение любой ин-
формации о челове-
ке, за исключением 
видео. За «тяжелые» 
видеоролики придется доплатить. Кроме того, за отдель-
ную плату можно будет создать и оставить в вечности 
3D-копию клиента. 

Любопытно, что одну из первых цифровых «могил» 
на будущем виртуальном кладбище ростовский старта-
пер намерен создать для себя. Александр Квасков не 
обольщается и не рассчитывает на большие прибыли с 
самого начала, но все же верит в необычный бизнес. 

— Конечно, рентабельным цифровое кладбище станет 
не сразу. Сначала потребуются вложения на разработку 
программного обеспечения и маркетинг, но впоследст-
вии бизнес будет масштабироваться в геометрической 
прогрессии с минимальными затратами. После запуска 
стартапа привлечение каждого нового клиента будет 
стоить недорого, а финансовый результат окажется вы-
соким. И к тому времени, как мы начнем набирать обо-
роты, менталитет россиян созреет для того, чтобы при-
нять идею цифрового кладбища, — уверен Квасков.

Кстати, он не исключает, что в будущем на основе 
цифровых кладбищ могут создаваться и цифровые моде-
ли личности. Суть идеи такова: на основе введенных в 
компьютерную базу данных о человеке формируется его 
виртуальный образ, с которым можно общаться и полу-
чать адекватные релевантные ответы — точно такие же, 
как если бы на вопросы отвечал конкретный живой чело-

век. Подобные раз-
работки по созда-
нию искусственной 
модели человече-
ской личности ве-
дутся сейчас в Мас-
сачусетском техно-
логическом инсти-
туте.

Одно место на виртуальном погосте программист хочет 
оставить себе.

Участок на первом 
отечественном 
цифровом кладби-
ще будет стоить 
около 40 евро

Прямая речь Музей, как и архив, — это доктор исторической памяти

ГИМ Крыму
Елена Новоселова 

С
егодня исполняется 
150 лет Российскому 
историческому обще-
ству (РИО). Как сде-
лать историю привле-

кательной поколению гаджетов? 
Является ли музей доктором 
исторической памяти? На эти во-
просы «РГ» отвечает член прези-
диума Совета РИО, директор Го-
сударственного исторического 
музея Алексей Левыкин.  

— Алексей Константинович, Го-
сударственный Исторический 
музей (ГИМ) входит в десятку са-
мых посещаемых в России. Па-
раллели с прошлым, историче-
ская аналитика в последние годы 
не сходят со страниц газет. Как 
вы объясняете такую востребо-
ванность исторических знаний?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Вместе с тем, как 
укрепляется государство, возра-
стает интерес к истории. А с дру-
гой стороны, если история исче-
зает, то исчезает и государство. 
Оно сливается с чем-то наднаци-
ональным. Такие тенденции мы 
сейчас наблюдаем на Западе, ко-
торый через единое европейское 
государство идет к единому по-
ниманию исторического процес-
са, часто во вред пониманию со-
бытий и фактов, которые когда-
то происходили. И это начинает 
стирать национальные границы, 
что, на первый взгляд, не очень 
страшно. Но только до того мо-
мента, когда государство теряет 
свою национальную историче-
скую память.  История несет 
определенный генотип нации, ее 
самость, ее сущность, которые 
должны сохраняться. Поэтому 
нынешний всплеск интереса к 
истории, который возник в Рос-
сии, мне не кажется удивитель-
ным. Мы прошли очень сложный 
период  трансформации государ-
ства — от идеологического, кото-
рое на первом этапе отрицало  ог-
ромный опыт Российской импе-
рии, но вовремя одумалось, ис-
правило свою ошибку…Карди-
нальное изменение отношения к 
истории своей страны произош-
ло, когда 7 ноября 1941 года с 
трибуны Мавзолея прозвучало 
напутствие воинам, уходящим на 
фронт: «Пусть вдохновляет вас в 
этой войне мужественный образ 
наших великих предков». 

В 90-е годы, в поисках нацио-
нальной идеи, мы в большей сте-
пени занимались разрушением 
своей истории. Пока не поняли, 
что именно она, героическая и 
трагическая,  является этой 
идеей, потому что объединяет 
нас как нацию и государство. 
Ведь события, которые тысячи 
лет сотрясали Россию, не разде-
лили нас, а сплотили. 

— Современный мир гаджетов 
и компьютеров диктует музеям и 

выставочным площадкам свои 
требования. Вы поддаетесь этому 
диктату? 
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Гаджеты, электро-
ника, компьютеры — это часть на-
шей жизни. Музею очень важно 
правильно оценить, каким обра-
зом современные технологии бу-
дут в нем существовать. Я глубо-
кий противник того, чтобы вирту-
альная экспозиция замещала на-
стоящую. Большинству все-таки 
интереснее увидеть подлинник. 
Поэтому любой современный се-

рьезный музей, будь то Лувр, Бри-
танский музей, Исторический му-
зей или Эрмитаж, главное внима-
ние уделяют построению класси-
ческих экспозиций. Но с помощью 
современных технологий мы мо-
жем решить, к примеру, проблему 
информации. Наши посетители в 
основном недовольны этикета-
жем.  Французы удивляются, поче-
му информация не по-француз-
ски, а китайцы, почему не по-ки-
тайски. И еще. За музейным памят-
ником обычно огромная история и 

важнейшие для страны события. 
Вот тут и будет очень к месту поли-
стать электронную витрину и уз-
нать, к примеру, все подробности 
про перо, которым император 
Александр II подписал указ об от-
мене крепостного права.  

— Сейчас в моде интерактив-
ность, квесты и игры на музей-
ных площадках…
А Л Е К С Е Й  Л Е В Ы К И Н : Интерактив в 
Историческом музее рассчитан в 
основном на школьников. Ска-
жем, музей разработал програм-
му по археологии для слепых и 
слабовидящих детей «Прочти 
историю руками». Она включает 
знакомство с историческими ар-
тефактами с помощью точных 
копий предметов, раскопки в ар-
хеологической песочнице.  

— Вы согласны с тем, что музей, 
как и архив — это доктор истори-
ческой памяти, а артефакт рас-
скажет о резонансном событии 
прошлого гораздо правдивее, 
чем политизированное слово?

А Л Е К С Е Й  Л Е В Ы К И Н :  Аб с ол ют н о . 
«Больные» и «болезненные» мо-
менты в понимании тех или иных 
событий в истории, действитель-
но есть. Но чтобы лечить боль-
ную историческую память, пре-
жде всего хорошо бы знать фак-
ты. Не придумывать свои «родо-
словные» с помощью публици-
стов и журналистов, как это ча-
сто делают наши соседи по госу-
дарственной границе, а послу-
шать научную дискуссию специ-
алистов.  

— Вы готовы участвовать в этом 
врачевании? Скажем, по теме 
«Россия и Крым»? 
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: И не только по 
этой теме. К слову, Высочайший 
Манифест, подписанный импе-
ратрицей Екатериной II о присо-
единении Крыма к России, хра-
нится у нас. Но когда мы гово-
рим о полуострове, мы почему-
то имеем в виду события, кото-
рые происходили в 18—19 веке. А 
в Историческом музее хранится, 
к примеру, единственное при-
жизненное изображение осно-
вателя Руси князя Владимира, 
который крестился в Херсонесе. 
Политика русских царей во мно-

гом строилась на том, чтобы сбе-
речь свои границы от постоян-
ных набегов крымских ханов. 
Своим появлением Историче-
ский музей обязан Всероссий-
ской Политехнической выставке 
1872 года.  Инициаторами созда-
ния музея выступили организа-
торы ее Севастопольского отде-
ла, посвященного обороне Се-
вастополя во время Крымской 
войны, а также исследованиям 
Херсонеса. У нас хранятся пер-
вые фото этой войны: вы можете 
видеть реальных людей, реаль-
ные сражения.  

— Экспозиция Исторического 
музея официально заканчивает-
ся царствованием Александра 
III. Есть в планах музея «про-
длить» историю? 
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: «Точку» нужно 
ставить хотя бы в конце двадца-
того века. Для этого у нас есть 
всё: и материальные памятники, 
и документы, связанные с Вели-
кой Отечественной войной, пе-
риодами репрессий, «оттепели» 

и застоя. Не хватает только ме-
ста. Поэтому мы вынуждены 
представлять эту недавнюю 
историю на временных выстав-
ках. Не так давно была очень ин-
тересная — «Миф о любимом во-
жде». Сейчас готовится проект, 
который будет открыт к 100-ле-
тию Великой Октябрьской рево-
люции. 

— Как историку и музейщику не 
стать сотворцом мифа?
— АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Мы никогда не 
уйдем от исторических мифов. 
Они появляются внезапно, а для 
разоблачения или подтвержде-
ния того или иного мифа нужен 
временной зазор. Понадобилось 
почти два столетия, чтобы скор-
ректировать миф о том, что план 
войны с Наполеоном 1812 года 
был рожден исключительно ге-
нием Кутузова. Он возник не в 
советское время, а в 19 веке. Од-
новременно было почти забыто 
имя выдающегося русского вое-
начальника, военного министра 
Барклая де Толли. Его авторству 
и принадлежит план будущей 
войны с Наполеоном, который 
был  разработан еще в апреле 
1812 года. 

— То есть уже тогда планировали 
сдать Москву? 
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Нет, план предус-
матривал максимальное сохра-
нение вооруженных сил, макси-
мальное затягивание противни-
ка на свою территорию, а потом 
нанесение ему смертельного по-
ражения. И он был выполнен.  

— Музей Ленина стал частью 
Исторического музея. Востребо-
вана ли сейчас история револю-
ции и вождя? Где можно посмо-
треть пальто Ленина, простре-
ленное Каплан? 
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Мое личное мне-
ние:  закрытие музея в начале 
90-х — серьезная ошибка. Пра-
вильным ходом было бы тогда то, 
что предлагал мой отец Констан-
тин Левыкин, тогдашний дирек-
тор Государственного Историче-
ского музея: передать музей Ле-
нина ГИМу. Это произошло, но в 
более позднее время, когда ле-
нинская экспозиция была поте-
ряна. К счастью, сама коллекция 
сохранена и активно использует-
ся в наших выставках. Как только 
нам удастся расширить экспози-
ционные площади, мы начнем 
восстанавливать музей Ленина в 
разделе истории ХХ века. 

— Как вам кажется, почему лич-
ности вождей так интересуют 
ученых и любителей истории?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Наверное, для того, 
чтобы понять феномен Владими-
ра Ульянова,  кем он был — дьяво-
лом или гением, надо понять эпо-
ху. Согласитесь, ни один герой, ни 
одна политическая организация, 
тем более такая, какой была пар-
тия большевиков (не самая мощ-
ная, не самая авторитетная) не в 
состоянии были перевернуть Рос-
сию. А Ленин оказался удачливым  
и неглупым политиком, которому 
удалось оседлать ситуацию 1917-
го и создать государство на энер-
гии недовольных масс, которое 
оказалось во многом прогрессив-
ным. Другое дело, что оно, зажа-
тое в тиски одной идеологии, пе-
реросло в тиранию и деспотию. 
Достижения страны были бы еще 
гораздо большими, если бы не ре-
прессивный режим. 

— На днях в «Фейсбуке» один из 
известных историков и радиове-
дущих выложил документ НКВД, 
где подсчитано количество ре-
прессированных. Более 600 ты-
сяч за 1938—1953 годы.
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Это, может быть, и 
настоящий архивный документ, 
но главное, чтобы он не был выр-
ван из контента. Ответ на волную-
щий всех вопрос будет дан только 
тогда, когда все эти разрозненные 
локальные документы, возможно, 
и правдивые, соединят и научно 
проанализируют. 

Личные вещи и портреты великокняжеской четы можно было увидеть в ГИМ, посетив экспозицию 
«Москва — Святая Земля Великого князя Сергея Александровича и Великой княгини Елизаветы Федоровны».

Мундир маршала Ивана Конева, представленный на временной выставке 
ГИМ «День Победы».

Акцент

 Мы никогда не уйдем 
от исторических мифов. 
Они появляются внезапно, 
а для разоблачения их 
нужен временной зазор

В Историческом музее хранится первая датированная печатная книга 
Московского государства — «Апостол» Ивана Федорова (1564 год).
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Алексей Левыкин: Если история исчезает, то исчезает и государство.
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КСТАТИ
Израильтянин Хадас Арнон, разработал собственную кон-
цепцию виртуальных захоронений под названием «Digital 
memorial cemetery». Он предлагает размещать цифровую 
информацию об усопших (документы, награды, контент 
из соцсетей, любимую музыку и фильмы) на флэшках 
«memorial stick», изготовленных в виде памятников. Ска-
чивать информацию близкие покойного смогут в вирту-
альной «комнате памяти».

СПРАВКА «РГ»
Уже в 2012 году — через восемь лет 
после того, как появился Facebook, 
ушли из жизни 30 миллионов 
пользователей этой соцсети.

КОМПЕТЕНТНО

Антон Меркуров, 
интернет-эксперт:

По правилам большинства социальных сетей после смерти чело-

века его аккаунт блокируется и переводится в формат «меморе-

альный». Это чисто технический вопрос. Я не думаю, что нужны 

какие-то дополнительные действия со стороны самих сетей — ме-

ханизм в достаточной степени отлажен. Взлом странички умер-

шего никакой пользы потенциальному злоумышленнику не при-

несет. Разве что создаст какую-то неприятную интригу, скажем, 

кто-нибудь получит письмо от умершего человека.

Идея создать «интернет-кладбище» звучит уже в сотый, наверное, 

раз. Для того, чтобы она была успешной, она должна быть несколь-

ко интереснее, чем просто вечное хранение фотографий. Либо 

она должна подразумевать некоторый технологический прорыв, 

как в одной из серий «Черного зеркала», где информацию об умер-

шем  поместили в робота.

В ближайшие пять лет не появится ни социальных, ни технологи-

ческих, ни других предпосылок для того, чтобы сообщения о «циф-

ровых кладбищах» пошли дальше заголовков новостей.

Подготовил Владимир Петин

Акцент

 Ленин оказался очень 
удачливым  политиком, 
которому удалось оседлать 
ситуацию 1917 года

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

— Есть какие-то, условно говоря, пра-
вила или инструкции, как современ-
ность переводится в ранг большой 
истории, как вещь из привычного об-
ихода, никому не нужный чайник или 
пробитое пулей пальто, становится 
экспонатом Государственного Исто-
рического музея? Кто решает, что 
войдет в музейную сокровищницу, а 
что останется в пыльном чулане?
Алексей Левыкин | Нет никаких кон-

кретных инструкций. Только чутье на-

ших сотрудников и ученых. 

В 2014 году, когда наша страна прово-

дила Олимпийские  игры в Сочи, уже 

шло комплектование будущей экспо-

зиции, ведь нужно думать и о будущем 

поколении музейщиков. 

В фонды нашего музея вошла олимпий-

ская форма, знаменитый факел, кото-

рым переносился олимпийский огонь.

 Закончилось событие и тут же стало 

частью истории. 

Впрочем, так было и раньше. 

Как только началась Первая мировая 

война, в Историческом музее был со-

здан отдел современной войны. 

Началась Великая Отечественная 

война, и уже в октябре 1941 года от-

крылась первая выставка, ей посвя-

щенная. 

Там были представлены пробитые пу-

лями партийные билеты, офицерские 

книжки, фотографии первых героев и 

описание их подвигов. 

Закончилось первое победное сраже-

ние под Москвой, в район кровопро-

литных боев выехали наши специали-

сты для сбора материала для следую-

щей  выставки — «Разгром немецко-

фашистских войск на подступах к Мо-

скве», которая открылась 1 мая 1942 

года. 
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Проект В старом СИЗО «Кресты» откроют съемочный павильон

Тюрьма возьмет Оскар

Владислав Куликов 

З
наменитый следствен-
ный изолятор «Кресты» 
после закрытия станет 
музеем и павильоном 
для съемок кино. А еще 

там откроется магазин с тюрем-
ной продукцией.

Как сообщил «РГ» заместите-
ли директора Федеральной служ-
бы исполнения наказаний Олег 
Коршунов, в историческом зда-
нии «Крестов» останется одно 
крыло в прежнем виде. То есть 
тюрьма останется тюрьмой, но 
станет киношной. 

В камерах время от времени 
будут появляться известные ак-
теры, а по коридорам витать ве-
ликая сила искусства.

В тюремное ведомство регу-
лярно обращаются различные 
киностудии с просьбой предоста-
вить натуру для съемок. Где еще 
взять тюремные декорации, как 
не в самой тюрьме?

Теперь у Федеральной службы 
исполнения наказаний по сути 
всегда будет наготове дежурный 
съемочный павильон. Не какая-
то бутафория, а настоящая быв-
шая тюрьма. Как известно, ны-
нешним летом планируется от-
крытие нового СИЗО «Кресты», 
это будет самая большая тюрьма 
в Европе. И, пожалуй, самая вы-
сотная: восемь этажей. 

Но не менее интересно, что 
будет со старым зданием «Кре-

стов». Это исторический памят-
ник, и, какой бы печальной ни 
была его история, утрачивать ее 
мы не имеем права. 

Напомним, что построенный 
в 1892 году комплекс историче-
ских зданий «Крестов» занимает 
4,3 гектара в центре Петербурга, 
на Арсенальной набережной. Ча-
стью в «Кресты» переедут гра-
ждане начальники: там разме-
стят какие-то подразделения тю-
ремного ведомства. Выражаясь 
гражданским языком, будет 
офис. 

Однако часть «Крестов» при 
этом будет открыта для людей. 
Там откроется музей, а также 
магазин тюремных товаров. Так 
что у посетителей появится воз-
можность купить сувенир, сде-
ланный руками заключенных.

Когда проект переезда «Кре-
стов» еще только обсуждался, в 
прессе звучали различные вари-
анты новой жизни старой тюрь-
мы. Предлагалось даже открыть 

там развлекательный или гости-
ничный комплекс. 

Но эти идеи не прошли по са-
мым разным причинам. Напри-
мер, не так-то просто переделать 
исторический памятник в гостини-
цу. Это и дорого, и не всегда закон-
но.

Да и слишком много печали 
накопилось за все годы в «Кре-
стах», ею буквально пропитаны 
стены. Вряд ли действительно 
было хорошей идеей открыть в 
бывшей тюрьме рестораны или 
ночной клуб. Хотя своя клиенту-
ра, безусловно, у таких заведе-
ний нашлась бы.  

Как бы то ни было, судьба «Кре-
стов» определена: кино и музей.

В свое время предполагалось, 
что переезд знаменитой тюрьмы 
даст старт масштабной програм-
ме по переносу следственных 
изоляторов из исторических цен-
тров городов на окраины. Однако 
пока подобных примеров едини-
цы. «Кресты-2» первый и самый 

громкий проект, когда тюрьма с 
богатой историей меняет адрес и 
начинает новую жизнь.

Всего тюрьма рассчитана на 4 
тысячи мест. Жилая камерная 
площадь здесь составит 7 ква-
дратных метров на одного под-
следственного, что соответству-
ет нормам, принятым в Европе. 

Все режимные здания на тер-
ритории комплекса объединены 
таким образом, чтобы переме-
щаться по нему было можно, не 
выходя на улицу.  Как сообщалось 
ранее, в учреждении будут обо-

рудованы 4 зала судебных засе-
даний, 150 следственных кабине-
тов, медицинская часть с амбула-
торией и стационаром, собствен-
ное пожарное депо. 

Акцент

 В одном крыле тюрьмы 
после ее закрытия 
все останется по-прежнему: 
специально для киносъемок

Читайте также: Минюст 
предложил расширить 
список вещей, 
разрешенных в передачах 
в СИЗО 
www.rg.ru/art/1237586

Пять дней на побег

Важно помнить, что до-
говор добровольного 
страхования считается 

прекратившим свое действие с 
даты получения страховщиком 
письменного заявления клиента. 
После этого страховая компания 
в течение 10 дней обязана вер-
нуть деньги: наличными или на 
карточку.

Применительно к ОСАГО, как 
разъяснили в Российском союзе 
автостраховщиков (РСА), «пери-
од охлаждения» действует для 
договоров со сроком действия не 
менее 30 календарных дней, и 
расторгнуть договор доброволь-
ного страхования можно, если по 
нему не происходило страховых 
случаев. Если эти условия соблю-
дены, премия будет возвращать-
ся в полном объеме в течение де-
сяти дней с момента отказа ав-
товладельца от добровольной 
страховки, проданной вместе с 
ОСАГО. Сама же возможность от-
каза  прописывается в договорах 
по добровольным видам страхо-
вания, оформляемых при покуп-
ке полиса ОСАГО. Соответствую-
щие изменения также уже внесе-
ны в Правила профессиональной 
деятельности союза.

Как раз в части навязывания 
страховок при продаже ОСАГО 
проблема еще существует, и жа-
лобы от граждан периодически 
поступают, рассказал «Россий-
ской газете» замруководителя 
ФАС Андрей Кашеваров. Однако 
введение «периода охлаждения» 
вместе с другими законодатель-
ными изменениями в сфере ОСА-
ГО должны, по его мнению, ре-
шить проблему. «Конечно, нам 
еще предстоит посмотреть, как 
реально будет работать новый 
механизм отказа от навязанных 
страховок, но уже одно то, что ре-
шение по введению принципи-
ально иной формы регулирова-
ния страхового рынка было при-
нято, можно считать настоящим 
прорывом. Мы его полностью 

приветствуем», — подчеркнул Ан-
дрей Кашеваров.

Напомним, когда инициатива 
о введении «периода охлажде-
ния» только начинала обсуждать-
ся, речь шла о сроке в 14 дней. 
Именно две недели предлагалось 
отвести гражданам на раздумье 
по поводу отказа от страховки. Но 
в итоге срок сократился до пяти 
дней. Как пояснили во Всероссий-
ском союзе страховщиков (ВСС), 
на этой цифре решено было оста-
новиться по итогам продолжи-
тельного периода обсуждения 
инициативы на различных пло-
щадках. Глава ВСС Игорь Юргенс 
подчеркивал, что такого времени 
будет вполне достаточно для того, 
чтобы определиться с решением. 
При этом он уточнял, что более 
длительный срок может создать 
дополнительные возможности 
для мошенников.

Сами граждане между тем 
опасаются злоупотреблений со 
стороны страховых компаний. 
На профильных форумах в Ин-
тернете, где уже идет обсуждение 
новых правил, многие пользова-
тели полагают, что страховые 
компании будут сознательно за-
нижать стоимость страховок, 
проводя основную сумму как 
расходы по оформлению страхо-
вого договора, чтобы в случае от-
каза клиента от договора выпла-
тить ему меньшую сумму.

ЦИФРА
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дается страховщикам на то, чтобы 
они вернули деньги за навязан-
ный полис

СТРАХОВАНИЕ Автогражданка обновила цены 
на запчасти

Ущерб подорожал
Владимир Баршев

В
чера вступили в силу об-
новленные единые спра-
вочники стоимости восста-

новительного ремонта машин по 
ОСАГО. 

Несмотря на некоторое сни-
жение курса доллара за послед-
ние полгода, стоимость запча-
стей, согласно этим справочни-
кам, выросла на 4—5 процентов. 

Стоимость нормочаса работ уве-
личилась в различных регионах 
от 5 до 11 процентов. 

Таким образом, тем, кто попа-
дет в аварию не по своей вине, на-
чиная с первого июня будет за-
плачено по ОСАГО больше, чем 
тем, чьи повреждения оценили, 
например, 30 мая. 

Напомним, что теперь оценка 
стоимости восстановительного 
ремонта проходит по единой ме-
тодике, которую утвердил Цен-
тробанк. Согласно этой методике 
используются единые справочни-
ки средней стоимости запчастей и 
нормочаса работ. Эти справочни-
ки обновляются два раза в год. 
Причем Россия в них поделена на 
12 ценовых регионов, в каждом из 
которых устанавливается своя 
средняя стоимость той или иной 

запчасти, расходных материалов 
и трудозатрат. 

Таким образом страховщикам 
удалось сократить в разы споры 
из-за стоимости ремонта. Ведь, 
напомним, что до появления еди-
ной методики споры доходили до 
курьезов. Оценка, сделанная од-
ним официальным экспертом-
техником по одной методике, от-
личалась от оценки, сделанной 
другим экспертом-техником по 

другой методике чуть ли не в пол-
тора раза. 

Единая методика позволила из-
бежать этих споров. А введение 
единых справочников позволило 
расставить все точки в способе оп-
ределения средней стоимости за-
пчастей. Справочники насчитыва-
ют около 10 тысяч наименований. 

Напомним, как до их появле-
ния вычислялась средняя стои-
мость. Эксперт выяснял цену в од-
ном магазине, потом в другом. Бо-
лее порядочные спрашивали еще 
и в третьем. После чего эти суммы 
складывались и делились на коли-
чество опрошенных магазинов. 
Если эксперту требовалось зани-
зить стоимость запчасти, он опра-
шивал оптовые склады. Если нуж-
но было завысить — официальных 
дилеров и поставщиков.  

Новые справочники едины 
для всех. И сыграть на разнице 
стоимости запчастей у разных 
поставщиков уже не получится. 
Цена берется из этого документа. 

Правда, владельцам эксклю-
зивных машин, чьи запчасти не 
попали в эти справочники, выс-
читывать среднюю стоимость 
приходится по старинке. 

Впрочем, если возникнут спо-
ры по стоимости работ, то их, ко-
нечно же, можно решить, напра-
вив жалобы в страховую компа-
нию, в РСА или Центробанк. Не 
получив ответа, можно обратить-
ся в суд. Напомним, что у нас дей-
ствует претензионный порядок в 
отношении споров по ОСАГО. 
Сначала надо направить жалобу 
в страховую компанию, а если от-
вета нет или он не удовлетворил, 
то только тогда подавать в суд. 

Но только надо иметь в виду, 
что судебные эксперты исполь-
зуют для расчета стоимости вос-
становительного ремонта ту же 
единую методику и те же единые 
справочники. Причем если вам 
посчитали ремонт по старым це-
нам, действовавшим до вчераш-
него дня, то судебный эксперт бу-
дет производить пересчет по ним 
же. Новые поправки касаются 
только тех, кто попал на оценку 
ущерба после вступления в силу 
новых справочников. 

Увеличение стоимости запча-
стей и нормочаса увеличит убы-
точность ОСАГО. Но водителей 
это не беспокоит, ведь стоимость 
страховки останется прежней. 

Акцент

 Средняя стоимость запчастей 
увеличилась на 4—5 процен-
тов. А нормочаса работ — 
на 5—11 процентов

У ОСАГО появятся новые 
коэффициенты — 
подробности узнайте
на сайте 
www.rg.ru/art/1253905

ЭКСПЕРТИЗА Зачем дорогую 
кету на прилавках выдают 
за дешевый лосось

Все оттенки 
красной

Василий Миронов

КАК стало известно «Российской газете», проведенный 
анализ ДНК продукции из красной рыбы с полок магази-
нов показал массовые случаи подмены видов. Причем в 
большинстве случаев относительно дешевое сырье заме-
нялось равноценным или более дорогим. 

То есть покупатели иногда недоплачивают, покупая 
упакованную красную рыбу. А бывает, что переплачива-
ют. Но первый обман, согласитесь, весьма экзотичен. 

Лосось, нерка или кижуч... У каждой  своя особен-
ность начиная от состава жиров и микроэлементов, за-
канчивая внешним видом. И производители обязаны 
указывать вид рыбы. Роскачество провело исследование 
соответствует ли сырье тому виду рыбы, который заяв-
лен на упаковке. Но в этот раз эксперты пошли дальше. И 
в каждом случае несоответствия провели ДНК-анализ, 
чтобы ответить, какой именно вид рыбы использовался.

Результаты получились удивительными. Некоторые 
производители ис-
пользуют более до-
рогое сырье, чем за-
явлено. И вместо 
кеты покупатель по-
лучал премиальную 
нерку. В итоге было 
выявлено 11 случаев 
(из 15 образцов) 
подмены сырья на 
равноценное или бо-
лее дорогое.

Эксперты рыбно-
го рынка объясняют 
такую ситуацию се-
зонностью добычи 
рыбы. Один вид сы-
рья может закончиться. А контракты с торговыми сетя-
ми выполнять надо. Иначе грозит штраф. И часто бывает, 
что компании выгоднее использовать более дорогое сы-
рье, чем платить неустойку. «Например, нужна срочно 
форель определенного размера, которую просто невоз-
можно приобрести и переработать за этот период време-
ни. Поэтому производитель использует другое сырье», — 
рассказывает исполнительный директор «Рыбного сою-
за» Сергей Гудков.

Но вскрылись и случаи недобросовестной сертифика-
ции, когда производители подменяли относительно до-
рогое сырье более дешевым. В половине случаев это ока-
зались собственные марки торговых сетей, которые, как 
правило, имеют одни из самых низких розничных цен в 
своей категории. «Здесь проблема скорее всего кроется 
не в обстоятельствах, а в осознанной бизнес-стратегии. 
Производитель подписывает контракт на поставки доро-
гостоящей продукции, выигрывает тендер за счет низ-
кой цены и поставляет товар из заведомо «дешевого» сы-
рья. В этих случаях должны быть инициированы рассле-
дования по факту недобросовестной конкуренции», — 
указывает собеседник «РГ». По его словам, любое изме-
нение видового происхождения сырья — это нарушение, 
и с этим надо бороться.

Чтобы избежать 
больших штрафов, 
производители под-
меняют одну рыбу 
другой — более 
дорогой 
или дешевой

Читайте также: Роскачество нашло плесень 
в популярных рыбных пресервах 
www.rg.ru/art/1258597

ЗДОРОВЬЕ Изъята партия 
запрещенных БАДов 

Добавки не надо

Владимир Богданов

ОКОЛО 25 тысяч упаковок биологических добавок изъя-
то Роспотребнадзором из реализации в аптеках. Эти 
БАДы, якобы предназначенные для укрепления мужской 
потенции, были  запрещены для продажи в России после 
обнаружения в них вещества тадалафила.

Это вещество было создано искусственно химиками 
Великобритании. По оценкам медицинских экспертов, 
употребление химических суррогатов с тадалафилом под 
видом БАДа ведет к ранней инвалидности  и смертности, 
провоцирует летальные исходы при кардиологических, 
аллергических, почечных и других заболеваниях.  

Главный уролог минздрава  Дмитрий Пушкарь  заявил, 
что подобные вещества  весьма опасны для  общества, по-
скольку тадалафил  является рецептурной лекарственной 
субстанцией и должен применяться строго под наблюде-
нием врачей. 

Истории с запрещенными веществами в БАДах для по-
тенции фигурируют уже несколько лет. Впервые тадала-
фил  был обнаружен в составе БАДа в России  в 2012 году и 
повторно при расширенных проверках — в 2015 году.  

  Что интересно, первым решение об отзыве опасной 
продукции принял минздрав Белоруссии. И только после 
этого аналогичное решение принял наш  Роспотребнад-
зор. 

Параллельно шли массовые проверки биологических 
добавок в аптеках, продукция снималась с полок за ма-
лейшие нарушения требований к этикетке. В общей слож-
ности во втором полугодии прошлого года была снята с 
реализации 641 партия БАДов, в том числе 108 партий 
импортной продукции. В общей сложности во втором по-
лугодии прошлого года проверки прошли на 7034 объек-
тах. Общая сумма штрафов составила более 23 миллионов  
рублей, в суды было направлено 27 материалов дел о при-
влечении к административной ответственности руковод-
ства аптек, пойманных, как говорится, за руку. 

В конце прошлого года Следственный комитет России 
в ходе расследования уголовного дела о фальсифициро-
ванных БАДах подтвердил наличие в средствах для повы-
шения потенции запрещенное к применению вещество 
тадалафил. 

Следователи организовали  массовую «проверочную 
закупку» ряда образцов БАДов в аптечных сетях, провели 
обыски и выемки на складах дистрибьюторов. СКР провел 
ряд собственных  экспертиз, подтвердивших наличие в 
составе некоторых БАДов не заявленного производите-
лем тадалафила.

По данным экспертов, основная группа потенциаль-
ных потребителей препаратов с тадалафилом под видом 
БАДа — около 20 миллионов мужчин в возрасте от 30 до 
55 лет. Из них свыше 4 миллионов употребляют такие 
препараты, то есть каждый пятый мужчина  не знает о 
риске. 

Напомним, что в УК есть статья 238 — производство и 
распространение продукции, не отвечающей нормам без-
опасности. Санкция по ней предусматривает до 3 лет ли-
шения свободы.  

Уголовную ответственность несут  как производите-
ли, так и распространители опасных пищевых добавок.

Так выглядят исторические «Кресты» — панорамный вид с набережной.
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Кадр из фильма «Бандитский 
Петербург»: Кирилл Лавров в 
настоящей камере «Крестов».

1

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

РАКУРС 

В столице
началась
«Московская
смена»

ДЕТИ В ЛЕТЕ

Сергей Жуков 

ВЧЕРА в столице стартовал про-
ект «Московская смена», в рам-
ках которого в школах, спортив-
ных комплексах и учреждениях 
социальной защиты открылись 
бесплатные центры детского от-
дыха. Проект реализуется по 
инициативе «Единой России».

Символично, что программу 
запустили в Международный 
детский день. Поздравить детей 
приехал и мэр Сергей Собянин.

— В этом году мы приняли но-
вую программу детского отдыха 
в городских учреждениях, а это 
более 300 организаций, — сказал 
он. — Только в первой смене от-
дохнут больше 20 тысяч детей. 
Всего же в лагерях отдохнут 
больше 50 тысяч школьников.

Работают центры с 9.00 до 
18.00. Кормят детей бесплатно 
три раза в день. Каждое учре-
ждение подготовило свою про-
грамму отдыха — с конкурсами, 
викторинами, спортивными 
турнирами. При этом засижи-
ваться в школах дети не будут. 
Им обещают экскурсии по горо-
ду, походы в музеи, прогулки в 
парках. Школьников, например, 
ждут в «Мосфильме», Третья-
ковской галерее, зоопарке. Рас-
считан весь этот познаватель-
ный отдых на детей от 7 до 14 
лет. «Принять участие в про-
грамме довольно просто, — отме-
тила директор школы «Наслед-
ник» Любовь Духанина. — Если 
семья выбирает центр на базе 
обычной школы, то нужно по-
дать заявление в ту школу, где 
учится ребенок. Если же выбран 
центр на базе спортивной шко-
лы или соцучреждения, где пред-
усмотрено оздоровление детей, 
то обращаться нужно прямо 
туда». 

ТОРГОВЛЯ

Стартовал
сезон продажи
клубники  

ЯГОДА МОЯ 

Ольга Игнатова  

ВЧЕРА в столице открылись пер-
вые 48 специализированных пло-
щадок для продажи клубники. Но 
уже через пару недель, рассказал 
глава столичного департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк, их количество будет доведе-
но до 135. 

Палатки в виде клубнички рас-
положились в каждом столичном 
районе, в местах с большой про-
ходимостью и вблизи оживлен-
ных торговых мест. По словам Не-
мерюка, некоторые предприни-
матели настаивали, чтобы палат-
ки стояли в непосредственной 
близости от станций метро, но это 
запрещено правилами эксплуата-
ции метрополитена и вообще все-
ми торговыми нормами. В депар-
таменте надеются, что и при ут-
вержденной дислокации, кото-
рую разрабатывали вместе с жи-
телями и муниципальными депу-
татами, клубника долго на при-
лавках задерживаться не будет. 

Работать клубничные палатки 
в Москве будут в течение июня и 
июля. По мере созревания в сто-
лицу будут приезжать производи-
тели клубники-земляники из Ас-
траханской, Брянской, Волгог-
радской, Воронежской, Иванов-
ской, Калужской, Костромской, 
Московской, Новгородской, Ро-
стовской и Тамбовской областей, 
Краснодарского, Ставропольско-
го и Алтайского краев, а также Чу-
вашии, Калмыкии, Адыгеи и Кры-
ма. Всего в городе предполагается 
продать более 2,5 тысячи тонн 
ягоды. 
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Сергей Собянин поздравил детей 
с началом летнего отдыха.

Как выбрать самую 
вкусную клубнику — 
полезные советы на сайте
www.rg.ru/art/1263284
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ГЕОПОЛИТИКА Интеграция 
по-европейски оставляет 
Украину «без штанов»

Киеву 
подсластили 
жизнь

Евгений Шестаков

ВСТУПИВШИЙ в силу с первого января 2016 года эко-
номический раздел соглашения между Украиной и Евро-
союзом об ассоциации уже требует экстренного пере-
смотра. Инициатором этого шага стал Киев, подсчитав-
ший первые убытки от реализации подписанного доку-
мента. В Брюсселе спорить не стали, но по сложившейся 
в европейских институтах традиции приступили к про-
цессу неспешно.

На данном этапе в Еврокомиссии лишь прорабатывают 
проект Регламента Евросоюза, по которому Украина мо-
жет получить дополнительные торговые преференции. В 
частности, речь идет о либерализации доступа украинской 
аграрной и промышленной продукции на рынки Старого 
Света. Но по самым оптимистичным подсчетам пакет но-
вых экономических льгот для Киева, включающий сниже-
ние импортных пошлин на украинские товары, будет го-
тов не ранее сентября 2016 года. Однако, с учетом непро-
стой экономической ситуации внутри ЕС, эти предложе-
ния могут увязнуть при утверждении в евросоюзных 
структурах или же подвергнуться столь масштабной кор-
ректировке, после которой их содержание окажется пол-
ностью выхолощенным. А такой сценарий выглядит наи-
более вероятным, поскольку большинство товаров, по ко-
торым украинские власти настойчиво хотят тарифной ли-
берализации, являются чувствительными для единой Ев-
ропы. В предстоящем споре силы явно не равны: в Брюссе-
ле понимают, что в Киеве будут рады любой подачке и не 
смогут всерьез вести 
против ЕС торговую 
войну. Сидящие на 
кредитной игле укра-
инские власти спо-
собны лишь унижен-
но просить Евроко-
миссию о пересмотре 
квот на отдельные то-
вары. Но получат ли 
желаемое, большой 
вопрос — ведь сегодня 
европейские произ-
водители уже доби-
лись роста своего 
присутствия на укра-
инском рынке и ны-
нешнее положение дел Брюссель полностью устраивает.

Заложенный в соглашении по ассоциации беспошлин-
ный доступ на рынки Старого Cвета для украинских това-
ров обернулся хорошо продуманной Еврокомиссией ма-
нипуляцией. К документам о преференциях в Брюсселе со-
ставили дополнение, куда внесли практически всю конку-
рентоспособную на еэсовских  рынках украинскую сель-
хозпродукцию, на которую ввели тарифные квоты. Все, 
что Украина решит поставлять в Старый Свет свыше этих 
квот, будет облагаться таможенными пошлинами, что ав-
томатически делает эти товары не конкурентоспособны-
ми. Результат такого экономического «сближения» не за-
медлил сказаться — в 2015 году по сравнению с 2014 годом  
объем торговли между Украиной и ЕС снизился с 30,9 до 
26,7 миллиарда долларов.

Причем в начале 2016 года Евросоюз увеличил постав-
ки своей продукции на украинский рынок на 15 процен-
тов. За этот же период рост поставок украинской продук-
ции на рынки Европы выросли на 4,5 процента только за 
счет того, что Киев продал большую часть товаров по выде-
ленным ему на год квотам. Собственно, тенденция налицо: 
если Украина ввела ограничения по поставкам из ЕС толь-
ко на три вида продукции — мясо птицы, свинину и сахар, 
Брюссель предпринял аналогичный шаг в отношении 36 
видов украинских товаров. В итоге за первый квартал 2016 
года Украина выбрала годовые квоты на муку, сахар, обра-
ботанные томаты, мед, овес. И куда девать остальную, ока-
завшуюся за пределами квот, продукцию не ясно — россий-
ский рынок для этой продукции закрыт, а на европейском 
с учетом пошлин она никому не нужна. 

Но даже введенные Киевом заградительные меры для 
трех видов производимой в ЕС продовольственной про-
дукции не останавливают ее поставщиков. Министерство 
экономического развития и торговли Украины зафикси-
ровало в первом квартале 2016 года рост импорта из стран 
ЕС по товарной позиции «сахар и кондитерские изделия» в 
4 раза в денежном и более чем в 10 раз в тоннажном выра-
жении. Неприятный сюрприз для президента Петра Поро-
шенко и его кондитерского бизнеса. Прирост импорта на 
Украину по минеральным удобрениям увеличился почти в 
2 раза в денежном и тоннажном выражении. В ответ на 
обоснованные жалобы Киева Евросоюз свою статистику 
по результатам торговли услугами и взаимным инвестици-
ям не публикует. Зато продолжает засыпать Украину агит-
ками с рассказом о преимуществах зоны свободной тор-
говли и договора об ассоциации с ЕС. Но эти моральные 
пряники наталкиваются на очередные жалобы украин-
ских предпринимателей, которые не успевают, в том числе 
по финансовым соображениям, с внедрением европей-
ских директив в сфере технического регулирования, сани-
тарного и фитосанитарного контроля. А без этих нововве-
дений украинские товары в Европе продаваться не смогут. 
Со своей стороны, официальный Киев не выполняет требо-
вания ЕС по созданию контролирующих структур по стан-
дартам единой Европы, без которых экономическая часть 
соглашения об ассоциации выглядит игрой в одни ворота. 
И эти ворота — украинские. 

КРИЗИС Москва не давала согласие на направление военной миссии ОБСЕ 
в зону конфликта на Донбассе

Киеву померещилось 
Максим Макарычев

О
фициальный Киев снова, 
как и на минувшей неде-
ле, попытался навести 

«тень на плетень» в вопросе о 
направлении вооруженных по-
лицейских ОБСЕ на Донбасс.

В интервью «Интерфаксу» за-
меститель главы администра-
ции президента Украины Конс-
тантин Елисеев утверждал, что 
Москва якобы дала согласие на 
развертывание вооруженной 
полицейской миссии наблюда-
телей. При этом чиновник со-
слался на записи неких телефон-
ных переговоров, которые вели 
лидеры стран «Нормандского 
формата». Доказательства он, 
разумеется, не представил. Си-
туация выглядит тем более 
странной, поскольку означает 
публичное признание г-на Ели-
сеева в том, что украинские 
спецслужбы прослушивали ру-
ководителей иностранных госу-
дарств, обсуждавших с прези-
дентом Порошенко вопросы 
украинского урегулирования. 
Впрочем, канцлеру Германии 
Ангеле Меркель к подобным ве-
щам не привыкать — как ранее 
стало известно ее беседы про-
слушивали американские спец-
службы. Но официальный Бер-
лин постарался торопливо за-
мять этот постыдный факт. А вот 
главы Франции и России вполне 
могут счесть поведение Киева, 
если такая прослушка действи-
тельно имела место, оскорби-
тельным.

На громкие заявления г-на 
Елисеева моментально отреаги-
ровали в российском МИДе. 

«Россия не давала согласия на 
размещение военизированной 
миссии в Донбассе», — заявил 
статс-секретарь, заместитель 
главы МИД России Григорий Ка-
расин, отвечая на вопрос «Ин-
терфакса». Дипломат дал по-
нять, что подобные инициативы 
должны обсуждаться в соответ-
ствующих для этого форматах: в 
рамках Контактной группы, ко-
торая соберется в Минске и 
ОБСЕ. «Многословие киевских 
стратегов лишь мешает делу», — 
заключил Карасин. 

Очевидно, что на Украине на-
стойчиво продвигают в европей-
ских кабинетах идею приглаше-

ния вооруженных полицейских 
в зону конфликта в дополнение к 
уже успешно работающим там 
«гражданским» лицам из ОБСЕ. 
Свои планы власти Украины 
объясняют расплывчато, заяв-
ляя о необходимости обеспе-
чить безопасность и порядок на 
период проведения на Донбассе 
выборов. Хотя ни с ДНР, ни с ЛНР 
этот вопрос не обсуждался. Не 
случайно, что в Донецке сразу 
же усмотрели в инициативах Ки-
ева попытку повторения юго-
славского сценария 1990-х го-
дов. Тогда все на Балканах начи-
налось с направления воору-
женных голубых касок для усми-

рения сторон конфликта, а за-
кончилось кровавой резней и де-
лением Югославии на «лоску-
ты». «Чтобы охранять человека 
с пистолетом, нужен будет чело-
век с ружьем. Потом БТР, потом 
БТР нужно будет охранять тан-
ком, и, в принципе, повторится 
вариант Югославии. Мы этого 
не допустим. Все оружие, кото-
рое они будут сюда везти, будут 
сдавать на границе», — заявил 
глава ДНР Александр Захарчен-
ко.

Несколько дней назад офици-

альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, в свою оче-
редь, четко дала понять, что «ни-
каких договоренностей о созда-
нии некой «полицейской мис-
сии», «миротворческих сил» 
или «вооруженного компонен-
та» действующей на Украине 
специальной мониторинговой 
миссии ОБСЕ не принималось 
ни в Контактной группе, ни в 
«нормандском формате», ни в 
самой ОБСЕ». «Самое простое, 
что можно сделать, к сожале-
нию, было сделано украинской 
стороной: была дана информа-
ция, которая не соответствовала 
действительности и в то же вре-
мя достаточно просто укладыва-
лась в сознание тех, кто не явля-
ется экспертом в данном вопро-
се», —  обрисовала манипуляции 
Киева официальный представи-
тель МИД России. А во вторник в 
интервью «Комсомольской 
правде» глава МИД России Сер-
гей Лавров напомнил о том, что 
«можно сколько угодно прятать-
ся за тем, что безопасность не 
обеспечена». «Украинцы гово-
рят, что политические реформы 
начнутся только, когда безопа-
сность будет обеспечена на 
100% в течение нескольких не-
дель или месяцев. Это нереаль-
но, и такого не бывает никогда и 
ни в одном конфликте, пока не 
урегулированы политические 
аспекты кризиса», — отметил 
министр иностранных дел Рос-
сии, который неоднократно ука-
зывал, что для обеспечения по-
рядка на выборах в Донецкой и 
Луганской народных республи-
ках достаточно невооруженной 
миссии ОБСЕ.

ШОК 
В Киеве 
снесли 
памятник 
талисману 
Олимпиады-80

А МИШКУ 
ЗА ЧТО?

Максим Макарычев

НЕТ, не зря украинских радика-
лов назвали в социальных сетях 
«Всадниками Апокалипсиса». 
Группа молодых людей молотка-
ми и ногами разбила симпатич-
ный памятник Мишке — талисма-
ну московской Олимпиа-
ды-1980. Небольшой полутора-
метровый памятник медвежон-
ку с поясом из олимпийских ко-
лец 36 лет радовал глаз киевлян 
у дверей гостиницы «Лыбыдь».  
Свой поступок отморозки объя-
снили борьбой с «москалями». 
Администрация гостиницы и до-
бровольцы начали сбор пожер-
твований на восстановление па-
мятника.  В социальных сетях 
шквал возмущений. «Сегодня 
они убивают нас, а завтра будут 
убивать наших детей», — полага-
ет один из пользователей. В 2013 
году киевские «всадники без го-
ловы» осквернили памятник 
Ежику из мультфильма «Ежик в 
тумане». Ежику исцарапали 
мордочку, украли висевший на 
нем узелок с вареньем и вырвали 
иголки. В этом ряду значатся 
осквернение памятников Ма-
ленькому принцу, Девочке с 
Пейзажной аллеи. Недавно была 
сорвана мемориальная доска в 
память о еврейской подпольщи-
це Тане Мацис, зверски замучен-
ной нацистами в 1943 году. Но 
Запад опять не отреагировал.

Следим за ситуацией Профлидер Филипп Мартинез стал вождем 
антиправительственной фронды

Левый против левых
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

К
то ставит Францию на 
колени? Имя этого че-
ловека в стране всем 
известно. Именно он 
бросил вызов прези-

денту-социалисту Франсуа Ол-
ланду и его команде. На днях все 
французские газеты облетел сни-
мок, на котором глава профцен-
тра «Всеобщая конфедерация 
труда» (ВКТ) Филипп Мартинез 
бросает в исторгающий густой 
дым костер у ворот заблокиро-
ванного  стачечниками  НПЗ  ав-
томобильную покрышку. При 
этом пикетчики ему аплодируют,  
явно признавая в нем непререка-
емого вождя охватившего Фран-
цию массового движения про-
тивников  законопроекта о ре-
форме Кодекса труда.

Откровенно говоря, такого 
здесь еще не было. Профсоюзные  
деятели, как правило, шагают в 
первых рядах колонн манифе-
стантов,  выступающих против 
тех или иных правительственных 
инициатив, толкают речи на ми-
тингах, но никто из них ранее не 
был замечен в  конкретных и не 
очень законных акциях как выше-
упомянутая. Еще несколько меся-
цев назад Филипп Мартинез не 
сильно выделялся  на фоне значи-
мых фигур местных социально-
политических элит. Конечно, 
французы знали, что в прошлом 
механик с заводов «Рено» под Па-
рижем, впоследствии возглавив-
ший отраслевой профсоюз метал-
лургов, полтора  года назад  был 
избран генеральным  секретарем 
ВКТ,  профцентра ярко выражен-
ной левой ориентации и потому 
близкого французским коммуни-
стам. Сам 55-летний обладатель  
смолисто-черных густых усов  в 
юные годы состоял в местном 
комсомоле, а потом и во француз-
ской Компартии. Правда, в нача-
ле нулевых годов из нее вышел, 
ибо ему оказался не по нраву  со-
циал-демократический крен тог-
дашнего главы организации Робе-
ра Ю.  С тех пор курс подправили, 
но Мартинез к этому времени  
уже с головой окунулся в профсо-
юзную работу и в ряды Компар-
тии не вернулся, сохраняя тем не 
менее с ней «рабочие» связи.

Когда  премьер Манюэль 
Вальс, поощряемый Елисейским 
дворцом, решил провести рефор-
му трудового законодательства, а 
она в корне меняет баланс сил 
между профсоюзами и бизнесом 
на предприятиях, причем в поль-
зу последних,  французы  решили, 
что попираются их права.  В свою 
очередь  ВКТ и ее вождь Филипп 
Мартинез восприняли прави-
тельственный  демарш как  «от-
кровенное предательство» инте-
ресов трудящихся: дало о себе  

знать их «классовое сознание».  
«Говорил ли Франсуа Олланд в 
предвыборной программе, что 
намеревается атаковать Кодекс 
труда?» — задал недавно в одной 
из радиопередач риторический 
вопрос глава ВКТ и ответил: 
«Нет». Тем самым он дал понять, 
что  в противном случае профсо-
юзы, призвавшие в 2012 году го-
лосовать за кандидата-социали-
ста, отказали бы ему  в доверии и 
Олланду вряд ли  удалось оказать-
ся в Елисейском дворце. 

В  противостоянии между про-
фсоюзами и властями, что грозит, 

как пишет влиятельная  париж-
ская газета «Фигаро»,  «поставить 
Францию на колени» и в близкой 
перспективе привести к «нацио-
нальной катастрофе», Филипп 
Мартинез оказался на первых ро-
лях. Во-первых, потому, что за 
ним стоит  мощный профцентр, 
объединяющий около 700 тысяч 
человек. Причем в  таких ключе-
вых областях, как нефть, тран-
спорт, энергетика. Стачки желез-
нодорожников, простаивающие 
НПЗ, забастовка персонала АЭС 
— это все дело рук людей  ВКТ и их 
союзников из других профсою-

зов, включая идеологически близ-
кий, влиятельный  профцентр 
«Форс увриер».

Во-вторых, Филипп  Мартинез 
понимает, что  ставка для него 
сейчас очень велика. Подняв мас-
сы на борьбу, он рискует как сво-
им реноме, так и ВКТ.  Пойди сей-
час он резко на попятную, на мно-
гие годы вперед можно распро-
щаться с ролью ВКТ как  главного  
профцентра страны, и это место 
уйдет вечному конкуренту ре-
формистскому профсоюзу ФДКТ 
(Французская демократическая 
федерация труда). Тому самому 
единственному, который поддер-
жал  трудовой закон.

Понятна также позиция вла-
стей.  Если правительство  отка-
жется от  либеральной реформы, 
способной развязать руки пред-
принимателям и благотворно 
сказаться на проблеме занято-
сти, то его авторитет  рухнет до 
нуля и на планах социалистов по-
лучить второй  президентский 
мандат в 2017 году можно будет 
поставить крест.  Каков же выход 
из тупика? Компромисс. Как счи-
тают местные политологи, толь-

ко он может помочь Мартинезу и 
Вальсу, а вместе с ним и Олланду 
сохранить лицо. Говорят,  лидер 

ВКТ и премьер уже созванива-
лись. Вполне вероятно, вскоре 
встретятся.

Профсоюзный лидер Франсуа Мартинез (в центре) бросил вызов властям Франции.

На Донбассе убеждены, что обеспе-
чить порядок на выборах смогут 
невооруженные сотрудники ОБСЕ.

Акцент

 ВКТ и Филипп Мартинез 
восприняли правительствен-
ный демарш как «откровенное 
предательство» интересов 
трудящихся

На Украине объявили новую войну русскому языку — 
подробности узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1265447

Импорт из стран ЕС 
по позиции «сахар и 
кондитерские изде-
лия» на Украину 
вырос более чем в 
10 раз в тоннажном 
выражении

ПРОЧИТАНО В NEW YORK TIMES

«Украина объявила войну журналистике» — такую статью для New 

York Times написал американский журналист Йен Бейтсон.  «Я от-

правился на восток Украины, в Донецк, который находится под 

контролем ополченцев, чтобы освещать крушение малайзийского 

самолета МН17, — рассказал о случившемся Бейтсон. — Как и мно-

гие другие иностранные репортеры, я был там, чтобы описать то, 

что случилось с останками 298 пассажиров и членов экипажа. 

Прежде чем попасть к месту крушения, я запросил аккредитацию у 

ополченцев… А теперь Украина объявила меня пособником тер-

роризма». О том, что он стал «пособником террористов», Бейтсон 

узнал с сайта «Миротворец», опубликовавшего личные данные бо-

лее четырех тысяч журналистов.  Все мы значимся как «пособники 

террористов» за то, что получили аккредитацию у ополченцев. 

Очевидно, что создатели списка хотели побудить людей самих при-

нимать меры против журналистов», - размышляет американец. 

«Сайт и те, кто его поддерживает в правительстве, предлагают раз-

делить журналистов на два лагеря: тех, кто поддерживает власти, и 

тех, кто выступает против. Поскольку коррупция  и кумовство ста-

вят под угрозу цели революции на Украине, таким журналистам го-

ворят, что они помогают врагам, — резюмирует Бейтсон.

Подготовила Анна Федякина

ЕВРОСОЮЗ

Глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер призвал Францию урезать госфинансиро-

вание для сокращения дефицита бюджета. Эти требования были озвучены в ходе 

Конгресса ассоциации мэров Франции. Впервые глава ЕК принимает участие в 

мероприятиях муниципального уровня. Однако его появление на конгрессе воз-

мутило французских градоначальников. Дело в том, что правительство, стараясь 

уменьшить расходы, уже значительно урезало муниципальные бюджеты. Ответ-

ственность за возникшие трудности мэры возлагают отчасти на Юнкера. «Он 

имел наглость прийти на открытие конференции, после того как засыпал нашу 

страну рекомендациями жестких мер экономии», — прокомментировал приезд 

Юнкера один из участников конгресса лидер партии «Вставай, Франция» Николя 

Дюпон-Эньян. В ходе выступления Юнкер признался, что Брюссель был недоста-

точно внимателен к нуждам органов местного управления, однако подчеркнул не-

обходимость продолжить политику экономии. «Необходимо восстановить жиз-

неспособность общественного финансирования», — заявил он, призвав «продол-

жить структурные реформы» и «сбалансировать расходы общественного секто-

ра». Кроме того Юнкер напомнил, что был инициатором формирования фонда ЕС 

в размере 315 миллиардов евро, который призван компенсировать резкое сниже-

ния объема инвестиций в Европу, отчего в частности пострадали муниципалите-

ты. Как ожидается, заявленные средства будут собраны к 2017 году.

Подготовила Анна Федякин

Читайте также: Профсоюзы Франции намерены испортить 
проведение Евро-2016 
www.rg.ru/art/1265582
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ТЕАТР Режиссер 
Адольф Шапиро — 
о театре для молодых 
и «Радужных» итогах

Любить нельзя
помиловать

Ирина Корнеева

РЕЖИССЕР Адольф Шапиро, тридцать лет возглавлявший 
латвийский Театр юного зрителя в Риге, а сегодня являю-
щийся художественным руководителем проектов петер-
бургского ТЮЗа им. Брянцева, имеет, пожалуй, больше чем 
кто бы то ни было прав из старшего поколения худруков на 
свой особый профессиональный взгляд, как успешно рабо-
тать для молодых и с молодыми. Режиссер, народный ар-
тист Латвии, на ХVII международном театральном форуме 
«Радуга» в Санкт-Петербурге рассказал об общих пробле-
мах зарубежных и российских молодежных театров, поде-
лился  своими наблюдениям о внутренней технической 
эмиграции, в которой сейчас находится молодежь, и на-
помнил универсальный на все времена принцип в искусст-
ве: если тебе дают линованную бумагу, пиши поперек.

Младые и незнакомые
— С разных сторон подходят к театру люди разных 

профессий. Один человек исследует театр, другой его де-
лает, третий исследует то, что сделано… Я, например, 
если начну изучать детей, просто не смогу поставить 
спектакль, потому что они неизучаемы, потому что они 
знают больше меня. У нас есть только один способ обра-
щаться к своим детям, и это слова известные — здравст-
вуй, племя младое, 
незнакомое! И уда-
рение надо делать на 
слове «незнакомое». 
Любая претензия на 
знание этого поколе-
ния мне кажется не-
оправданной — оно с 
другими ритмами 
пришло, с другими ценностями и пониманием жизни.

Мне было еще достаточно немного лет, когда я задался 
вопросом: имею ли я право работать для молодых? И я 
мучился этим вопросом до того момента, пока не понял, 
что я должен только делиться с ними своим прожитым и 
пережитым. То, что им не нужно из моего опыта, они 
просто отбросят, им это будет неинтересно. Но меня те-
шит надежда, что что-то из этого они возьмут.

Любить нельзя помиловать
Конечно, кто спорит: надо любить детей. Но, скажем, 

я не понимаю, что это такое в принципе — любить публи-
ку. Как я могу любить неизвестных людей, которые каж-
дый раз другие? Николай Павлович Акимов всегда сидел 
на спектакле «Тень», — вот сколько он шел, столько он на 
своем месте сидел. Один раз я его спросил: вы каждый 
год приходите на спектакли «Тень», какие выводы вы 
сделали о публике, как она меняется? Он сказал: каждый 
раз сижу и удивляюсь. У публики в зале происходят ка-
кие-то свои процессы, свои взаимоотношения, зависи-
мость от всего — от погоды, от того, вовремя ли начался 
спектакль, от самочувствия актеров...

Я думаю, что в театре самое интересное — это интим-
ность этого процесса. Потому что в театре мы видим если 
не зачатие, то рождение искусства. По отношению к под-
росткам — ну какая может быть самая большая задача? 
Воспитать художественных людей всеми способами. По-
тому что если человек художественный, он и социально 
мыслит неординарно. А люди все делятся на художест-
венных и нехудожественных, мы это слышим и видим…

Вдоль и поперек
Любые обобщения страдают приблизительностью. 

Меня коробит претензия очень многих незнающих людей 
на знание — на то, что они знают, как делать театр. Знают, 
что такое молодое поколение. Тут похвалились, что за от-
носительно короткое время посмотрели 73 спектакля, это 
же с ума сойти можно! Я за свою жизнь, может быть, 73 по-
смотрел — те, которые я не делал. Что можно решить, я не 
знаю, потом, это же все личное субъективное впечатление 
от этих спектаклей... 

Есть два типа театра. Один театр стремится, он всегда 
был, во все времена, уловить то, что происходит на улице, — 
уловить этот ритм и передать то, чем дышит улица. Другой 
театр хочет закрыться от улицы, закрыть шторы и жить по 
своему времени. И оба театра — замечательные, и оба име-
ют свои чудесные образцы. И в интимном, модном сегодня 
«социальном театре» такое вранье может быть! А если се-
годня на большой сцене представить спектакль, в котором 
говорят правду, люди повалят. 

Что я сегодня наблюдаю: молодежь отмежевалась и жи-
вет в другой реальности. Ее уход во всякие технологиче-
ские достижения — это ее внутренняя эмиграция. Это ее 
эмиграция от того, что происходит вокруг. Они общаются, 
при этом оставаясь абсолютно автономными, потому что 
ты можешь скрыть, кто ты, откуда пишешь, взять себе 
псевдоним или некий пароль, и в этом благополучно суще-
ствовать. Изучать это можно сколько угодно — но это будут 
субъективные наблюдения. Есть один замечательный уни-
версальный принцип в искусстве, сформулированный Хи-
менесом так: если тебе дадут линованную бумагу, пиши 
поперек.

ВЕРНИСАЖ Необычная выставка скульптора Василия Коноваленко 
открылась в Москве

Люди из камня в Кремле
Андрей Васянин

Э
то по большому счету — 
вторая персональная вы-
ставка Коноваленко в 

стране, первая была еще в нача-
ле 70-х в Русском музее. И вот, 
во многом благодаря усилиям 
гендиректора Музеев Кремля 
Елены Гагариной — зал в Одно-
столпной палате Патриаршего 
дворца, полный  скульптурных 
миниатюр из резного мрамора, 
точеного малахита, агата, сере-
бра и мозаики, кварцита — и все 
это в каждом сюжете, большин-
ство из которых легко умести-
лись бы в  средних размеров та-
релке. 

— Великое русское наследие 
камнерезов всегда пользовалось 
уважением в России, — говорил 
на открытии выставки руково-
дитель администрации прези-
дента Сергей Иванов, глава по-
печительского совета Музеев 
Московского Кремля. — Не зря 
Коноваленко многие называли 
Данилой-мастером, наследни-
ком великих уральских масте-
ров.

Мир Василия Коноваленко 
современный российский зри-
тель только открывает — и имен-
но с кремлевской выставки. Ху-
дожник, чьи работы стеклись в 
Одностолпную палату из Музея 
природы и науки Денвера, со-
брания семьи художника и част-
ных коллекций в Вене и Нью-
Йорке (большая часть произве-
дений хранится за пределами 
России), Гохрана РФ, москов-
ского музея «Самоцветы», умер 
в 59 лет в эмиграции в амери-
канском Нью-Виндзоре. Так что 

есть смысл начать знакомство с 
Коноваленко с дат его жизни, 
поворачивавших жизнь худож-
ника в самые неожиданные сто-
роны.

Родившись в 1929-м под За-
порожьем, он в 14 лет уже рабо-
тал учеником декоратора в му-
зыкальном театре Донецка, в 16 
лет встал во главе бутафорского 
цеха здешнего театра оперы. За-
кончив архитектурное учили-
ще, Василий в 22 года прорыва-
ется по конкурсу в Мариинский 
(тогда — Кировский) театр, в 28 
он прославился как участник 
новаторского балета Симона 
Вирсаладзе «Каменный цветок». 
Участие в постановках по всей 
стране, уход из театра в скуль-
птуру, выставка в Русском, ра-
бота в Мингеологии, притесне-
ния со стороны власти, эмигра-
ция в Штаты… 

Он увлекался резьбой по 
камню с детства, а в «Каменном 
цветке», наверное, всерьез по-
чувствовал в себе задатки Дани-
лы-мастера. В сюжете«Добро 
пожаловать» конца 50-х, встре-
чающем гостей выставки в са-
мом ее начале, виден Василий-
мастер: хозяин, видимо, тракти-
ра «пойман» и выточен скуль-
птором из нефрита, яшмы и бе-
лореченского кварцита в движе-
нии навстречу гостю с самова-
ром в руках, а рядом послушный 
мальчик. 

Коноваленко работает с кам-
нем — но такое впечатление, что 
его многоцветные объемные по-
лусказочные сюжеты вылепле-
ны из пластилина: главные ге-
рои  выставки — русские мужики 
и бабы, парами и поодиночке, в 

бобровой шубе из обсидиана 
или посконной рубахе из яшмы, 
в бане и на завалинке непосред-
ственны и  активны:  в каждой 
мизансцене — характер, психо-
логия, эмоции, везде свои исто-
рии, выраженные резцом по той 
же яшме, что тверже железа. 
Они все склеены из мельчайших 
деталей, их усы, бороды, фраг-
менты рук и ног подогнаны, 
скреплены штифтами и особым 
клеем, мастер добавлял в скуль-
птуру пуговицы и ожерелья из 
сапфира, из деталей сумочек  со-
бирал доспехи и «вязаные» 

шали героев. А вот эти потряса-
ющие столовые наборы, ковши 
и  ковшики —  это все тончайшей 
выделки ювелирное серебро, 
эмаль по скани!

Коноваленко по происхожде-
нию театральный художник — и 
потому главноой в его сульпту-
рах была фабула, красноречи-
вый реквизит, выразительные 
жесты. Уникального мастера  
поносили, не давали работать, 
даже после организованной бла-

годаря усилиям его почитателя 
Сергея  Михалкова выставке 
«Ювелирных работ из самоцве-
тов» на него завели дело «за не-
законное использование драг-
камней в кустарном промысле» 
— впрочем, вскоре прекращен-
ное. Но он все равно отказывал-
ся от рабочих и колхозников 
(исключение — «Ликбез» с кра-
сноармейцем 20-х, обучающем 
крестьян грамоте)  и продолжал 
свою «лапотную Русь», своих 
«Бабушек и дедушек»,  лихих 
«Бражников» и пышнотелых  
«Чаевниц» — даже эмигрировав 
в 81-м.  Хотя, вот за витриной 
его напоминание о его попытке 
изобразить Ленина с бревном 
на субботнике: кепка из яшмы, 
обсидиановые сапоги, заготов-
ки для буденновки...

Все скульптурное «производ-
ство» шло у Коноваленко дома, 
именно в квартире располага-
лась поначалу его мастерская.  В 
Америке он получил хорошую 
мастерскую , но все равно в от-
личии от Фаберже, все — эскизы, 
цветовые раскладки, черновую  
и чистовую выточку делал свои-
ми руками. А это — каменная 
пыль, болезни легких, радиация  
и, конечно, страшное переутом-
ление. Но мрачным и трагиче-
ским, вопреки сложной судьбе, 
его искусство не стало.

Коноваленко не успел вер-
нуться в Россию, умерев в 89-м 
от инсульта накануне, как он 
надеялся, его большой выставки 
в Москве. Но он вернулся  сей-
час — своими работами.

КИНО 

Объявлена 
программа 
ММКФ

БЕСЫ, 
ФЕМИНИСТКИ 
И МОНАХИ

Александр Нечаев

ЧАСТЬ фильмов конкурсной 
программы организаторы Мо-
сковского кинофестиваля огла-
сили на презентации в Каннах 
чуть больше двух недель назад. 
Вчера же были названы остав-
шиеся четыре картины, которые 
поборются за «Золотого Геор-
гия». В этом году конкурсная 
программа ММКФ состоит из 12 
фильмов. Самое известное рос-
сийской публике режиссерское 
имя в конкурсе — мэтр нашего 
кино Николай Досталь, чья кар-
тина «Монах и бес» будет одной 
из мировых премьер столичного 
кинофорума. Другой претендент 
на призы ММКФ, который ранее 
нигде не демонстрировался — не-
мецкая драма взросления 
«Центр моего мира» Якоба Эрва. 
С Московским кинофестивалем 
у Эрва давние отношения — в 
2007 году его дебютная картина 
«Благополучный мир» участво-
вала в ныне не существующей 
программе «Перспективы».

Еще один хороший знакомый 
ММКФ — иранец Реза Миркари-
ми, который увозил из Москвы 
«Золотого Георгия» шесть лет 
назад за фильм «Проще просто-
го». Миркарими возвращается в 
конкурс ММКФ с традиционной 
для себя экзистенциально-быто-
вой зарисовкой из жизни тради-
ционной иранской семьи — в его 
новой картине «Дочь» (мировая 
премьера) рассказывается о де-
вушке, бросившей вызов своему 
патриархальному семейству.

Заведомый интерес вызыва-
ют и некоторые другие участни-
ки конкурса. Скажем, итальян-
ский режиссер Давид Гриеко 
представит на ММКФ свой 
фильм «Козни», в котором пове-
дает свою историю смерти Пьера 
Паоло Пазолини. При этом Греко 
сложно называть человеком не-
информированным — он хорошо 
знал Пазолини, работал асси-
стентом режиссера и был в курсе 
многих подробностей его жизни. 
А датчанин Пук Грастен сделал 
экранизацию собственного 
авангардного сценария под на-
званием «37». В многоквартир-
ном доме в Бруклине происходит 
жестокое убийство девушки, ко-
торая истошно кричит и всяче-
ски дает понять, что ей нужна 
помощь. В это время 37 ее сосе-
дей по дому заняты своими дела-
ми и не пытаются помешать 
убийцам. Грастен сосредотачи-
вается на зарисовках из жизни 
37 персонажей и пытается найти 
ответ на вопрос, почему никто из 
них даже не предпринял попыт-
ки остановить смертоубийство.

Традиционно главная сила 
ММКФ сосредоточена во внекон-
курсных программах. В рамках 
столичного фестиваля можно бу-
дет увидеть несколько фильмов 
недавних Канн — по крайней 
мере, те, которые приобрел для 
нашего проката дистрибьютор 
«Русский репортаж». Это, на-
пример, новая картина братьев 
Дарденнов «Неизвестная» и 
«Тони Эрдманн» немки Марин 
Аде, один из главных фаворитов 
кинокритики, съехавшейся в 
мае на набережную Круазетт. Из 
конкурса Берлинале в Москву 
пожалуют документальный «По-
жар на море» Джанфранко Рози 
(«Золотой медведь»-2016) и 
«Колыбельная скорбной тайне» 
мастера крупной формы из Фи-
липпин Лав Диаса — его новая ра-
бота длится восемь часов.

В рамках фестиваля планиру-
ют устроить как минимум две 
ретроспективы. Первая — немец-
кого режиссера, феминистки, 
подруги и соратницы Фассбин-
дера Ульрики Оттингер, которая 
станет членом жюри ММКФ. 
Вторая — патриарха испанского 
кино Карлоса Сауры, одного из 
самых самобытных режиссеров 
XX столетия. Организаторы 
ММКФ надеются, что 84-летний 
Саура приедет на открытие сво-
ей ретроспективы в Россию.

Прямая речь Сергей Безруков станцует в новом фильме 
своей новой жены Анны Матисон

Жизнь после славы

Ольга Галицкая

В 
конкурсе 27-го Откры-
того российского кино-
фестиваля Кинотавр 
состоится премьера 
фильма «После тебя». 

Это третья полнометражная ра-
бота режиссера Анны Матисон и 
вторая ее картина, где главную 
роль сыграл Сергей Безруков.

Фильмом «После тебя» знаме-
нитый артист дебютирует в каче-
стве продюсера. Специально для 
появления на свет этой истории 
была создана «Продюсерская 
компания Сергея Безрукова», на-
целенная на производство артха-
усного кино. Анну Матисон и 
Сергея Безрукова с недавнего 
времени накрепко связали не 
только творчество, но и личная 
жизнь: в марте этого года они 
стали супругами. О новом филь-
ме и совместной работе Сергей 
Безруков и Анна Матисон рас-
сказывают читателям «РГ».   

Сергей, это правда, что «После 
тебя» — первый фильм, сценарий 
которого был написан специаль-
но для вас?
СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ: Да, и это случи-
лось впервые в моей жизни. Для 
меня эта картина — определен-
ный прорыв. Благодаря Ане как 
режиссеру я в себе открыл то, 
чего прежде не видел, не знал. 

Мне это новое хочется и дальше 
развивать, чтобы находить что-
то неизведанное и в себе, и в спо-
собах рассказывания историй. 
Надеюсь, найдутся те, кто пора-
дуется, что есть режиссер, благо-
даря которому появляется какой-
то новый, незнакомый прежде 
Безруков. 

Ваш герой Алексей Темников — 
выдающийся танцовщик и та-
лантливый хореограф. Вы же 
драматический артист, но на 
экране выглядите так, как будто 
всю жизнь занимались балетом. 
Как вам это удалось?
С Е Р Г Е Й  Б Е З Р У К О В :  Еще со времен 
Школы-студии МХАТ я увлеченно 
занимался танцем, всегда это 
очень любил, но какого-то кон-
кретного пластического спекта-
кля у меня никогда не было. Когда 

на съемках «После тебя» один из 
лучших современных хореогра-
фов Раду Поклитару начал со мной 
репетировать балетные сцены, то 
он очень высоко оценил мои тан-
цевальные возможности. Мне это 
очень лестно, не буду скрывать.

Анна, а как у вас возникла сама 
идея сделать героем фильма ба-
летного артиста? 
АННА МАТИСОН: Знаете, очень стран-
ный был первый импульс. Я пош-
ла на спектакль с участием Сере-
жи по «Мертвым душам» в МХТ 
— «Приключение» Миндаугаса 
Карбаускиса. Там сама эта роль 
была тончайшим образом вы-
строена пластически. Я просто 
со стороны смотрела, и как чело-
век, который близок музыкаль-
ному театру, не могла не оценить 
эту сумасшедшую, совершенно 

необыкновенную работу. Захо-
жу после спектакля за кулисы и 
вижу, что Сережа стоит с совер-
шенно мокрой спиной, у него аб-
солютно прозрачное лицо — как 
это бывает у всех балетных. Про-
фессиональные танцовщики по 
4—5 кг теряют за спектакль — 
столько требуется актерского 
напряжения и отдачи, такое ог-
ромное количество затрачива-
ется физических усилий. Я была 
поражена. Спрашиваю: «Неуже-
ли никто никогда не использовал 
этот твой талант в кино?» «Да 
никогда в жизни!» — отвечает. 
Так пришла мысль написать сце-
нарий «После тебя». Тем более 
что, снимая документальные 
фильмы, работу балетных арти-
стов я наблюдала вблизи. В бале-
те все очень спрессованно — ко-
роткая, как правило, карьера,  
все жестко, порой беспощадно. 
Мне было интересно подумать:  
что будет, если одаренного чело-
века вдруг лишить сцены.  Это 
страшная ломка, когда человек 
убежден, что он гений, а путей 
для реализации у него больше 
нет. Это мучительный вопрос: 
что останется после тебя? Он 
буквально съедает мозг, сводит с 
ума. Про это наше кино.

Анна, каким был опыт вашей 
первой совместной работы в ко-
медии «Млечный путь»?

АННА МАТИСОН: Поначалу предпола-
галось, что роль сыграет Женя 
Миронов, он дал согласие. Но по-
том Фонд кино отложил прием 
заявок, а в следующем году 
Женя у нас не смог сниматься. 
Продюсер посоветовал пригла-
сить Безрукова. Я отказалась ка-
тегорически: наш герой — задол-
банный обстоятельствами чело-
век, у него куча житейских труд-
ностей, нерешенные вопросы, 
кредиты, ипотека, а Безруков 
только появится со своей знаме-
нитой улыбкой — кто же поверит, 
что у него есть проблемы в жиз-
ни! У меня, как у многих, в со-
знании застряло медийное пред-
ставление о Сергее. Но выясни-
лось, что я по сути ничего о нем 
не знаю, ведь в театре я его рань-
ше не видела. Я же из Иркутска, к 
нам «Табакерка» не приезжала. 
Вызвала его на пробы, и сразу 
стало понятно, что он может 
сыграть все, что нужно, для него 
нет ничего невозможного, про-
фессией Сергей владеет в совер-
шенстве.

В фильме «После тебя» Сергей 
Безруков сыграл выдающегося 
танцовщика и хореографа и дебю-
тировал в качестве продюсера.

Глава администрации президента 
Сергей Иванов и вице-премьер 
Ольга Голодец на вернисаже. 

В спектакле «Носороги» ТЮЗа им. Брянцева, вошедшему в 
программу «Радуги», на материале пьесы классика театраль-
ного авангарда ХХ века Эжена Ионеско рассказывают о чуме 
века ХХI  — как люди поголовно становятся толстокожими 
носорогами. И как сложно противостоять их стаду одному 
экзотическому существу, чудом оставшемуся человеком. 

Акцент

 Захожу за кулисы, Сережа 
стоит с совершенно мокрой 
спиной, и у него абсолютно 
прозрачное лицо — как это 
бывает у всех балетных

Если тебе дают 
линованную бумагу, 
пиши поперек

Самое известное российской 
публике режиссерское имя в кон-
курсе кинофестиваля — мэтр наше-
го кино Николай Досталь. 

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/culture

Фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/art/1265642

27-й фестиваль «Кинотавр»: 
следите за новостями 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5679
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P. S. 
Адольф Шапиро: «В искусстве нередко дальний путь оказыва-
ется коротким, а короткий - дальним. Когда ты ставишь 
школьную пьесу, где выясняется, кто хороший и кто плохой, 
это короткий путь. И он не так действует, как то, что ты 
просто показываешь «Лебединое озеро» или «Демократию» 
Бродского. Тут человек получает  ту степень хороших чувств, 
которые позволят ему в будущем самому безошибочно в опре-
деленных жизненных ситуациях сделать правильный выбор».
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Федеральный список экстремистских материалов
«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность». (Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года «О противодействии экстремистской деятельности» с изменениями на 29 апреля 2008 года).

3489. Видеозапись «Русские вперед 14-88.mp4», продолжительностью 05 минут 15 
секунд, размером 21,8 Мб, расположенная по адресу: http//vk.com/video23 8577410?z=vid
eo238577410_169713812%2Falbum238577410 (решение Ленинского районного суда 
г. Мурманска от 16.02.2016);

3490. Видеозапись «ХорСС-Россия для русских-Russia for Russians 14-88.mp4», про-
должительностью 02 минуты 06 секунд, размером 10,8 Мб, расположенная по адресу: 
http//vk.com/video238577410?z=video238577410_ 169713823%2Falbum238577410 (реше-
ние Ленинского районного суда г. Мурманска от 16.02.2016);

3491. Изображение на черно-белом фоне с надписью..., расположенное по адресу: 
h t t p / / vk . com/a .yanushas1488?z=pho to238577410_350667401%2Fa lbum 
238577410_000%2Frev (решение Ленинского районного суда г. Мурманска от 16.02.2016);

3492. Изображение — черный круг на белом фоне, по кругу выполнена надпись..., в 
середине рисунка изображены два человека, один из которых, с изображением свастики 
в середине туловища, бьет другого, расположенное по адресу: http//vk.com/a.yanushas14
88?z=photo238577410_332886396%2Falbum 238577410_0%2Frev (решение Ленинского 
районного суда г. Мурманска от 16.02.2016);

3493. Изображение — череп и кости на черном фоне с надписью..., расположенное 
по адресу: http//vk.com/a.yanushas1488?z=photo238577410_319727114%2Fphotos 
238577410 (решение Ленинского районного суда г. Мурманска от 16.02.2016);

3494. Фотоизображение, содержащее надпись «Пугачев, Орел с тобой! Выселить 
всех чеченцев», нанесенную на бетонное ограждение Крестительского кладбища, рас-
положенного по адресу: г.Орел, ул. Карачевская, д. 97 «а», размещенное Раевским A.A. 
для публичного просмотра на странице в социальной сети «В Контакте» с аккаунтом 
«Антон Раевский»: www.vk.com/id137792260 (решение Заводского районного суда 
г. Орла от 09.03.2016);

3495. Информационный материал в виде текста статьи «ПРАВИЛА по СОЗДАНИЮ 
АГРС (Автономных Групп Российского Сопротивления), начиная со слов «Молот. Я пред-
лагаю поиску и Владимиру разделить....» и, заканчивая словами «... наша цель-создание 
русского государства (Руси)», размещенный в сети Интернет на сайте «poiskpravdy.com» 
«Поиск Правды — только корнями живы ветви» по электронному адресу: http://
poiskpravdy.com/agrsavtonomnye-gruppy-russkogo-soprotivleniya/#more3830 (решение 
Кронштадтского районного суда города Санкт-Петербурга от 15.02.2016);

3496. Информационный материал, размещенный в статье «Талибан: история, лиде-
ры и действия» на интернет-сайте http://usinfo.ru/taliban.html (решение Тазовского район-
ного суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 24.03.2016);

3497. Информационный материал, размещенный в статье «История исламского дви-
жения «Талибан» на интернет-сайте http://ria.ru/spravka/20110523/378564224.html (реше-
ние Тазовского районного суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 24.03.2016);

3498. Видеоролик под названием «08.02.13г. митинг в махачкале.mр.4» длительно-
стью 10 минут 26 секунд размещенный в социальной сети «Вконтакте» на странице по 
адресу: http://vk.com/id170320043 на личной странице пользователя «Айрат Шакир» 
(решение Вахитовского районного суда г. Казани от 03.03.2016);

3499. Текст песни с наименованием «Мьюзик Холл — 06 Лидер» продолжительно-
стью около 2 минут 50 секунд, который начинается со слов «Адольф Гитлер Хэлл,...» и 
заканчивается словами «...Хэлл наш Лидер, Хэлл» (решение Ленинского районного суда 
г. Ростова-на-Дону от 17.03.2016);

3500. Материал под названием «Кадырову», опубликованный на странице http://
www.facebook.com/profile.php?id=100007956640214 на сайте www.facebook.com в 
Информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (решение Ибресинского рай-
онного суда Чувашской Республики-Чувашии от 16.03.2016);

3501. Материал под названием «Кадырову.Президенту Чечни», опубликованный на 
странице http://www.facebook.com/profile.php?id=100007956640214 на сайте www.
facebook.com в Информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (решение 
Ибресинского районного суда Чувашской Республики-Чувашии от 16.03.2016);

3502. Информационные материалы, размещенные по интернет-адресу: http://yandex.
ru/v ideo/search?f i lmId=ydGxeiZBUXI&text=%D0%B8%D0%BC%D0%B0%D1 
%80%D0%B0%D1%82%20%D0%BA%D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0 %B7%20
%D1%8E%D1%82%D1%83%D0%B1&redircnt=1452061743.1&path= wizard&parent-
reqid=1452061721980007-1657759436611116846134292-man1-3497 (видеозапись «Има-
рат Кавказ атака на муртадов) (решение Надымского городского суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа от 11.02.2016);

3503. Информационные материалы, размещенные по Интернет-адресу: http://
yandex.ru/video/search?filmId=fuzEZLX8UXI&text=%D0%B8%D0%BC%D0%B0%D1 
%D0%B0%D1%82%20%D0%BA%D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7 
%20%D1%8E%D1%82%D1%83%D0%B1&redircnt=1452061743.1&path= wizard&parent-
reqid=1452061721980007-1657759436611116846134292-man1-3497 (видеозапись «Има-
рат Кавказ. Муджахиды) (решение Надымского городского суда Ямало-Ненецкого авто-
номного округа от 11.02.2016);

3504. Информационные материалы, размещенные по интернет-адресу: http://yandex.
ru/video/search?p=6&filmId=COLGT4_CUXI&text=%D0%B8%D0%BC% D0%B0%D 
1%80%D0%B0%D1%82%20%D0%BA%D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0% B0%D0%B7%20
%D1%8E%D 1 %82%D 1 %83 %D0%B 1 &redircnt= 1452061743.1&path= wizard&parent-
reqid=1452061721980007-1657759436611116846134292-man1-3497&_= 1452065626068 
(видеозапись «Имарат Кавказ. Победа Близка ИншаАллах») (решение Надымского 
городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 11.02.2016);

3505. Информационный материал, размещенный на интернет-странице с URL адре-
сом: http:/rusich-lj.livejournal.com/564.html (решение Надымского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 17.12.2015);

3506. Информационный материал, размещенный на интернет-странице с URL адре-
сом: http:/rusich-lj.livejournal.com/875.html (решение Надымского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 17.12.2015);

3507. Информационный материал, размещенный на интернет-странице с URL адре-
сом: http:/ruskombat.info/severnoe-bratstvo-klich-volkov-i-voy-shakalov/ (решение Надым-
ского городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 17.12.2015);

3508. Информационный материал, размещенный на интернет-странице с URL адре-
сом: http://satanist-sb.livejournal.com/7529.html?page=1 (решение Надымского городского 
суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 17.12.2015);

3509. Информационные материалы, размещенные по интернет-адресу: http://yandex.
r u / v i d e o / s e a r c h ? f i l m I d = 2 P D j K u 1 M U X I & t e x t = % C 2 A B % D 0 % A 4 % D 0 % B E 
%D1%80%D0%BC%D0%B0%D1 %82-8&redircnt= 1451973550.1&path=wizard&parent-
reqid=1451973542570608-145184364254944551711032708-mytl-0804-(видеозапись Фор-
мат 18) (решение Надымского городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
10.02.2016);

3510. Информационные материалы, размещенные по интернет-адресу: http://yandex.
ru/video/search?p=l&filmId=Kr0hgUG8UXI&text=%C2%AB%D0%A4%D0%BE%D 1 
%80%D0%BC%D0%B0%D1%82-18&redircnt=1451973550.1&path=wizard &parent-
r eq id=1451973542570608 -145184364254944551711032708 -my t l - 0804& 
_=1451974668866-(видеозапись Формат 18) (решение Надымского городского суда Яма-
ло-Ненецкого автономного округа от 10.02.2016);

3511. Информационные материалы, размещенные по интернет-адресу: http://yandex.
r u / v i d e o / s e a r c h ? p = 1 1 & f i l m I d = P s f h g - R R U X I & t e x t = % C 2 % A B % D 0 % A 4 % 
D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B0%D1%82-18&redircnt= 1451973550.1 &path= 
wizard&parent-reqid= 1451973 542570608-145184364254944551711032708-mytl-0804& 
_=1451976550980 (видеозапись — Format 18 Птица счастья шинэ фашистууд) (решение 
Надымского городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 10.02.2016);

3512. Информационные материалы, размещенные по интернет-адресу: http://yandex.
r u / v i d e o / s e a r c h ? p = 1 6 & f i l m I d = b w b h H 4 t 3 Z U s & t e x t - % C 2 % A B % D 0 % 
A4%D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B0%D 1 %82-18&redircnt-1451973550.1 &path= 
wizard&parent-reqid=1451973542570608-145184364254944551711032708-mytl-0804& 
_=1451976959479 (видеозапись — Format 18 — Format 18) (решение Надымского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 10.02.2016);

3513. Видеозапись «Вечный жид», длительностью 1 час 3 минуты 24 
секунды,размещенную на интернет-ресурсе: shareclip.net, сетевой адрес видеозаписи: 
http://www.shareclip.net/clip/2579162.html (решение Вахитовского районного суда г. Каза-
ни от 15.03.2016);

3514. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 5 минут 35 секунд, размещен-
ную на интернет-ресурсе: shareclip.net, сетевой адрес видеозаписи: http://www.shareclip.
net/clip/3239986.html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 15.03.2016);

3515. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 3 минуты 24 секунды, разме-
щенную на интернет-ресурсе: shareclip.net, сетевой адрес видеозаписи: http://www.
shareclip.net/clip/7600971 .html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
15.03.2016);

3516. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 5 минут 39 секунд, размещен-
ную на интернет-ресурсе: shareclip.net, сетевой адрес видеозаписи: http://www.shareclip.
net/clip/4899160.html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 15.03.2016);

3517. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 3 минуты 24 секунды, разме-
щенную на интернет-ресурсе: shareclip.net, сетевой адрес видеозаписи: http://www.
shareclip.net/clip/2579161.html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
15.03.2016);

3518. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 5 минут 39 секунд, размещен-
ную на интернет-ресурсе: shareclip.net, сетевой адрес видеозаписи: http://www.shareclip.
net/clip/4899072.html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 15.03.2016);

3519. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 5 минут 39 секунд, размещен-
ную на интернет-ресурсе: shareclip.net, сетевой адрес видеозаписи: http://www.shareclip.
net/clip/7627467.html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 15.03.2016);

3520. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 5 минут 35 секунд, разме-
щенную на интернет-ресурсе: clipsonline.org.ua, сетевой адрес видеозаписи: http://
clipsonline.org.ua/clip/2458162.html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
15.03.2016);

3521. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 5 минут 35 секунд, разме-
щенную на интернет-ресурсе: clipsonline.org.ua, сетевой адрес видеозаписи: http://
clipsonline.org.ua/clip/5383005.html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
15.03.2016);

3522. Видеозапись «Вечный жид» длительностью 1 час 5 минут 39 секунд, размещен-
ную на интернет-ресурсе: clipsonline.org.ua, сетевой адрес видеозаписи: http://clipsonline.
org.ua/clip/7670900.html (решение Вахитовского районного суда г. Казани от 15.03.2016).

Список предоставлен Минюстом России

Извещение 
о проведении общественных слушаний
 Администрация Зарайского муниципального района при со-

действии Заказчика (Общество с ограниченной ответственнос-
тью «СПФ Зарайск», юридический адрес: РФ, Московская об-
ласть, г. Зарайск, ул. Советская, д. 77, тел. 8(926) 235-30-94 изве-
щает о проведении общественных слушаний по материалам (про-
ектной документации) планируемого к реализации (строительс-
тву) объекта «Свиноводческий комплекс на 6000 основных сви-
номаток полного цикла» в Зарайском муниципальном районе 
Московской области, в состав которого входит в том числе пло-
щадка «Убойно-санитарный пункт» 6(60) по ГП и площадка «Ла-
гуны» 5(50) по ГП.

 Слушания состоятся 11 июля 2016 г. в 16.00 по адресу: Москов-
ская область, Зарайский район, деревня Карино, ул. Советская, 
дом 1, зал заседаний, 2-й этаж (здание администрации сельского 
поселения Каринское).

 Цель намечаемой деятельности — свинопроизводство, прове-
дение сельскохозяйственных работ, а также обезвреживание от-
ходов, образующихся от основной производственной деятель-
ности. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — с мая 2016 г. по август 2016 г. 

 С проектной документацией можно предварительно ознако-
миться со 2 июня 2016 г. по 6 июля 2016 г. с 14.00 до 17.00 по адре-
су: РФ, Московская область, г. Зарайск, ул. Советская, д. 77, 
тел.  8(926) 235-30-94, в офисе ООО «СПФ Зарайск».

Предложения и замечания принимаются в письменном виде 
по адресу: РФ, Московская область, г. Зарайск, ул. Советская, д. 77, 
тел. 8(926) 235-30-94, в офисе ООО «СПФ Зарайск».

Приглашаются все желающие принять участие в обществен-
ных слушаниях. 

С уважением, администрация 
Зарайского муниципального р-на.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), 

действующая через Нефтеюганский филиал, является действую-
щим предприятием по добыче углеводородного сырья и извеща-
ет о проведении с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) общественных обсуждений объекта государ-
ственной экологической экспертизы, связанного с размещением и 
обезвреживанием отходов I — V класса опасности: «Обустройство 
Западно-Салымского месторождения. Полигон по сбору и утили-
зации нефтесодержащих, буровых и бытовых отходов. Установка 
очистки жидких отходов».

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по об-

щественным обсуждениям, а также для направления предложений 
и замечаний:

  г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение № 10, 628305. 
Тел.: 8 (3463) 250-234, факс: 250-239, Комитет по делам на-
родов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.
  г. Тюмень, ул. Республики, 65, 8-й этаж, 625000. Тел.: 8 (3452) 
566-155 доб. 1971. Тюменский офис компании «Салым 
Петролеум Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 
5 июля 2016 года в 15.00. 
Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганский 

р-н, с.п. Салым, ул. Юбилейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».
Ответственные организаторы:
— от Администрации Нефтеюганского района — Начальник 

отдела по охране окружающей среды и природопользованию 
А.А. Лапковский, тел. 8 (3463) 250-234.

— от СПД — инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, 
тел. 8 (3452) 566-155 доб. 1971.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Совет директоров Открытого акционерного общества «ГАЗ» 
извещает Вас, что по решению Совета директоров ОАО «ГАЗ» 
24 июня 2016 года в 11.00 по адресу: Россия, г. Нижний 
Новгород, пр. Ленина, 88, офис управляющей организа-
ции ОАО «ГАЗ» — ООО «УК «Группа ГАЗ» (главная про-
ходная, корпус инженерных служб), конференц-зал, 2-й 
этаж, состоится годовое общее собрание акционеров ОАО 
«ГАЗ» в форме — собрание.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
годовом общем собрании акционеров ОАО «ГАЗ», 18.00 9 мая 
2016 года.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1.  Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской 

отчетности, в том числе отчета о финансовых результатах 
(отчета о прибылях и убытках) ОАО «ГАЗ» за 2015 год.

2.  О распределении прибыли и дивидендах ОАО «ГАЗ» за 
2015 год.

3.  Об избрании членов Совета директоров ОАО «ГАЗ».
4.  Об утверждении аудитора ОАО «ГАЗ».
5.  Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «ГАЗ».
6.  О приведении наименования и Устава ОАО «ГАЗ» в соот-

ветствие с требованиями действующего законодательства.
7.  Об утверждении Положения «Об общих собраниях акцио-

неров Публичного акционерного общества «ГАЗ».
8.  Об утверждении Положения «О Совете директоров 

Публичного акционерного общества «ГАЗ».
9.  Об утверждении Положения «О Ревизионной комиссии 

Публичного акционерного общества «ГАЗ».
10.  Об одобрении совершения ОАО «ГАЗ» сделки (взаи-

мосвязанных сделок), в совершении которой имеется 
заинтересованность и связанной с отчуждением или воз-
можностью отчуждения имущества, стоимость которого 
составляет более 2% и менее 50% балансовой стоимости 
активов ОАО «ГАЗ».

Решения, принятые годовым общим собранием акционеров, 
и итоги голосования доводятся до сведения лиц, включенных 
в список лиц, имеющих право на участие в собрании, в форме 
отчета об итогах голосования не позднее четырех рабочих дней 
после даты закрытия собрания путем:

— публикации текста отчета об итогах голосования в газетах 
«Автозаводец» и «Российская газета»;

— направления акционерам, включенным в список лиц, име-
ющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, 
заказными письмами.

Регистрация участников годового общего собрания акцио-
неров ОАО «ГАЗ» производится по адресу: Россия, г. Нижний 
Новгород, пр. Ленина, 88, офис управляющей организа-
ции ОАО «ГАЗ» — ООО «УК «Группа ГАЗ» (главная про-
ходная, корпус инженерных служб), конференц-зал, 2-й 
этаж.

Начало регистрации участников собрания: 10.00 24 июня 
2016 года.

При регистрации иметь при себе: 
— паспорт;
— для представителей акционеров — надлежащим образом 

оформленную доверенность.
Информационный материал, подлежащий предоставлению 

при подготовке к проведению годового общего собрания ак-
ционеров ОАО «ГАЗ», предоставляется для ознакомления ли-
цам, имеющим право на участие в годовом общем собрании 
акционеров ОАО «ГАЗ», начиная с 3 июня 2016 г. с 9.00 до 
16.00, по адресу: г. Нижний Новгород, пр. Ленина, 88, офис 
управляющей организации ОАО «ГАЗ» — ООО «УК «Группа 
ГАЗ» (главная проходная, корпус инженерных служб).

Акционеры (их представители) могут принять участие в 
годовом общем собрании акционеров и проголосовать по во-
просам повестки дня годового общего собрания путем направ-
ления заполненных бюллетеней по почте либо путем личной 
сдачи заполненных бюллетеней в ОАО «ГАЗ».

Адрес для личной сдачи заполненных бюллетеней: 
г. Нижний Новгород, пр. Ленина, д.119, комната № 22.

Адрес для направления заполненных бюллетеней по почте: 
Россия, 603004, г. Нижний Новгород, пр. Ленина, д. 119, ком-
ната № 22.

Последний день приема заполненных бюллетеней для уча-
стия в годовом общем собрании акционеров и голосования по 
вопросам повестки дня от акционеров, направляющих запол-
ненные бюллетени по почте или лично сдающих в ОАО «ГАЗ», 
до 16.00 21 июня 2016 г.

Представители акционеров при направлении по почте или 
личной сдаче заполненных бюллетеней в ОАО «ГАЗ» высыла-
ют (сдают) вместе с заполненными бюллетенями оформлен-
ную надлежащим образом доверенность с правом на участие в 
годовом общем собрании акционеров ОАО «ГАЗ» и голосова-
ния по вопросам повестки дня.

Совет директоров ОАО «ГАЗ»

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ГАЗ» 
Россия, 603004, г. Нижний Новгород, пр. Ленина, 88 

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового общего собрания акционеров

Уважаемый акционер!

Полное фирменное наименование: Открытое акционер-
ное общество «Биохимик» (далее также — «Общество», «ОАО 
«Биохимик»).

Место нахождения Общества: Российская Федерация, Ре-
спублика Мордовия, г. Саранск, ул. Васенко, д. 15а.

Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения общего собрания: собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на уча-

стие в общем собрании: 18 апреля 2016 г.
Дата проведения общего собрания: 30 мая 2016 г.
Место проведения общего собрания акционеров: Россий-

ская Федерация, Республика Мордовия, г. Саранск, ул. Васенко, 
д. 15а, малый зал заводоуправления ОАО «Биохимик».

Повестка дня общего собрания:
1) Утверждение годового отчета ОАО «Биохимик» по итогам 

2015 года.
2) Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том чис-

ле отчетов о прибылях и убытках ОАО «Биохимик» за 2015 год.
3) Утверждение распределения прибыли (убытков) ОАО 

«Биохимик» по результатам 2015 года.
4) Избрание членов совета директоров ОАО «Биохимик».
5) Избрание членов ревизионной комиссии ОАО «Биохи-

мик».
6) Утверждение аудитора ОАО «Биохимик» на 2016 год.
Полное фирменное наименование, место нахождения 

регистратора и имена уполномоченных им лиц:
Акционерное общество «Регистратор «Р.О.С.Т.», место на-

хождения: 107996, Москва, ул. Стромынка, д. 18, корп. 13:
1. Полянский Юрий Иванович (доверенность № 0881 от 28 

декабря 2015г.).
Председательствующий собрания: Никишанина Ирина 

Ивановна.
Секретарь собрания: Волошина Татьяна Борисовна.

Вопрос №1 повестки дня
Утверждение годового отчета ОАО «Биохимик» по итогам 

2015 года
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по во-
просу № 1 повестки дня общего собрания: 98 842 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, по вопросу № 1 повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров (утв. Приказом ФСФР России от 
02.02.2012 № 12-6/пз-н) (далее — «Положение»): 98 842 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, по вопросу № 1 повестки дня общего собра-
ния: 81 461 761.

Кворум по данному вопросу имеется (82,4161%).
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния по данному вопросу повестки дня:
«За» — 81 452161 голос, что составляет 99,9882% от общего 

числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании;

«Против» — 0 голосов, что составляет 0% от общего числа 
голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании;

«Воздержался» — 9 600 голосов, что составляет 0,0118% от 
общего числа голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании.

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с призна-
нием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, по данному вопросу повестки 
дня — 0 голосов.

Решение принято.
Формулировка решения, принятого общим собрани-

ем по данному вопросу повестки дня общего собрания: 
«Утвердить годовой отчет ОАО «Биохимик» по итогам 2015 
года».

Вопрос №2 повестки дня
Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе 

отчетов о прибылях и убытках ОАО «Биохимик» за 2015 год
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по во-
просу № 2 повестки дня общего собрания: 98 842 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, по вопросу № 2 повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 98 842 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, по вопросу № 2 повестки дня общего собра-
ния: 81 461 761.

Кворум по данному вопросу имеется (82,4161%).
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния по данному вопросу повестки дня:
«За» — 81 428 961 голос, что составляет 99,9597% от общего 

числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании;

«Против» — 0 голосов, что составляет 0% от общего числа 
голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании;

«Воздержался» — 9 600 голосов, что составляет 0,0118% от 
общего числа голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании.

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с призна-
нием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, по данному вопросу повестки 
дня — 23 200 голосов.

Решение принято.
Формулировка решения, принятого общим собрани-

ем по данному вопросу повестки дня общего собрания: 
«Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность, в том числе от-
четы о прибылях и убытках ОАО «Биохимик» за 2015 год».

Вопрос №3 повестки дня
Утверждение распределения прибыли (убытков) 
ОАО «Биохимик» по результатам 2015 года

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по во-
просу № 3 повестки дня общего собрания: 98 842 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, по вопросу № 3 повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 98 842 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, по вопросу № 3 повестки дня общего собра-
ния: 81 461 761.

Кворум по данному вопросу имеется (82,4161%).
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния по данному вопросу повестки дня:
«За» — 81 452 161 голос, что составляет 99,9882% от общего 

числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании;

«Против» — 0 голосов, что составляет 0% от общего числа 
голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании;

«Воздержался» — 9 600 голосов, что составляет 0,0118% от 
общего числа голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании.

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с призна-
нием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, по данному вопросу повестки 
дня — 0 голосов.

Решение принято.
Формулировка решения, принятого общим собранием 

по данному вопросу повестки дня общего собрания: «Чи-
стую прибыль ОАО «Биохимик по результатам 2015 г. в размере 
55 238 тыс. рублей направить на модернизацию, реконструк-
цию производства и освоение новых технологий, дивиденды по 
обыкновенным акциям не начислять и не выплачивать».

Вопрос №4 повестки дня
Избрание членов Совета директоров ОАО «Биохимик»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по во-
просу № 4 повестки дня общего собрания: 691 894 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, по вопросу № 4 повестки дня общего собрания, определен-

ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 691 894 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 

в общем собрании, по вопросу № 4 повестки дня общего собра-
ния: 570 232 327.

Кворум по данному вопросу имеется (82,4161%).
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния по данному вопросу повестки дня:
Число кумулятивных голосов, отданных за каждого кандида-

та лицами, выбравшими вариант голосования «За»:

№ Кандидатура
Количество 

голосов, отданных 
«за» кандидата

3. Иванова Екатерина Игоревна 81 502 961
1. Григорьев Михаил Иванович 81 452 761
7. Ющук Николай Дмитриевич 81 389 361
2. Захарова Елена Николаевна 81 383 961
6. Миронкин Василий Иванович 81 382 961
5. Маев Игорь Вениаминович 81 381 761
8. Колесников Владимир Николаевич 81 358 561
4. Лигай Диана Константиновна 16 400

Число кумулятивных голосов, отданных за следующие вари-
анты голосования по данному вопросу повестки дня:

«Против всех кандидатов» — 0;
«Воздержался по всем кандидатам» — 207 200.
Число кумулятивных голосов, которые не подсчитывались 

в связи с признанием бюллетеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотренным Положением, по данному 
вопросу повестки дня — 124 600.

Наибольшее количество кумулятивных голосов набрали кан-
дидаты: Иванова Екатерина Игоревна, Григорьев Михаил Ива-
нович, Ющук Николай Дмитриевич, Захарова Елена Николаевна, 
Миронкин Василий Иванович, Маев Игорь Вениаминович, Ко-
лесников Владимир Николаевич.

Решение принято.
Формулировка решения, принятого общим собранием 

по данному вопросу повестки дня общего собрания: «Из-
брать в Совет директоров ОАО «Биохимик»: 

1. Иванову Екатерину Игоревну
2. Григорьева Михаила Ивановича
3. Ющука Николая Дмитриевича
4. Захарову Елену Николаевну
5. Миронкина Василия Ивановича
6. Маева Игоря Вениаминовича
7. Колесникова Владимира Николаевича».

Вопрос №5 повестки дня
Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Биохимик»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по во-
просу № 5 повестки дня общего собрания: 98 842 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, по вопросу № 5 повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 98 842 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, по вопросу № 5 повестки дня общего собра-
ния: 81 461 761.

Кворум по данному вопросу имеется (82,4161%).
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния по данному вопросу повестки дня:
№ Кандидатура Результат Количество

голосов
Доля 

в общем 
количестве 

голосов, 
которыми 
обладали 

лица, 
принявшие 

участие в 
голосовании

1. Агапова Юлия 
Александровна 

«за» 81 423 761 99,9534%
«против» 0 0%
«воздержался» 0 0%
недействителен1 38 000 0,0466%

2. Жукова 
Анастасия 
Викторовна

«за» 81 419 761 99,9484%
«против» 0 0%
«воздержался» 0 0%
недействителен 42 000 0,0516%

3. Попова 
Светлана 
Сергеевна

«за» 81 419 761 99,9484%
«против» 0 0%
«воздержался» 0 0%
недействителен 42 000 0,0516%

4. Распутина 
Анна 
Александровна

«за» 81 419 761 99,9484%
«против» 0 0%
«воздержался» 0 0%
недействителен 42 000 0,0516%

5. Семичева 
Инна 
Валентиновна

«за» 81 419 761 99,9484%
«против» 0 0%
«воздержался» 0 0%
недействителен 42 000 0,0516%

Наибольшее количество голосов «За» набрали кандидаты: 
Агапова Юлия Александровна, Жукова Анастасия Викторовна, 
Попова Светлана Сергеевна, Распутина Анна Александровна, 
Семичева Инна Валентиновна.

Решение принято.
Формулировка решения, принятого общим собранием 

по данному вопросу повестки дня общего собрания: «Из-
брать Ревизионную комиссию ОАО «Биохимик» в следующем 
составе:

1. Агапова Юлия Александровна
2. Жукова Анастасия Викторовна
3. Попова Светлана Сергеевна
4. Распутина Анна Александровна
5. Семичева Инна Валентиновна».

Вопрос №6 повестки дня
Утверждение аудитора ОАО «Биохимик» на 2016 год

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по вопро-
су № 6 повестки дня общего собрания: 98 842 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, по вопросу № 6 повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 98 842 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, по вопросу № 6 повестки дня общего собра-
ния: 81 461 761.

Кворум по данному вопросу имеется (82,4161%).
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

по данному вопросу повестки дня:
«За» — 81 442 161 голос, что составляет 99,9759% от обще-

го числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании;

«Против» — 0 голосов, что составляет 0% от общего числа 
голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании;

«Воздержался» — 4 800 голосов, что составляет 0,0059% от 
общего числа голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании.

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с призна-
нием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, по данному вопросу повестки 
дня — 14 800 голосов.

Решение принято.
Формулировка решения, принятого общим собранием 

по данному вопросу повестки дня общего собрания: «Утвер-
дить ООО «Аудиторская компания «Право и Финансы» аудито-
ром ОАО «Биохимик» на 2016 год».

Дата составления отчета: 31 мая 2016 г.
Председательствующий собрания ________________ 

Никишанина Ирина Ивановна
Секретарь собрания   ____________________________

Волошина Татьяна Борисовна

1Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмо-
тренным Положением, по данному вопросу повестки дня.

ОТЧЕТ об итогах голосования на годовом общем собрании 
акционеров открытого акционерного общества «Биохимик»
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Полное фирменное наименование Общества: Публичное акционерное общество 
«Сбербанк России» (далее по тексту — «Общество», «ПАО Сбербанк»).

Место нахождения Общества: Российская Федерация, город Москва.
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров (далее по тексту — «Собра-

ние», «Собрание акционеров»).
Форма проведения Собрания: собрание (совместное присутствие акционеров для об-

суждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на го-
лосование, с предварительным направлением (вручением) бюллетеней для голосования до 
проведения Собрания акционеров).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Собрании: список лиц, 
имеющих право на участие в Собрании, составлен по данным реестра владельцев именных 
ценных бумаг ПАО Сбербанк по состоянию на конец операционного дня 14 апреля 2016 
года.

Дата проведения Собрания: 27 мая 2016 года.
Место проведения Собрания: конференц-зал ПАО Сбербанк по адресу — Российская 

Федерация, город Москва, улица Вавилова, дом 19.
Повестка дня Собрания:
1. Об утверждении годового отчета 
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности
3. О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2015 год
4. О назначении аудиторской организации 
5. Об избрании членов Наблюдательного совета 
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии 
7. О внесении изменений в Устав
8. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинтересованность
9. Об утверждении размера базового вознаграждения членам Наблюдательного совета
Председатель Собрания: Игнатьев Сергей Михайлович — Председатель Наблюда-

тельного совета Общества.
Секретарь Собрания: Метельский Евгений Михайлович — Секретарь Наблюдательно-

го совета Общества.
Функции счетной комиссии на Собрании в соответствии с пунктом 4 статьи 97 Граж-

данского кодекса Российской Федерации и статьей 56 Федерального закона от 26.12.1995 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» выполнял регистратор ПАО Сбербанк — Акци-
онерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС» (далее по тексту — «Регистра-
тор»).

Место нахождения Регистратора: Россия, г. Москва, ул. Новорогожская, д.32 стр.1.
Генеральный директор Регистратора: Недельский Михаил Николаевич. 
Уполномоченные лица Регистратора (члены счетной комиссии): Бурлакова Юлия 

Игоревна, Копейкина Галина Александровна. 
Кворум, итоги голосования и формулировки решений, принятых Собранием по каждо-

му вопросу повестки дня:
По первому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по данному вопросу по-

вестки дня, определенное с учетом требований пункта 4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, 
утвержденного Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н (далее — «Положе-
ние»): 21 586 948 000 (100%).

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании по данному 
вопросу повестки дня: 15 068 081 306, что составило 69,802% от числа голосов, которыми 
обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования Число голосов, которые не подсчитывались 
при подведении итогов голосования в связи с 
признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным 

Положением

«За» «Против» «Воздержался»

15 052 235 596
(99,895%)

312 477 
(0,002%)

6 825 640
(0,045%)

8 707 593 (0,058%)

По первому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Утвердить годовой отчет за 2015 год».
По второму вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по данному вопросу 

повестки дня, определенное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000 
(100%).

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании по данному 
вопросу повестки дня: 15 068 081 306, что составило 69,802% от числа голосов, которыми 
обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования Число голосов, которые не подсчитывались 
при подведении итогов голосования в связи с 
признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным 

Положением

«За» «Против» «Воздержался»

15 052 511 742 
(99,897%)

266 457
(0,002%)

6 854 359
(0,045%)

8 448 748 (0,056%)

По второму вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность за 2015 год».
По третьему вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по данному вопросу 

повестки дня, определенное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000 
(100%).

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании по данному 
вопросу повестки дня: 15 068 081 306, что составило 69,802% от числа голосов, которыми 
обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, 

предусмотренным Положением

«За» «Против» «Воздержался»

15 041 014 639 
(99,820%)

16 854 216
(0,112%)

1 188 987 
(0,008%)

9 023 464 (0,060%)

По третьему вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«1. Утвердить рекомендованное Наблюдательным советом ПАО Сбербанк следующее 

распределение чистой прибыли ПАО Сбербанк за 2015 год после налогообложения в раз-
мере 218 387 307 230,74 руб.: на выплату дивидендов направить 44 496 287 560,00 руб., 
прибыль в размере 173 891 019 670,74 руб. оставить в составе нераспределенной прибыли 
ПАО Сбербанк.

2. Выплатить дивиденды за 2015 год по обыкновенным акциям в размере 1,97 руб. на 
одну акцию, по привилегированным акциям — 1,97 руб. на одну акцию.

3. Определить, что датой, на которую определяются лица, имеющие право на получение 
дивидендов, является конец операционного дня 14 июня 2016 года».

По четвертому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по данному вопросу повес-

тки дня, определенное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000 (100%).
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании по данному 

вопросу повестки дня: 15 068 081 306, что составило 69,802% от числа голосов, которыми 
обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, 

предусмотренным Положением

«За» «Против» «Воздержался»

15 025 886 237 
(99,720%)

29 946 897 
(0,199%)

3 792 204
(0,025%)

8 455 968 (0,056%)

По четвертому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Назначить аудитором на 2016 год и 1 квартал 2017 года аудиторскую организацию 

АО «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит».
По пятому вопросу повестки дня: 
Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 302 217 272 000.
Число кумулятивных голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по дан-

ному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 
302 217 272 000 (100%).

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании 
по данному вопросу повестки дня: 210 953 138 284, что составило 69,802% от числа голосов, 
которыми обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
Число кумулятивных голосов, которые не подсчитывались при подведении итогов голо-

сования по данному вопросу в связи с признанием бюллетеней недействительными или по 

иным основаниям, предусмотренным Положением: 363 764 091, что составило 0,172% от 
общего числа голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:
№ п/п Ф.И.О. Число кумулятивных голосов, отданных «За» кандидата

1. Ахо Эско Тапани 7 589 889 249 (3,598%)
2. Гилман Мартин Грант 7 899 518 341 (3,745%)
3. Греф Герман Оскарович 20 527 491 068 (9,731%)
4. Иванова Надежда Юрьевна 18 405 128 186 (8,725%)
5. Игнатьев Сергей Михайлович 18 568 143 362 (8,802%)
6. Кудрин Алексей Леонидович 9 977 998 356 (4,730%)
7. Лунтовский Георгий Иванович 18 404 388 824 (8,724%)
8. Мау Владимир Александрович 19 227 150 686 (9,114%)
9. Меликьян Геннадий Георгиевич 12 724 502 722 (6,032%)
10. Профумо Алессандро 6 958 511 318 (3,299%)
11. Силуанов Антон Германович 19 605 128 302 (9,294%)
12. Синельников-Мурылев Сергей Германович 5 543 464 816 (2,628%)
13. Тулин Дмитрий Владиславович 18 402 566 384 (8,724%)
14. Уэллс Надя 8 250 485 988 (3,911%)
15. Швецов Сергей Анатольевич 18 454 495 495 (8,748%)

Против всех кандидатов проголосовало: 5 675 602 (0,003%)
Воздержалось (по всем кандидатам): 44 835 494 (0,021%)

По пятому вопросу повестки дня принято решение: 
«Избрать Наблюдательный совет в следующем составе:

№ п/п Ф.И.О. Должность

1. Ахо Эско Тапани Председатель Совета директоров East Office of Finnish Industries (незави-
симый директор)

2. Гилман Мартин Грант Советник Ректора Национального исследовательского университета «Вы-
сшая школа экономики» (независимый директор)

3. Греф Герман Оскарович Президент, Председатель Правления ПАО Сбербанк
4. Иванова Надежда Юрьевна Заместитель Председателя Центрального банка Российской Федерации — 

директор Сводного экономического департамента
5. Игнатьев Сергей Михайлович Советник Председателя Центрального банка Российской Федерации
6. Кудрин Алексей Леонидович Декан факультета свободных искусств и наук Санкт-Петербургского госу-

дарственного университета
7. Лунтовский Георгий Иванович Первый заместитель Председателя Центрального банка Российской Фе-

дерации
8. Мау Владимир Александрович Ректор Российской академии народного хозяйства и государственной 

службы при Президенте Российской Федерации (независимый директор)
9. Меликьян Геннадий Георгиевич Заслуженный экономист Российской Федерации (независимый директор)

10. Профумо Алессандро Председатель Совета директоров Equita Sim S.p.a. (Италия), экс-президент 
Unicredit Group и экс-председатель Banka Monte dei Paschi di Siena (неза-
висимый директор)

11. Силуанов Антон Германович Министр финансов Российской Федерации
12. Тулин Дмитрий Владиславович Первый заместитель Председателя Центрального банка Российской Фе-

дерации 
13. Уэллс Надя Независимый консультант по инвестициям и корпоративному управлению 

(независимый директор)
14. Швецов Сергей Анатольевич Первый заместитель Председателя Центрального банка Российской Фе-

дерации 

По шестому вопросу повестки дня: 
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по данному вопросу 

повестки дня, определенное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 21 585 487 579 
(100%). 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании по данному 
вопросу повестки дня: 15 066 813 725, что составило 69,801% от числа голосов, которыми 
обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Акционеры, являющиеся членами Наблюдательного совета или лицами, занимающими 

должности в органах управления Общества, в голосовании по данному вопросу повестки 
дня Собрания участия не принимали.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

№ 
п/п Ф.И.О.

Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

Число голосов, которые не 
подсчитывались в связи с 

признанием бюллетеней не-
действительными в соответс-
твии с Положением в части 
голосования по кандидату

«За» «Против» «Воздер-
жался»

1. Бородина Наталья Петровна 14 943 101 228
(99,179%)

107 219 080 
(0,712%)

3 464 156
(0,023%)

13 029 261
(0,086%)

2. Волков Владимир Михайлович 14 940 450 292
(99,161%)

107 269 551
(0,712%)

5 589 141
(0,037%)

13 504 741
(0,090%)

3. Литвинова Ирина Борисовна 14 942 531 798
(99,175%)

107 171 507
(0,711%)

5 524 298
(0,037%)

11 586 122
(0,077%)

4. Доманская Татьяна Анатольевна 14 900 823 044
(98,898%)

148 654 024
(0,987%)

5 768 269
(0,038%)

11 568 388
(0,077%)

5. Исаханова Юлия Юрьевна 14 900 853 023
(98,899%)

148 704 179
(0,987%)

5 646 960
(0,037%)

11 609 563
(0,077%)

6. Миненко Алексей Евгеньевич 14 900 699 576
(98,897%)

148 702 538
(0,987%)

5 693 767
(0,038%)

11 717 844
(0,078%)

7. Ревина Наталья Владимировна 14 898 224 986
(98,881%)

148 814 924
(0,988%)

5 768 403
(0,038%)

14 005 412
(0,093%)

По шестому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Избрать Ревизионную комиссию в следующем составе: 

№ п/п Ф.И.О. Должность

1. Бородина 
Наталья Петровна

Заместитель директора Департамента внутреннего аудита Центрального банка Рос-
сийской Федерации

2. Волков 
Владимир Михайлович

Заместитель главного бухгалтера Центрального банка Российской Федерации — 
заместитель директора Департамента бухгалтерского учета и отчетности

3. Литвинова 
Ирина Борисовна 

Начальник Управления аудита бухгалтерского учета и финансово-хозяйственной 
деятельности Департамента внутреннего аудита Центрального банка Российской 
Федерации

4. Доманская 
Татьяна Анатольевна

Начальник отдела взаимодействия с внешними контролирующими органами Управ-
ления внутреннего аудита ПАО Сбербанк

5. Исаханова 
Юлия Юрьевна

Старший управляющий директор — начальник Управления финансового контроля 
Департамента финансов ПАО Сбербанк

6. Миненко 
Алексей Евгеньевич

Управляющий директор, заместитель главного бухгалтера — заместитель директо-
ра Управления бухгалтерского учета и отчетности ПАО Сбербанк

7. Ревина 
Наталья Владимировна

Старший управляющий директор — директор Департамента интегрированного 
риск-менеджмента ПАО Сбербанк

По седьмому вопросу повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по данному вопросу 

повестки дня, определенное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000 
(100%).

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании по данному 
вопросу повестки дня: 15 068 081 306, что составило 69,802% от числа голосов, которыми 
обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, 

предусмотренным Положением

«За» «Против» «Воздержался»

15 002 248 160 
(99,563%)

51 763 780
(0,344%)

4 125 540
(0,027%)

9 943 826 (0,066%)

По седьмому вопросу повестки дня большинством более чем в три четверти го-
лосов принято решение: 

 «Утвердить Изменения № 1, вносимые в Устав ПАО Сбербанк. Поручить Президенту, 
Председателю Правления ПАО Сбербанк подписать документы, необходимые для госу-
дарственной регистрации Изменений № 1, вносимых в Устав ПАО Сбербанк».

По восьмому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми по данному вопросу повестки дня собрания обладали все лица, 

включенные в список лиц, имевших право на участие в Собрании, не заинтересованные в 
совершении Обществом сделки: 21 585 487 579.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в совершении Обществом сделки, определенное с уче-
том требований пункта 4.20 Положения: 21 585 487 579 (100%).

Число голосов, которыми по данному вопросу повестки дня обладали лица, не заинтере-
сованные в совершении Обществом сделки, принявшие участие в Собрании: 15 066 813 725, 
что составило 69,801% от числа голосов, которыми обладали лица, имевшие право на голо-
сование, не заинтересованные в совершении Обществом сделки.

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, 

предусмотренным Положением

«За» «Против» «Воздержался»

15 031 457 937
(69,637%)

4 946 349
 (0,023%)

22 008 762
 (0,102%)

8 400 677 (0,039%)

По восьмому вопросу повестки дня большинством голосов всех акционеров, не 
заинтересованных в совершении Обществом сделки, принято решение: 

 «1. Руководствуясь пунктом 1 статьи 77 Федерального закона от 26.12.1995 г. № 208-ФЗ 
«Об акционерных обществах» определить цену приобретаемых услуг по:

1.1. Договору страхования № 15DO0020 (далее — Договор страхования) за период 
страхования с 10.10.2015 по 30.06.2016 — в размере страховой премии, составляющей 
21 600 000 (Двадцать один миллион шестьсот тысяч) рублей. 

1.2. Дополнительному соглашению № 1 к Договору страхования (далее — Дополнитель-
ное соглашение № 1) за период страхования с 01.07.2016 по 30.06.2017 — в размере стра-
ховой премии, составляющей 28 800 000 (Двадцать восемь миллионов восемьсот тысяч) 
рублей.

Итого размер страховой премии по Договору страхования с учетом Дополнительного 
соглашения № 1 составит 50 400 000 (Пятьдесят миллионов четыреста тысяч) рублей.

2. В соответствии с пунктом 1 статьи 81, пунктами 3 и 4 статьи 83 Федерального закона 
от 26.12.1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» одобрить сделки, в совершении 
которых имеется заинтересованность:

2.1. Договор страхования № 15DO0020:
Стороны сделки: Страхователь — Публичное акционерное общество «Сбербанк Рос-

сии» (ПАО Сбербанк), Страховщик — Акционерное общество «Страховое общество газо-
вой промышленности» (АО «СОГАЗ»).

Предмет сделки: Страховщик обязуется при наступлении любого из указанных в До-
говоре страхования страховых случаев выплатить в соответствии с Договором страхования 
страховое возмещение (в зависимости от ситуации) соответствующему Застрахованному и/
или любому третьему лицу, имеющему право на такое возмещение.

Застрахованные:
1) любая Компания (Страхователь и/или любая Дочерняя компания Страхователя); 

и/или 
2) любое Застрахованное лицо — это любое физическое лицо, которое (а) в любой мо-

мент до начала течения Периода страхования являлось; и/или (b) на момент начала тече-
ния Периода страхования является; и/или (с) в любой момент в течение периода страхо-
вания станет: 

а) Директором (членом Наблюдательного совета или совета директоров) / Должност-
ным лицом (в том числе единоличным исполнительным органом, заместителем единолич-
ного исполнительного органа, членом коллегиального исполнительного органа, старшим 
вице-президентом, вице-президентом, главным бухгалтером и т.д.)/ иным указанным в 
Договоре страхования Работником Компании; и/или 

б) иным определенным Договором страхования лицом. 
Выгодоприобретатели: в отношении страхования ответственности Компаний и За-

страхованных лиц за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами — третьи 
лица, которые понесли соответствующие убытки; в отношении страхования любых расхо-
дов Компаний и Застрахованных лиц — Застрахованные Компании и лица. 

Объекты страхования:
Покрытие А: имущественные интересы Застрахованного лица, связанные с (1) обязан-

ностью возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи с предъяв-
ленным иском; (2) несением и/или необходимостью несения любых расходов в связи с 
предъявленным иском;

Покрытие B: имущественные интересы любой Компании, связанные с возмещением та-
кой Компанией любых убытков в связи с предъявленным иском Застрахованному лицу;

Покрытие C: имущественные интересы любой Компании, связанные с (1) обязанностью 
возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи с предъявленным ис-
ком по ценным бумагам; (2) несением и/или необходимостью несения любых расходов в 
связи с предъявленным иском по ценным бумагам.

Страховые случаи: 
Покрытие A: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у любого 

Застрахованного лица обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные 
третьими лицами в связи с любым неверным действием Застрахованного лица и предъ-
явление такому Застрахованному лицу любого иска в связи с указанными финансовыми 
убытками; (2) предъявление Застрахованному лицу любого иска, который может повлечь 
любые расходы такого Застрахованного лица или необходимость несения таких расходов 
в связи с таким иском; 

Покрытие B: несение любой Компанией любых расходов/ издержек исключительно в 
связи с возмещением такой Компанией любых убытков любому Застрахованному лицу и/
или иному лицу в интересах любого Застрахованного лица в связи с любым иском, предъяв-
ленным любому Застрахованному лицу, и/или ответственностью любого Застрахованного 
лица за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами; 

Покрытие C: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у любой 
Компании обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные третьими ли-
цами в связи с любым неверным действием Компании, и предъявление такой Компании 
любого иска по ценным бумагам в связи с указанными финансовыми убытками; (2) предъ-
явление любой Компании любого иска по ценным бумагам, который может повлечь любые 
расходы такой Компании или необходимость несения таких расходов в связи с таким иском 
по ценным бумагам. 

Цена сделки: размер страховой премии за период страхования с 10.10.2015 по 30.06.2016
составляет 21 600 000 (Двадцать один миллион шестьсот тысяч) рублей. 

Страховая сумма: 
В совокупности по всем страховым покрытиям и расширениям за исключением расши-

рения для независимых директоров — 4 600 000 000 (Четыре миллиарда шестьсот милли-
онов) рублей. 

— Дополнительная страховая сумма для независимого директора — 30 000 000 (Трид-
цать миллионов) рублей. Совокупная дополнительная страховая сумма для независимых 
директоров — 150 000 000 (Сто пятьдесят миллионов) рублей. 

Франшиза (по каждому страховому случаю): 
Покрытие А: не применяется; 
Покрытие В: 1 500 000 (Один миллион пятьсот тысяч) руб. (для исков в связи с SPO 

Банка), 500 000 (Пятьсот тысяч) руб. (для всех остальных исков); 
Покрытие С: 7 500 000 (Семь миллионов пятьсот тысяч) руб. (для исков в связи с SPO 

Банка), 3 000 000 (Три миллиона) руб. (для всех остальных исков). 
Бесплатный период обнаружения: 60 (Шестьдесят) календарных дней. 
Срок действия Договора страхования / Период страхования: 10.10.2015 — 

30.06.2016. 
2.2. Дополнительное соглашение № 1 к Договору страхования № 15DO0020: 
Стороны сделки: Страхователь — Публичное акционерное общество «Сбербанк Рос-

сии» (ПАО Сбербанк), Страховщик — Акционерное общество «Страховое общество газо-
вой промышленности» (АО «СОГАЗ»). 

Предмет сделки: продление срока действия Договора страхования до 30.06.2017 без 
изменения иных условий Договора страхования. 

Цена сделки: размер страховой премии по Дополнительному соглашению № 1 за пери-
од страхования с 01.07.2016 по 30.06.2017 составляет 28 800 000 (Двадцать восемь милли-
онов восемьсот тысяч) рублей. 

Срок действия Дополнительного соглашения №1 / Период страхования: до 
30.06.2017. 

Выгодоприобретатели: в отношении страхования ответственности Компаний и За-
страхованных лиц за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами — третьи 
лица, которые понесли соответствующие убытки; в отношении страхования любых расхо-
дов Компаний и Застрахованных лиц — Застрахованные Компании и лица. 

Иные существенные условия: соответствуют Договору страхования».
По девятому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по данному вопросу повес-

тки дня, определенное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000 (100%).
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании по данному 

вопросу повестки дня: 15 068 081 306, что составило 69,802% от числа голосов, которыми 
обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, 

предусмотренным Положением

«За» «Против» «Воздержался»

15 041 633 535 
(99,824%)

8 141 561
(0,054%)

7 640 056 
(0,051%)

10 666 154 (0,071%)

По девятому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«1. Утвердить базовое вознаграждение членам Наблюдательного совета ПАО Сбербанк 

в размере 5,9 миллиона рублей.
2. Внести следующие изменения в «Положение о вознаграждениях и компенсациях, вы-

плачиваемых членам Наблюдательного совета»:
а) изложить пункт 2.3 в следующей редакции:
«2.3. Членам Наблюдательного совета в зависимости от их участия в работе Наблюда-

тельного совета выплачиваются следующие виды дополнительного вознаграждения:
• за исполнение обязанностей члена любого из комитетов Наблюдательного совета — в 

размере 20% базового вознаграждения;
• за исполнение обязанностей Председателя любого из комитетов Наблюдательного со-

вета и старшего независимого директора — в размере 30% базового вознаграждения; 
• за исполнение обязанностей Председателя Наблюдательного совета — в размере 50% 

базового вознаграждения».
б) в пункте 2.4. слова «30%» заменить на «50%».
в) дополнить пунктом 2.8. следующего содержания:
«При расчете вознаграждения члену Наблюдательного совета Банка за текущий Расчет-

ный период применяются размеры базового и дополнительного вознаграждения, установ-
ленные на момент его избрания в состав Наблюдательного совета Банка». 

Дата составления настоящего Отчета — 01 июня 2016 года.
Председатель Собрания С.М. Игнатьев 
Секретарь Собрания Е.М. Метельский 

ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
«СБЕРБАНК РОССИИ»

ОТЧЕТ
об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров по итогам 2015 года
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ХОККЕЙ  Рулевой сборной 
возглавил питерский СКА

Знарок намерен 
совмещать

Иван Ильин

ПИТЕРСКИЙ СКА объявил вчера состав нового 
тренерского штаба. Армейцев с Невы возглавил 
Олег Знарок, параллельно работающий в сборной 
России.   

Откровенно говоря, сенсацией эта новость не стала. 
В кулуарах шептались о переговорах Олега Валерьеви-
ча с руководством СКА еще ранней весной, а ближе к 
концу плей-офф КХЛ источники «РГ», знакомые с ситу-
ацией, заверяли нас, что приход Знарка в СКА — дело 
решенное. Но до окончания чемпионата мира о назна-
чении объявлять не стали. Оно и понятно — в случае 
провала сборной на домашнем турнире настроение по-
тенциальных работодателей могло и поменяться. Но 
поскольку в Москве россияне завоевали «бронзу», что 
было расценено как удовлетворительный результат, 
пришествие рулевого национальной команды в питер-
ский клуб все-таки состоялось.

Как сообщает официальный сайт СКА, контракт с 
Олегом Знарком заключен «сроком на два года, до 
Олимпиады в Южной Корее». Эта формулировка, прав-
да, вызывает вопросы, поскольку Игры-2018 в Пхен-
чхане стартуют 9 февраля, то есть никак не через два 
года, а через год и 8 месяцев. К тому же в это время в 
Континентальной хоккейной лиге разгар сезона, а до-
говор обычно заключается до конца плей-офф. Впро-
чем, боссам СКА виднее.

Знарок приходит в СКА вместе со своим штабом. 
Помогать ему, как и в «золотые» времена в московском 
«Динамо», а ранее в ХК МВД, будет Харийс Витолиньш. 
Должность тренера по общефизической подготовке за-
нял Юрий Жданов, а с вратарями будет работать Рашит 
Давыдов. Все эти специалисты также трудятся в нацио-
нальной сборной.

В связи с этим не совсем ясно, как у штаба Знарка 
получится совмещать два места работы. Ведь во второй 
половине сентября в Торонто состоится довольно важ-
ный для сборной турнир — Кубок мира. В КХЛ в это вре-
мя уже вовсю идет сезон, прерывать который, разуме-
ется, никто не будет. Получается, что на мостике СКА в 
это время останутся только свободные от работы в на-
циональной команде Владимир Федосов и Марко Торе-
ниус. С другой стороны, руководители питерского клу-
ба наверняка приняли во внимание и это обстоятельст-
во. Тем более что еще накануне со стороны Федерации 
хоккея России последовал комментарий о том, что сов-
мещение главным тренером постов в клубе и сборной 
не является проблемой.

ТЕННИС Дождь перестал
мешать зрителям 
и игрокам «Ролан Гаррос» 

Зачехлили 
зонтики

Анна Козина

ВЧЕРА в Париже наконец убрали зонтики и достали ра-
кетки. Елена Веснина и Екатерина Макарова пробились в 
полуфинал парного разряда на «Ролан Гаррос», обыграв 
представительниц Тайваня Чань Хаочин и Чань Юнжань 
со счетом 6:1, 6:3. 

Маргарита Гаспарян и Светлана Кузнецова в чет-
вертьфинале также оказались сильнее китаянок Сюй 
Ифань и Чжен Сайсай (6:2, 6:4). Кроме того, Лена Весни-
на продолжает борьбу в миксте. Вместе с бразильцем 
Бруно Суаресом во втором круге они победили дуэт из 
Словении и Филиппин Андрея Клепача — Трит-Конрад 
Хьюэй со счетом 7:5, 7:6 (7:3). За выход в полуфинал Вес-
нина и Суарес поспорят со швейцаркой Мартиной Хин-
гис и индийцем Леандером Паесом. 

После вылета с турнира второй и шестой ракеток 
мира полячки Агнешки Радваньской и румынки Симоны 
Халеп, которые во всем винили непогоду и нерадивых 
организаторов, сенсации не закончились. Юлия Путин-
цева из Казахстана выиграла у испанки Карлы Суарес 
Наварро (7:5,7:5) и впервые в карьере добралась до чет-
вертьфинала «Большого шлема». Юлия призналась, что 
не ожидала от себя такого удачного выступления в Па-
риже.

— Из-за дождя мне пришлось очень долго ждать свое-
го матча четвертого круга. Я не играла три дня. Конеч-
но, я нервничала и переживала из-за погоды. К тому же 
мне пришлось поменять отель, потому что в том, где я 
поселилась изначально, закончилась бронь, — приводит 
слова Путинцевой официальный сайт WТА. — Но, как 
выяснилось, ожидание того стоило.

В полуфинале Путинцевой предстоит встреча с Сере-
ной Уильямс. В четвертом круге американка отдала всего 
два гейма украинке Элине Свитолине (6:1, 6:1), но на со-
перницу из Казахстана настраивается по-серьезному.

— Знаю, что встреча с Юлией Путинцевой не будет 
легкой, — отметила Уильямс-младшая на пресс-конфе-
ренции. — Мы играли совсем недавно, в Индиан-Уэллсе. 
Она неуступчивая и голодная до побед теннисистка. Я 
чувствую, что она отдается на 200 процентов в каждом 
розыгрыше.

В мужском одиночном турнире лидер мирового рей-
тинга и один из фаворитов «Ролан Гаррос» серб Новак 
Джокович прошел в четвертьфинал, обыграв испанца Ро-
берто Баутисту Агута со счетом 3:6, 6:4, 6:1, 7:5. 

А швейцарец Стэн Вавринка стал самым возрастным 
полуфиналистом Открытого чемпионата Франции с 
1985 года. На момент победы над испанцем Альбертом 
Рамосом ему был 31 год и 69 дней.

ЕДИНОБОРСТВА Из-за скандалов на чемпионате страны в Якутске состав олимпийской 
сборной будет объявлен только в середине июля

Невольная борьба
Владимир Ильин

П
ресс-конференция в меди-
ацентре олимпийской 
сборной России, посвя-

щенная подготовке команды бор-
цов вольного стиля к Рио-2016, 
оказалась топовым событием. 
Президенту Федерации спортив-
ной борьбы России (ФСБР) Ми-
хаилу Мамиашвили и главному 
тренеру Джамболату Тедееву 
пришлось отвечать на вопросы, 
связанные со скандальными со-
бытиями на недавнем чемпиона-
те России в Якутске.  

Вкратце напомним о том, что 
произошло на первенстве страны 
в столице Республики Саха. Этот 
турнир был нашим внутренним 
отбором к предстоящей Олимпи-
аде, где россияне выступят во 
всех шести весовых категориях.

Четвертьфинальная схватка 
между двукратным чемпионом 
мира в весе до 57 кг хозяином 
ковра Виктором Лебедевым и да-
гестанским борцом, победите-
лем молодежного первенства Ев-
ропы Исмаилом Мусукаевым 
была прервана после того, как 
приглашенный монгольский ар-
битр вынес ключевое для исхода 
поединка решение в пользу яку-
та. На ковре возникла массовая 
потасовка, разнимать спорящих 
вышли бойцы местного ОМОНа.  
Далее в знак протеста против не-
объективного судейства даге-
станские борцы в других весовых 
категориях  перестали выходить 
на ковер и им были засчитаны 
технические поражения. 

На этом приключения в весе до 
57 кг на закончились. Финальный 
поединок между Лебедевым и 

Александром Богомоевым также 
прошел при спорном судействе, в 
итоге при ничейном счете оба бор-
ца были признаны чемпионами 

России. Через несколько дней Ле-
бедев заявил, что снимается с уча-
стия в отборе на Олимпиаду по 
этическим соображениям.

Однако вчера глава ФСБР Ми-
хаил Мамиашвили заявил, что 
Лебедев не вправе единолично 
принимать такое решение.

— Мы руководствуемся таким 
принципом: сборную России на 
Олимпиаде в Бразилии должны 
представлять сильнейшие бор-
цы, — подчеркнул Мамиашви-
ли. — Мне кажется, свое заявле-
ние Лебедев сделал на эмоциях, 
оно продиктовано тем мораль-
но-психологическим состояни-
ем, в котором оказался Виктор. 
Но есть же тренеры,  националь-
ная федерация, якутская федера-
ция борьбы! Полагаю, что в бли-
жайшее время по Лебедеву будет 
озвучено наше коллегиальное 
решение.

Согласны с Мамиашвили и бо-
лельщики Лебедева из Якутска. 
Вчера на одной из городских пло-
щадей они провели митинг в рам-
ках акции «Виктор, мы с тобой!».  
Поклонники таланта борца про-
сят его не отказываться от высту-
пления в Рио-де-Жанейро. 

Главный тренер сборной 
Джамболат Тедеев раскритико-
вал решение дагестанской делега-
ции сняться с чемпионата России 
прямо по ходу турнира:

— Всем борцам из одного реги-
она дружно не выходить на ко-
вер — это никакой не героизм. Вы-
игрывать медали на Играх — вот 
героизм. Три дагестанских борца 
объективно претендуют на попа-
дание в Рио, так почему за них 
принимают решение? Ведь эти 
парни могут потерять свои шан-
сы полететь в Бразилию, хотя шли 
к  Олимпиаде  многие  годы. 
Остальные же ничего не теряют. 

В итоге решено, что оконча-
тельный состав команды на лет-
ние Игры  будет определен в сере-
дине июля на тренировочном 
сборе в Кисловодске. 

До Евро-2016 — 9 дней Cборная России проиграла в товарищеском 
матче со счетом 1:2

Чешское крепче 

Илья Зубко 

Ф
утболисты сборной 
России не слишком 
у д а ч н о  п р о в е л и 
контрольный матч 
перед чемпионатом 

Европы. Команда Леонида Слуц-
кого в австрийском Инсбруке 
уступила чехам 1:2.

Незадолго до поединка Рос-
сийский футбольный союз от-
правил в УЕФА заявку нашей ко-
манды на турнир. Игроки полу-
чили номера, с которыми они бу-
дут выходить на французские га-
зоны во время Евро. Интриг здесь 
было, в общем, две. Кому доста-
нется престижная «десятка», ос-
вободившаяся после потери Дза-
гоева, и какой номер получит «но-
вый русский» Роман Нойштедтер, 
ранее за сборную России никогда 
не игравший. В итоге цифра 10 
украсит спину футболки лучшего 
бомбардира завершившегося 
чемпионата страны Федора Смо-
лова. Что же касается Нойштедте-
ра, то Роман заявлен под номером 
пять.

Отметим, что в отличие от клу-
бов в национальных сборных вы-
бор игровых номеров весьма ог-
раничен — с первого по 23-й. Соот-

ветственно многие футболисты 
были вынуждены «изменить» 
привычным цифрам. К примеру, 
Игорь Акинфеев, играющий в 
ЦСКА под 35-м номером, получил 
почетную «единицу», а вот его 
коллега по амплуа Юрий Лодыгин 
первый номер «Зенита» поменял 
на 12-й. «Двойка» досталась Ро-
ману Шишкину, в «Локомотиве» 
предпочитающему цифру 49. Ва-
силий Березуцкий играет за ар-
мейцев с номером 24, а в сборной 
стал 14-м. Георгий Щенников же 
разделил свой цээсковский 42 по-
полам и получил число 21. 

А вот капитан сборной Роман 
Широков остался «при своих». И в 
клубах, и в национальной коман-
де он не изменяет числу 15. Вот 
только вчера увидеть его в деле 

мы так и не смогли. Широков не 
сыграл из-за небольшой травмы.

Что же касается спортивных 
задач на игру с чехами, то резуль-
тат, понятно, стоял в этой встрече 
не на первом месте.

— Перед стартом Евро мы про-
ведем только два спарринга. Поэ-
тому играть будем составом, при-
ближенным к боевому. У нас нет 
времени для большого экспери-
мента, — так охарактеризовал за-
дачи на матч Леонид Слуцкий.

В итоге состав россиян, вышед-
ший с первых минут, действитель-
но можно назвать боевым. Разве 
что место в воротах занял не 
Игорь Акинфеев, а Юрий Лоды-
гин. А во втором тайме возмож-
ность поиграть получил и голки-
пер Гилерме. В остальном все 

было ожидаемо. Отдельно отме-
тим мощную атакующую линию — 
в ней нашлось место и Дзюбе, и 
Кокорину, и Смолову.

Акцент на нападение принес 
быстрый результат. Уже на ше-
стой минуте Кокорин с передачи 
Олега Иванова открыл счет. Но 
продолжения не последовало. До 
перерыва счет не изменился, а на 
49-й минуте ветеран чешской 
сборной Томаш Росицки, прово-
дивший в свои 35 лет уже 102-й 
матч за национальную команду, 
классным ударом слета испортил 
настроение Гилерме. Массовые 
замены пришлись на 64-й минуту, 
когда у сборной России на поле 
появились сразу четверо свежих 
футболистов. Один из них — Ной-
штедтер, дебютировавший за 
главную команду. Первый блин у 
него получился откровенно ко-
мом. Сборная вообще сильно сба-
вила в концовке. И именно из-под 
Нойштедтера бывший форвард 
московского ЦСКА Томаш Нецид 
забил победный гол на 90-й мину-
те. Российский защитник за виза-
ви не успел — 2:1. Вполне справед-
ливое поражение, и Слуцкому 
есть над чем подумать.

Добавим, что в ближайшие дни 
сборная России продолжит тре-

нироваться в Бад-Рагаце, а второй 
товарищеский матч она проведет 
5 июня в Монако с командой Сер-
бии. 

Состав сборной России 
Вратари: 1 Игорь Акинфеев; 

12 Юрий Лодыгин; 16 Маринато 
Гилерме.

Защитники: 2 Роман Шиш-
кин; 3 Игорь Смольников; 4 Сер-
гей Игнашевич; 5 Роман Ной-
штедтер; 6 Алексей Березуцкий; 
14 Василий Березуцкий; 21 Геор-
гий Щенников; 23 Дмитрий Ком-
баров.

Полузащитники: 7 Игорь Де-
нисов; 8 Денис Глушаков; 11 Па-
вел Мамаев; 13 Александр Голо-
вин; 15 Роман Широков; 17 Олег 
Шатов; 18 Олег Иванов; 19 Алек-
сандр Самедов; 20 Дмитрий Тор-
бинский.

Нападающие: 9 Александр 
Кокорин; 10 Федор Смолов; 22 
Артем Дзюба.

Игроки сборной России быстро 
забили гол чехам, но в итоге проиг-
рали.

С отказом Виктора Лебедева от выступления в Рио не согласны ни руководство федерации, ни его болельщики.

Акцент

 Михаил Мамиашвили: Виктор Лебедев не вправе 
лично принимать решение о своем отказе 
участвовать в Олимпиаде 

Акцент

 В отличие от клубов выбор 
номеров в сборной на боль-
шом турнире ограничен 
цифрами от 1 до 23

Главному тренеру сборной России Олегу Знарку теперь 
придется работать на два фронта.

НОВОСТИ

ЦСКА выиграл 
в первом матче
финала
Единой лиги

В АРМЕЙЦАХ 
НЕТ СОМНЕНИЙ

Илья Трисвятский

ПЕРВЫЙ матч финальной се-
рии плей-офф интернациональ-
ной баскетбольной Единой лиги 
завершился победой ЦСКА над 
казанским УНИКСом — 84:76.

Напомним, что эта серия, как 
и противостояния на предыду-
щих стадиях турнира с выбыва-
нием, проводится до трех выиг-
рышей одного из соперников по 
схеме «2-2-1». Действующий  
чемпион Единой лиги ЦСКА на 
своей площадке не затратил 
сверхусилий для победы над ба-
скетболистами из столицы Та-
тарстана. После стартовой чет-
верти «красно-синие» лидирова-
ли с разницей в девять очков, за-
тем позволили оппоненту при-
близиться к себе, но после боль-
шого перерыва добавили и к 26-й 
минуте вели в счете 69:51. В 
дальнейшем хозяева держали ка-
занцев на безопасной для себя 
дистанции. 

Самыми результативными у 
победителей стали Милош Тео-
досич (17 очков), Виталий Фрид-
зон (16), Кайл Хайнс (15) и На-
ндо де Коло (14). Второй матч со-
стоится завтра также в Москве.

Черчесов
покинул 
«Легию»
триумфатором 

ПОБЕДИЛ 
И УШЕЛ

Сергей Литвинов

ПОЛЬСКИЙ футбольный 
клуб «Легия» (Варшава) объ-
явила о расставании с главным 
тренером Станиславом Черче-
совым. Об этом сообщается на 
официальном сайте клуба. Сто-
роны не смогли договориться 
из-за расхождений по ключевым 
вопросам развития «Легии» в 
ближайшие годы.

— Мы хотели бы поблагода-
рить Станислава Черчесова за 
профессиональное отношение к 
делу и к победе в двух турнирах в 
год столетия клуба. Желаем ему 
успехов в дальнейшей карьере, — 
подчеркнул генеральный дирек-
тор «Легии» Богуслав Леснодор-
ски.

Напомним, что Станислав 
Черчесов возглавил «Легию» в 
начале октября 2015 года. По 
итогам сезона футболисты Чер-
чесова выиграли чемпионат и 
Кубок Польши. В финале Кубка 
страны «Легия» победила одного 
из своих самых принципиаль-
ных соперников — «Лех» (1:0).

Вместе со Станиславом Сала-
мовичем клуб покинули его по-
мощники — Мирослав Ромащен-
ко и Гинтарас Стауче. 

Клуб из Чехова
в 15-й раз
подряд стал
чемпионом РФ 
по гандболу

«МЕДВЕЖЬЯ» 
СХВАТКА

Илья Трисвятский

ЧЕМПИОНАТ России по ган-
дболу среди мужских команд за-
вершился 15-й подряд победой 
подмосковного клуба «Чехов-
ские медведи», руководимого 
мэтром тренерского цеха Влади-
миром Максимовым. 

В финале чеховцы сошлись с 
другими «Медведями» — перм-
скими. Вчера в ответном матче 
подопечные Максимова дома 
одолели соперника со счетом 
34:32, а в первой игре, которая 
состоялась в Перми, подмосков-
ные гандболисты также были 
сильнее (33:30).

Если считать количество ти-
тулов с учетом  фактического 
правопреемничества «Чехов-
ских медведей» от ЦСКА в 2001 
году, то команда 70-летнего Мак-
симова выиграла национальное 
первенство в 17-й раз подряд. Та-
кой ярко выраженной гегемонии 
одного клуба в других россий-
ских чемпионатах по игровым 
видам нет. Отсюда и стагнация 
нашего мужского гандбола. 
Сборная страны пропустит вто-
рую подряд Олимпиаду.

Все о подготовке 
к чемпионату Европы 
по футболу читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/5612
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